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Toman. la calle colonos, 

Tolimáu: .. llace tres meses que DO sesiona iadígenas, comerciantes 
· ·. y partidos políticos con. 

· e1 Cabildo; exige auditoría un regidor · ~maad de .dem;índas 

+ Fun:Jadas sospechas_ de desvío de fondos + 
Exige· el regidor José Rumos .Pérez se realice 
una invfstigación para esciarecer el 'uso de 
recursos en Obras Públicas+ Desde octubre de 
1993 el alcalde prométió a los regidores entre
gar el programa de obras y no ha cumplido+ El 
Ayuntamiento debería sesionar una vez al mes, 
de acuerdo con la ley +No convoca para evitar 
que nsp.lgan" algunos problemas graves, estima 
+ ncomo ya me cansé de esperar ·la .convocq,to
ria y no hay dónde plantear la problemática del 
municipio, recurro a la prensa'~ indicó el fun
cionario de extracción pe"edista a ·este sema-. -,ano 

Por Efraín Mendoza 

¿Quiénes son Jos 
consejeros ciudadanos? 

· ~ Ramón Lorencé: 
buscó el gobierno personas proclives 
al PRI y sin capacidad para debatir 

Por Mary González 

. . . . . . . . . . - . . . : . ' . . . . . . . . . 

D8rutevarlas ••ns, el ábllde12 de •ano, decaude lalds bleqaearw)os cneesde las av.e81das Corregidora; Pastear, Zaragoza 
y Coastitayeates, pan dea8adar la ola de vleleada de la cal ~~N vfctlnuts los dl0tft'e8 de esos a8tos de alq81er -asegararo8 q8e ea 
88ase-u •a8sldo asesblados ct.coa.~w-IRIY4!8Y 880IIIÚ!Ie4!11C08trabadesapareddo- y exigir la laterve8c:IN.del gobier8Ó 
del estado JNIU detellft' el alto amero de -ltosy lesleaes qae ... •frldo. J)e...:.er .. ocoaalgaaanersloaes, Seprldad Pjblica •a 
tealdo • oldos s.dos • Hle denlldas, pero ea cu.IJ6e es may • alosa de • deber • rialtdo se trata de levutar lafna:lolles, •Ea el 
Colegio de Pollda se les easela diulo q~~~~portarse pero afilen ucn todo lo coatnrlo •. Ea caso de ao eacoaar.r resp8estas 
satisfactorias la•edlatas, advlrfieroa •• colapsariaa el trillce de la dadad, bleq8eaa~ avealdas como la S de Febrero. "Ya ao 
q8eremos•ú•aertos•, exdamóellaldsta lria MeyL Les~ad~resdelvolaatedea8adaroa adem'sla eldsteacladelallayeates 
qae llaa lop'adocoacntnr ea 88S •a808 8a alto •"•ere de placas, cuado etptopiO pbnador u .•aalfestado 88 dedsló8 de:qae 
las placas beaelldea a les a8t&dcos aec:esltatlos. Se plaatearoa f18eJ• ea puUcwlar COiltnJCIH Plmeatel Espbiosa, d~telln8a 
asoc:lac:IH.detaxlstas. Ta•bl& exlgleroa elldeada ~loscolabondore&delpberudor delesado. Algaaosdemudaroa se les pemdta 
portar armas JNin n propia sepldad. lad~q8e ea coloalas de la periferia lalasegarldad es •8c•o •ú apdL 

"En upa democi-acJa.Jo§ gobernantes deben ess;uchar a la oolnión núbllca" 

Mediante encuesta~, prepara -el go.bierno 
el fraude electoral d:e agosto: Adip Sabag 

Dos cultos paralelos ·se 
rin~ei1 a la Virgen de El 
Pueblito, admite el 
Guardián del Convento 

JoséFélixZavala 

InstitUtos ''totalme.ge desprestigiados" 
están haciendo encuestas que se difun· · 
den pqr radio y televisión, con el propó· 
sito .de hacer creíbles los resultados que 
en su, oportunidad den a conocer las · 
autoridades electorales, . señala a este 
semanario el ~sidente del Instituto 
Mexicano. de Opinión Pública. Las en· 
cuestas influyen "muchísimo" en la toma 
de decisiones de los ciudadanos, advier· 
te. 

DarHte las fastaosas ceremoalas ea •o•or de La TeaHñlta,la baagea ladlll de la Vlrgea de El 
P8ebllto, el do•laao 6 de -rzo. (Texto y rotos de Jesjs Oativeros). Po_rGerardo Vázquez 
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Comunidad 
+ Equilibrio -y estabilidad -
Scleranthus (Scleranthus A nnus) 

EduardoMendoza Zaragoza 

Además de que existen personalidades en que la expresión de 
la dualidad es un acontecer típico de ellas, es también 
frecuente o eventual que nos encontremos en una situación de 
esta naturaleza. La flor de Scleranthus ayuda a corregir tanto 
situaciones cara~rológicas como transitorias. 

Scleranthus nos remite a los estados de oscilación, de 
inestabilidad, duda, indecisión y desequilibrio. Podemos 
verla actuar en tres niveles: 

a) Intelectual. En los estados de indecisión, cuando nos es 
difícil decidir entre dos cosas. Suele suceder que nos encon
tremos entre dos alternativas, o que a veces nos inclinemos 
por una y luego por otra, o por las dos a la vez, lo cual acarrea 
constante sufrimiento ante la duda constante que se impone. 

b) Emocional. Se refiere a los cambios de humor sin causa 
aparente: alegria, tristeza, ira, risa, llanto, etc. Oscilaciones 
que con frecuencia nos sorprenden al observar la violencia 
con qu~ se suceden unos estados a otros. 

e) Físico. Sobre todo padecimientos que se presentan 
cíclicamente: fiebres que aparecen y desaparecen sin mediar 
circunstancia alguna, dolores de la misma naturaleza, dolores 
cambiantes (denominados también dolores nerviosos), pade
cimientos que aparecen algunos días y otros días desapare
cen, mareos, alteración del ciclo menstrual, etc. En genera~ 
todo lo que alude a la estabilidad de los ciclos naturales. 
- .Como vemos, este remedio tiene un campo de acción 

bastante amplio. Implica en forma evidente a todos los 
niveles de nuestro ser, siempre que esté alterado el 
desequilibrio y la estabilidad en los términos descritos. ¿Por 
qué la alteración de los ciclos naturales? Hablar de los ciclos 

. nos remite al ritmo. El ritmo es una condición ele'mental para 
la manifestación de la vida material o. sensible. Una melodía 
sólo es posible mediante la sucesión de sÓnidos y silencios. 
Un día completo consta en forma alternada de luz y oscuri
dad. Un mes tiene que ver ron la traslación de la luna sobre 
la tierra, y un año se compone de cuatro ciclos sucesivos, que 
son las cuatro estaciones. 

La vida material es creada, llega a su plenitud y desaparece. 
Una mujer fértil tiene por lo menos doce ciclos menstruales 
al añQ. ¿Quién organiza todo esto? Podemos responder desde 
muchos lados. Lo cierto es que existe una inteligencia más 
allá de nuestro a veces limitado entendimiento. Cuando nos 
alineamos a tal inteligencia, nuestra vida se muestra saluda
ble, ya que sabemos movemos de acuerdo a nuestros ritmos 
naturales. Pero cuando desviamos los ojos de nuestra natura
leza, apa~cen los d~varíos y con ellos los confl!ctos y las 

-enfermedades. Por eJemplo, las personas que son muy activas 
prolongan el día en la noche y continúan trabajando, o a nivel 
mental aparece el insomnio. La alteración del ciclo menstrual 
tiene que ver con la prisa o la lentitud, sobre todo en lo 
referente a la vida sexual. · 

El equilibrio y l8 estabilidad tienen que ver colt nuestro 
acoplamie~ a los ritmos naturales. Los sabios dél Budismo 
Zen dicen: "si tienes realmente hambre, come", "si tienes sed, 
bebe agua", "si estás cansado, descansa", "si tienes sueño, 
duerme", "si tienes algo compártelo", "cuando necesites 
algo, solicítalo". O bien "si tienes algo qué decir, habla", "si 
no tienes nada qué decir, calla". 
Esta es la expresión genuina del equilibrio. Todo lo que está 

fuera del ritmos es basura e intoxica nuestras vidas y el 
cosmos. Cada cosa en su ¡qomento y en su lugar y disfruta
remos de una vida feliz. 
Los opuestos dejan de ser contrarios cuando los integramos 

en una dimensión de totalidad. Las decisiones claras y 
precisas tienen lu~rcuando hacemos posible tal integración. 

AMANECER _ oa ouaanaao 
~ji)~~· -~'~'"~ 
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65 años ... y sigue tan campante Editorial 

El l'OITco sc1nanal 

Poner atención a Tolimán 
El regidor José Ramos Pérez, del municipio de Tolimán, 
denunció varias irregularidades en el funcionamiento del ayun
tamiento de ese lugar. De sus planteamientos, queda evidente 
el desinteR8 del alcalde Rodolfo Martínez por procurar un 
funcionamiento correcto de la instancia municipa~ el paJ1:Cl 
matginal a que son confmados los fumcionarios de extraectón 
opositora en la administración, así como el autoritarismo que 
aún impera en el trato hacia los grupos indígenas locales. 

Es necesario que un goAbiemo municipa~ así sea del muni
cipio de menos importancia económica frente al conjunto 
estatal, se ciña a los maroos legales para su funcionamiento, 
respete instancias y representatividades,l que además procure 
transparencia en s.us manejos. ¿Por qu razón se ocultan los 
programas de obra pública? ¿Tras esta acción se oculta algo 
más? 

Tan reprobable es la sordera ante los reclamos sociales como 
la pretensión de arrogarse el derecho a decidir qué necesita y 
qué siente la gente. Es penoso el cuadro que exhibe el regidor 
al detallar cómo se da el fracaso del munícipe cuando intenta 
imponer obras a la fuerza, conducta que irremediablemente 
conduce al fracaso, como quedó evidenciado en la comunidad 
otomí de Casa Blanca. Este caso guarda alguna similitud con 
el que en este mismo semanario reportamos hace meses 
cuando el alcalde de Arroyo Seco intentó introducir el drenaje 
en Concá sin la opinión de la comunidad. ¿No será ya tiempo 
de que los gobernantes sean sensibles para tomar el rulso de 
los grupos sociales y obren conforme al sentir y e interés 
colectivos? 

Profesores de la escuela Quetzalcoatl 
protestan por la actitud de un regidor 

nos y por ello ha sido siempre respetuoso de 
toda agrupación u organización interme
dia. De igual manera consideramos que un 
funcionario público que forma parte de un 
gobierno municipal, debe intetvenir para 
buscar soluciones que beneficien a la co
lectividad y no caer en actitudes populistas 
con agresiones de tipo personal. 

Sr. director: Le solicitamos la 
publicación de la siguiente carta, 
entregada al C. lng. Ramón 
Lorencé Hernández, presidente 
del comité directivo estatal del 
Partido Acción Nacional: 

Por este medio hacemos llegar 
ante ese Comité Directivo Esta
tal que usted preside, nuestra más 
enérgica protesta por la negativa 
e indigna conducta del Sr. 
Regidorpanista del Ayuntamien
to de Corregidora, Rosendo 

López Báreenas. Es el caso que, 
aprovechándose del conflicto laboral 
suscitado en esta escueia, profirió 
versiones difamatorias sumamente 
graves en contra de maestros que 
desempeñamos nuestra labor docen
te en esta institución educativa. 

Pensamos, señor ingeniero, que su 
partido guarda celosamt:nte una tra
yectoria histórica en la que, como 
organización política, ha luchado 
siempre por instaurar la democracia 
como forma de vida entre los mexica-

Escuela de la vida 
Preparatoria Salesiano 

Ocampo esq. Av. Zaragoza 

Próximos talleres: 
Meditación 

Impartido por Eduardo MemiUI.Il ZaragU/.11 
21 al 25 de marzo, 20:00 a 21:30 hrs. 

Tel.16-89-87 

Espiritualidad bíblica 
Impartido por Bel'tUU'do Calderón y 

En Corregidora, la buena imagen de su 
partido está en juego; agradecemos áe an
temano su valiosa intetvención. 

José M. Pacbeco, Reyes Agullar, J. 
Agapito Espino y 28 firmas más de 

profesores de la Escuela Quetzalcóatl, 
Pedro Urtiaga s/n, 

El Pueblito, Corregidora, Qro. 

M a. de 14 Luz. Guerrero 
sábado 26 de marzo 10:00 a 14:00 hrs. 

Tel.12-17-94 Danate la la cenmoala ea lloaor de la vii"F• de La Taaaclllta, e11 
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Hace tres meses que el Cabitdo no sesiona 

Desvío de fondos en Obras Públicas del Ayuntamiento 
.de Tólimán; auditoría, exige el regidor José Ramos Pérez 

Desde hace prácticamente tres meses, el 
Ayuntamiento municipal de Tolimán no 
sesiona. Sin explicación alguna, y contra
viniendo la ley, el alcalde Rodolfo 
González Sánchez no ha citado a una sola 
reunión de Cabildo, denunció ante El 
Nuevo Amanecer el re~dor José Ramos 
Pérez, quien al mismo tiempo denunció la 
existencia de graves problemas y deman
dó una auditoría ata administración mu
nicipal -particularmente a la dirección de 
Obras Públicas- porque existen fundadas 
sospechas de desvío de fondos. 

El funcionario municipal, de extrac
ción perredista, consideró que desde me
diados de diciembre pasado, el alcalde no 
ha citado a reunión de Cabildo -que debe 
sesionar una vez al mes- para evitar que 
conflictos y problemas sin solución sal
gan a flote. "Como ya me cansé de 
esperar la sesión, y el presidente no con
voca, recurro a la prensa para exponer la 
problemática que aqueja a Tolimán". 

EL CAMINO A CASA BLANCA, 
AUNQUE LOS INDIGENAS NO 

QUIERAN 

Ramos Pérez recuerda que durante una 
sesión de cabildo, a principios de la actual 
administración -fines de 1991-, el alcalde· 
Rodolfo Martínez Sánchez comentó que 
entre las obras que tenía contempladas se 
encontraba el empedrado del camino que 
comunica a Tolimán con Casa Blanca, la 
comunidad otomí más importante del 
municipio, pero resulta que a unos meses 
de concluir su administración, a pocos 
días de iniciada la rebelión indígena en 
Chiapas, sin previa consulta con la comu
nidad y sin previa información al Cabil
do, ordenó la adquisición de material p¡tra 
empedrar el camino de 4.5 kms. 

De inmediato, los regidores Tomás de 
Santiago y el' propio Ramos Pérez, del 
extracción pamsta y perredista respecti
vamente, le indicaron que la comunidad 
no estaba de acuerdo con el empedrado y 
que lo mejor serja pavi~entar el camino. 
Por esos mismos días,- el alcalde manio
bró por medio d~l PRI e intentó "hacer a 
un lado" al delegado municipal en Casa 
Blanca, José Donato de Santia~o, "por
que le estorbaba", pero los regidores de 
PAN y PRD,junto con la comunidad, lo 
respaldaron, y el delegado continuó en su 
cargo,- contra la voluntad del munícipe. 

Como no cesó el envío de materiales, la 
comunidad se reunió y acordó invitar al 
alcalde para exponerle su punto de vista. 
Rodolfo Martínez decidió no acudir y 
envió en su lugar al Secretario General del 
Ayuntamiento, Jerónimo Sánchez Flores. 
Los reclamos fueron claros. 

La gente recordó que en Chiapas otros 
indígenas tuvieron que levantarse en ar
mas para que les hicieran caso, y que en 
todo caso "acá también tienen que tomar 
en cuenta nuestra opinión". · Por ello, 
insistieron en que no fuera emped~do 
sino pavimento, a lo que el funcionario 
adujo razones de orden burocrático, sin 
convencerlos. _ 

Ahora es ]a presidencia munidpal la 
que cita a una reunión en Casa Blanca, a 
mediados de enero. 

Acuden funcionarios de Obras Públicas 
del municipio y funcionarios estatales. 
"Si no nos quieren poner pavimento, en-

Por EfraínMendoza 

tonces nos dejan como estamos, que así 
hemos vivido siempre", fue la respuesta de 
los indígenas, según el relato del regidor 
José Ramos Pérez. En todo caso, propusie
ron, que el empedrado se utilice para empe
drar algunas calles de la propia comunidad, 
donde viven cerca de un millar de personas 
en condiciones miserables. El director de 
Obras Públicas rechazó la petición de los 
regidores, que le pedían que en el acta que 
levantó-se asentaran las razones expuestas 
por los indígenas, y sólo consignó su nega
ti va. 

A la tercera reunión sí acude el alcalde 
Rodolfo Martínez, "y va a regañar a la 
gente porque no aceptan la obra". Para 
ésto, según explicó Ramos Pérez, "antes 
había hecho labor de cabildeo.con algunas 
gentes de la comunidad" y de cien adultos 
asistentes, 40 aceptaron la obta, pero la 
mayoría, unos 60, siguieron oponiéndose. 
Esos 40, según asegura el regidor 
inconforme, fueron vecinos del barrio Los 
González, un lugar que el alcalde cuando le 
conviene lo maneja como comunidad apar
te o bien como barrio de Casa Blanca. 

Durante esta asamblea, el alcalde escu
chó reproches y le dijeron que a Casa 
Bla·nca "sólo han llegado embarraditas de 
Solidaridad". 

Seguramente "el alcalde no convocó al 
Cabildo en enero para evitar que-este asun
to se discutiera", estima José Ramos Pérez, 
quien calcula que con esa obra el alcalde 
"sólo trata de justificar un gasto, pero la 
comunidad le echó abajo su capricho". 
Además, dice, "según mis cálculos, ese 
empedrado no puede costar 530 millones 
de pesos ( viej_os ), aparte de que querían que 
la comunidad todavía pusiera una parte". 

-

CAMBIOS DE DELEGADOS A 
CAPRICHO 

Otra razón por la que el alcalde no cita a 
Cabildo, considera José Ramos Pérez: quie
re evitar el reclamo por sus intentos de 
cámbiar delegados municipales "a capri
cho", por encima de los ordenamientos 
legales: cambió al delegado de San Miguel 
Tolimán hace tres semanas sin avisar al 
Ayuntamiento, cuando ésto es f~cultad del 
Cabildo. "Aunque la gente le haya pedido 
el cambio, el presidente municipal debe 
respetar las instancias del Ayuntamiento". 

En las últimas semanas, además, han 
ocurrido varios "roces" con el delegado en 
San Pablo Tolimán, Roberto Ramos, quien 
al no serie ya "de utilidad porque no se 

Borran pintas del PRD en Tolimán y Colón 

Signos de ilegalidad y 
-f~aude electoral en Querétaro 

Felipe Sanchez T orres/1 

Ante la incongruencia entre palabras y 
hechos, es necesario preguntamos por la 
voluntad política del gobierno a garantizar . 
elecciones transparentes el21 de agosto de 
1994. Partuicularmente, en Querétaro nos 
dirigimos a la contienda electoral y nos 
proponemos analizar los acontecimientos 
de cara a los electores que han superado la 
falsa conciencia y aquellos que están en 
proceso amplio de formación de su,con-
ciencia verdadera. · 

Los primeros signos o señales que 
aparacen ya en Querétaro y que pueden 
anteceder a un posible fraude electoral de 
grandes consecuencias, dan pie a este artí
culo. Se empieza a Violentar la l~galidad ' 
establecida en lo referente a la presencia de 
los diferentes partidos de oposición, y par
ticularmente en lo relativo a sus pintas, 
comn lo prevé el artículo 41 de la Constitu
ción General de la República, el 36 del 
Cofipe, 3, 11 y 15 de la Constitución Polí
tica del estado, así como el1, 2, 24, 25, 26, 
37 y 38 del Ceipe. Ya hay señales en 
Querétaro de que el partido en el poder 
intenta formalmenteexcluirdentrodeljue
go político (campañas políticas) a quienes 

romo partido político nacional legalmente 
reconocidos y acreditados en la Comisión 
Electoral del &tado, han logrado legitimar 
su presencia. 

Son los casos de varias bardas donde han 
sido borradas las pintas alusivas al Partido 
de la Revolución Democrática (PRD), que 
ejerce su derecho a manifestarse en la 
sociedad civil. ¿Se trata de pretender bo
rrar ideológicamente a un. contendiente? 
Son los casos siguientes: 

A) una barda con pintas realizadas por las 
"comisiones populares" del PRD en la 
comunidad de Tierra Dura, mlPÚcipio de 
Colón,· donde paradójicamente el dueño 
que_ autorizó lá pinta, ahora tuvo que bo
rrarla él mismo, por haber recibido un 
conjunto de presiones por parte de la gente 
e influída por la promótora d_el DIF del 
municipio de Colón. Según versiones ex
plícitas, al dueño de-la barda se le dijo: "la 
gente no quiere ese letr,ero"; además, con 
eso "se están buscando muchos proble
mas", inyectando temor y utilizando al 
grueso de los vecinos del lugar como factor 
de presión, con las amenazas adicionales 
de que la comunidad ya no "recibiría ayuda 

presta a sus manipuleos, intentó hacerlo 
a un lado". Para exponer su situación, el 
dele~do invitó al Ayuntamiento a una 
reumón el viernes 4 de marzo, a la que 
sólo acudieron los regidores Tomás de 
Santiago (PAN), José Ramos (PRD) y 
Fernando de Santiago (PRI) y el secreta
rio del Ayuntamiento, Jerónimo Sánchez 
Flores. 

LOS AUTOS, LA CASA. •• 

Según Ramos Pé~, cuando el goberna
dor del estado, el Secretario de Gobierno 
o algún otro funcionario estatal acuden 
al municipio, el alcalde está obligado a 
infomar al Ayuntamiento e invitar a los 
recorridos a todos los regidores. "Se lian 
hecho giras y el único regidor invitado es 
el priísta Adán Chávez", por lo que 
pregunta: "¿es por ser de sus confianzas 
o por tener doble sueldo, pues también 
cobra en el ayuntamiento por su trabajo 
como secretario de la Liga de Comuni
dades Agrarias, de la misma forma como · 
ocurría con el anterior dirigente 
cenecista, Justino Gudiño?". 

Precisa el regidor que "prácticamente 
a ninguna gira soy invttado, aunque 
Rodolfo diga que a nosotros no nos 
inte~ acudir''. En este punto, añade 
que efectivamente a las dos sesiones del 
cabildo en noviembre-diciembre él no 
estuvo presente debido a que: o el 
cita torio le llega en forma extemporánea 
o a escasas horas de la reunión. 

Al tiempo, explica que otra cuesti.ón 
que tiene que exponer ante el Cabildo es 
una aclaración sobre algunas voces que 
han dicho que los trabajos de construc
ción que él (Ramos Pérez) está haciendo 
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en el reparto de pipas de agua" y se 
retirarían las "mejoras de las promotora 
del DIF municipal del municipio". 

Esta gente en su mayoría son campesi
nos pobres y con ello han decidido "vo
luntariamente a fuerzas" cancelar sus 
derechos a hacer política por el bien 
común de su comunidad. & más, fueron 
senteg.ciados a que si meten a ese partido 
"los van a correr'', y tan sólo SI dejan 
pintar su barda, lo que significaría 
correrlos de su propia casa que edificaron 
y pagaron. &to significa seguir jugando, 
en Querétaro, con el hambre de nuestras 
comunidades más pobres, para sentarles 
como consigna de que la gente noquiere 
que se meta ningún partido, (!.está 
unicamente el PRI". 

Por ol!"a parte, el viernes 4 de maiZo, en 
la comunidad de Gudinos, municipio de 
Tolimán, se terminó de trabajar en equi
po una barda por parte del PRD mumci
pal, y siendo- la mejor barda trabajada 
hasta esos momentos en el municipio, 
ésta fue borrada del mapa electoral el 
lunes 7 de marzo, lo cual ya se denunció 
a las instancias legales .Y fue pintada de 

- nueva cuenta ~r los mismos elementos 
del PRD mumcipal de Tolimán dos días 
después. 

¿La bonarán o no la borrarán? Esto es 
seguro, por los signos que aparacen en 
muchas -entre otras- bardas ya borradas 
de otros partidos que tienen el pleno 
derecho a manifestarse para llegar a ser 
pleno gobierno. La suerte está echada. 
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"Prepara el gobierno el fraude electoral de agosto. mediante encuestas" 

En -una democracia, los gobernantes tienen que escuchar 
a la opinión pública: el encuestólogo Adip Sabag 

Mediante-encuestas, el gobierno federal 
ya está preparando ~1 fraude electoral de 
1994, advirtió en esta ciudad el investiga
dor Adip Sabag, presidente del Instituto 
Mexicano de Opinión Pública. De cara a 
los comicios presidenciales del próximo 
21 de agosto, "institutos totalmente 
desprestigiados están haciendo encuestas 
que se difunden por radio y televisión, 
con el objetivo de hacer creíbles" los 
resultados que en su oportunidad las au
toridades electorales den a conocer. 

Entrevistado por El Nuevo Amanecer 
en las instalaciones de la Universidad del 
Valle de México -donde imparte un curso· 
relacionado con la opinión pública-, el 
autor del libro El Mexicano Opina y 
columnista de El Financiero, advirtió 
que las encuestas influyen "muchísimo" 
en la toma de decisiones de los ciudada
nos, y "por eso -es que el gobierno y 
algunos partidos políticos están interesa
dos en alzar encuestas donde dicen que 
suscandidatosvan a ganar; yéstosehace, 
claro, para influir en la gente". 

Este tipo de prácticas, añadió, están 
prohibidas y penalizadas en otro.s pa_íses. 
"Pero aquí no, aquí están prepararilio el 
fraude electoral. Es decir, están prepa
rando dizque la credibilidad de dichas 
encuestas para decir quién es el que ganó 
cuando no haya ganado". 

Aliado de los institutos dedicados a la 
aplicación de encuestas con una credibi
lidad muy deteriorada, indicó el entrevis
tado, están otros institutos por cuyos re
sultados y metodología empleada "sí te
nemos credibilidad". "Lo puedo decir, 
incluso con presunción, porque siempre 
tenemos abiertas las encuestas y -cual
quier persona puede certificar nuestros 
datos. Además, porque la realidad nos ha 
dado la razón. Nosotros fuimos el-único 

. instituto que di jo en 1988 que las eleccio
nes las_ganaría Cuauhtémoc Cárdenas, y 
él ganó..esas ·elecciones. 
"Aparte, los trabajos del Instituto Mexi

cano de Opinión Pública -que fue el pri
mero en lanzar a la opinión pública el 
asunto de la sucesión presidencial, en 

tiempos de José López 
Portillo- siempre son 
tomados en serio por 
la prensa nacional e 
internacional. Algu
nas de nuestras en
cuestas han dado la 
vuelta al mundo y 
muchas se han publi 
cadoenTheNewYori. 
Times y en The W as
hington Post. Si no: 
sotros no tuviéram~ 
credibilidad no pO
dríamos hacer ésto". 

Cuestionado sobre 
los problemas para el 
diseño, aplicación y 

- análisis de resultados, 
Adip Sabag explicó 
que en un país demo
crático "una buena 
encuesta comtempla 
todas las clases socia
les. En algunos casos 
la gente miente, pero 
cuando esto sucede es 
porque la pregunta 
está mal heéha, y la 
manera de salvar ésto 
~~ rh:ntear léi pregun
ta de la manera más indirecta posible, pues 
el mexiéano, como en cualquier otra parte 
del mundo, dá la puñada por la espalda, y si 
J.e preguntas de frente no te va a decir la 
verdad. 

"Para que esté bien representada la mues
tra, nqsotros nos basamos en la teoría de 
probabilidades y probamos nuestros cues
_tionarios porque nos enfrentamos a mu,chas 
dificultades, sobre todo en cuestiones elec
torales, que es donde las p~guntas son más 
difíciles, por lo cual teneQtos que recurrir a 
otro tipo de apóyos, como fotografías, co-=
lores, logos, por ejemplo. Con esto pone-

- mos la ciencia al servicio de la opinión 
pública. 

"En una democracia, el gobernante tiene· 
que escuchar a la opinión pública. Si no la 
escucha, el gobernante cae". 

Nueve de cada cien mexicanos siguen creyendo 
que el mundo se va a acabar el año 2000 

40 de cada 100 mexicanos piensan que 
en el futuro la vida en México va a 
mejorar; 31 creen que va a empeorar y 
27 que va a seguir igual. 

32 de cada 100 mexicanas piensan 
que en el siglo XXI México será un país 
libre e independiente, en tanto que 59 
creen que para entonces nuestro país 
será dependiente de Estados Unidos. 

70 de cada 109 piensan que el SIDA 
aumentará. 67 creen que el consumo de 
drogas aumentará. 

75 creen que en el año 2000 el PRI 
seguirá en el poder, en tanto que sólo 24 
creen que ya no continuará. 

80 creen que en el año 2001 será posible 
tener teléfonos con televisión; 19 dicen 
que no. 57 creen que para entonces será 
posible la escuela por computadora desde 
el hogar; 43 piensan que eso no será 
posible. -

De cada Cien mexicanos, 15 piensan 
que para el año 2000 podrá haber un 
gobierno mundial; 83 creen que eso es 
imposible. r 

9 personas creen que el año 2000 se 
acabará el mundo; 91 creen que ésto no 
puede ocurrir. 

1 

') 1 consideran que para entonces vi vi- Datos extraídos de diversas encuestas aplica-
•. nos en una sociedad socialista; 74 das por el IMOP, y que se incluyen en el libro 

¡ue no. • El Mexica110 Opina, de Adip Sabag. 

-¿Qué tantolagentediceloque ~lmen
te sabe, lo que realmente piensa? 

- • .<\hí está el arte del cuestionan.;: f¡ué 
pregunta haces para que no te mientan, 
pero si de todos modos alguna persona 
miente ésto no tiene ninguna importancia 
porque si el resto te está diciendo la verdad, 
los pocosquemienten nocambianel resul
tado, es decir, se sostiene la tendencia. 

-¿Quiénes son los princi~le& clientes de 
las encuestas? 

-El más interesado es el propio gobierno, 
es el cliente que deja más dinero. Enseguida 
es1án las empresas, que por lo regular 
requieren estudios de mercado, son ellas 
las que por lo regular sostienen a todos los 
institutos. 

- Las encuestas políticas no lo son tanto, 
salvo en períodos electorales. Otro mer
cado son los propios periódicos, pues como 
medio de opinión tienes que reflejar a tus 
lectores. Algunos crean departamentos de 
Investi8ilción, como The New York Times. 

Aparte de dirigir el IMOP, Adip Sabag 
preside el laboratorio de Opinión Pública 
y participa en el programa Voz Pública de 
Paco Huerta en Radio Educación. Es 

_ doctor en Prospectiva por la Universidad 
de París y Maestro en Sociología por la 
Universidad de Lovaina, Bélgica; actual
mente imparte cátedra en la UNAM, en la 
U. Iberoamericana yen la Universidad del 
Valle de México. 

Su más recientelibro,EIMexicanoOpi
na, fue editado en febrero de 1994 e 
incluye resultados de más de 2 mil 600 
~ncuestas sobre política, economía, reli
gión, educación, sexo, diversión y sida, 
entre otros temas. 

En la solapa de esta voluminosa obra, el 
abogado Raúl Ugalde Alva~z -candidato 
parmista a la gubernatura de Querétaro en 
1991 y colaboradordeEINuevoAmanecer
' escribe: 

"En nuestra sociedad sin vos ni voto, 
donde el totalitarismo presidencialista dic
t • por quién sufragamos y qué pensamos 
cíicialmente los hijos de esta tierra", este 
libro "canstituye .una aventura faseinante 
de demolición del dogma y de liberación 
del pensamiento y la palabra. 

"La leva silenciosa condenada a secular 
.minoría de edad y a callar y obedecer a los 
"siñores amos'' de origen divino y de 
horca y cuchillo se expresa en las encues
tas de Adib Sabag y desaéraliza "verda
d~" troqueladas desde siempre y para 
Siempre por Jos oráculos del poder absolu
to. 

"Estereoti]>os que han fahificado a los 
mexicanos como leyenda negra se desplo
man en esta obra pionera de comunica
ción y opinión pública. En su lugar, 
mujeres y hombres de carne y hueso re
chazan la mordaza y toman la palabra". 
(lnfonnación de Gerardo y ázquez) -

Mi cuartilla a espadas 

U na de cal y una de arena 
A lexandroM artínezC amberos 

1.- Un escribidor de mncia economía bur
guesa, ahora imperialista, que dió sus pri
meros pasos en la Libre de Derecho y con 
patrocinio muy conocido, lanza un panfleto 
preguntando "Por qué Chiapas?". Sólo un 
minúsculo botón de muestra; un inaudito 
signo de los tiempos que perdura en ese 
estado es la fachada de la Catedral de San 
CristóbaL pues en su prominente nicho apa
rece Santiago, el prototipo del "santo éon
quistador", para cumplir el designio del ex
~n9l!isidor Francisco Núñez de la Vega al 
mtcrar las obras en 1696, para "reanimar el 
espíritu de la Conquista". Véase: no la 
evangelización sino la conquista de ese 
territorio indiano. En su blanco caballo ce
lestial (tal avión de caza de su tiempo), con 
manchas de sangre pagana, mata y deja 
bajo -sus casoos un indígena (más en vivo 
que el "Caballito" de Tolsá que pisa un _ 
carcaj), o sea el ideal del conquistador. 
Además este inequívoco símbolo se refuerza 

en el frontis con dos figuras de "San Mi
guel, de la espada flamígera' ', vencedor de 
los paganos. Trío de santos matones, tal les 
decían nuestros indios, constructores ma-

. teriales de palacios y catedrales. ¡es un 
escarnio, pues, que se conserven allí ésas 
figuras!, pero muestran entre mil datos m lis, 
el por qué del levantamiento armado de 
"los colgados'' en Chiapas. 

2.- Ya el PRI, con su Colosio de Bolas, 
acepta la presencia de observadores ex
tranjeros durante las elecciones de '94. 
Pero el ingenio popular divulga los nom
bres que Jarana propone: Lord Melva/e 
Mother(Inglaterra), Chan Chu Yo(China), 
Emst Von Fraude (Alemania), Ti-ki-tu, 
tuboto (Japón), Abrahan Urnas (Israel), 
Viola Casillas (Argentina), A. Joder 
Jodoroski (Polonia), SamA. Bagán (EU), 
Armando Jugarreta y Urdemalas(España) 
y otros cuyos nombres están por definirse . 
¡Aquí los esperamos! 



No corresponde al gobernador 
decidir si hay-~carro ~ompleto, 

advierte ~1::1rgos García 

Bargos:Uerapos. 

Los procesos importantes tienen sus tiempos y ritmos y 
"anticiparlos o retrasarlos no ha sido nunca la mejor 
respuesta", indicó el gobernador del estado Enrique B~os 
García, al ser entrevistado por los medios de comunicactón 
sobre el proceso de selección para los candidatos priístas 
que participarán en las elecciones del21 de agosto y de los 
cuales algunos nombres de funcionarios de la administra-
ción gubernamental figuran entre las listas. ;. -

Señaló que los funcionarios que estan a la luz pública y 
en cualquier nivel de administración no deben tener una 
condición privilegiada ~rala participación, aunque advir
tió que tampoco es una condición escluyente. "Cada 
partido político valorará la expectativa y la posibilidad de 
gentes que estén o no en el gobierno". 

Manifestó el ejecutivo estatal: "debemos dar paso a una 
situación no individualista, no con nombres", puesto que 
lo que requiere nuestro tiempo es fundamentalmente de 
perfiles, quienes son capaces de reunir los elementos, 
cualidades, atributos que lo hagan merecedor de una 
expectativa de una posibilidad tan solo, por eso tenemos 
que ser reflexivos. "El tiempo lo obliga". Nopormadrugar 
amanere mts temprano, advirtió a los "nerviosos". 

El Que'rétaro y el México de hoy, no puede pensarse que 
sea un México .de improvisaciones y circunstancias tal vez 
no podamos cambiar radicalmente de un día para otro, dijo, 
pero todos si~ ex~pción tenemos que hacer un ejerciciq~n 
todos los niveles,.partidos políticos, organización social 
p;oductiva, privada, pública y gubernamental, tenemos 
que hacer un ejercicio para advertir que esto de la 
competitividad tiene que ser una especie de compromiso 
en todos los órdenes de la actividad". 

Enrique Bmgos García señaló que no se modificara el 
ritmo de trabajo que lleva gobierno del estado en este 
reacomodo de personas de su administración, expresó que 
"me propongo como gobernador que podamos 
acompasamos al ritmo de trabajo, nuestro estado requiere 
de mayor trabajo y lo que urge es el trabajo acompasado, 
ordenado, congruente por eso me propongo que se inten
sifique el trabajo, la oportunidad debe darse". 
. Sobre el proceso electoral que se esta llevando sobre si 

será el más limpio de la historia, dijo el Ejecutivo estatal, 
"es una exigencia que debe daTse un proceso limpio, el 
compromiso debe ser una credibilidad con sustento en la 
ley pero con un afán de que las elecciones sean transparen-
tes". · 

Asimismo, dijo que el trabajo de los partidos políticos 
será la medición que les haga ganar oportunidad frente a la 
sociedad, enfatizó, no es una actitud de voluntarismo del 
gobernador de quien sí o no queda, si habrá carro completo 
o no, la responsabilidad la tienen los partidos políticos 
frente a la sociedad demostrar su capacidad, pero su 
ca~cidad de desición y propuesta que quiere la sociedad. 

Por último, señaló Enrique Burgos García que la socie-· 
dad quiere solución y es ella el único juez y no el goberna
dor, la que determinará quien y cómo. El único y auténtico 
juez será la sociedad, subrayó .. (Una M. Salinas Flores) 
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Banqueros asiduos al golf e industriales ••• sólo dos forasteros ••• y un poeta 

Los consejeros ciudadanos 
¿Quiénes son los nueve ~rsonajes que ocupan la 
titularidad de la representación de la "sociedad civil", a 
propuesta del titular del Poder FJecutivo, y que ostentan 
el cargo de consejeros ciudadanos en el Instituto Flecto
ral de Querétaro, instancia responsable de la organización 
y control de las elecciones locales del 21 de agosto 
próximo? 

Ocho de ellos nacieron en la década de los cuarentas o 
más atrás. El de más edad nació en 1924. El más joven, 
el único joven en realidad, tiene 35 añ~~eni~, 
un _ aos periodistas depor
uvos y un poeta. Siete queretanos y sólo dos forasteros. 
Banqueros, comerciantes, hoteleros, ejecutivos indus-
triales... __ 

__ L~PH;~~"""';;:-;i;.,-;:.,-;;;--;;-;;;-;;::;:-:¡¡;.:~~ es de lo más variado: 
mientras el poeta entregó cuatro cuartillas con informa
ción detallada, el arquitecto entregó una escueta hojita. 
Por cierto, para conseguir los curriculums hubo que sudar 
un poco, pues de modo sistemático la Oficialía Mayor y 
la oficina de Comunicación Social del Congreso del 
Estado, instancia que aprobó su designación, se negaron 
a proporcionarlos y se "echaron la bolita" una dependen
cia a otra. Finalmente, la Secretaría de Gobierno permitió 
acceso a este semanario. Aquí, uno por uno: 

Luis Angel Arand4 GonztÍiez., ingeniero mecánico 
electricista sinaloense, nació en Mazatlán en 1943 y vive 
en la Primera Sección de Atamos. Estudió en el Tecno
lógico de Monterrey y es actualmente integrante del 
Consejo Superior del Colegio Atamos. Es miembro del 
Consejo de la Confederación Patronal Mexicana y secre
tario del Consejo del Club de Industriales de Querétaro. 
Ha sido directivo de Tremec, Primsa y Massey Ferguson 
de México, y actualmente es Gerente de Industrias Astral. 

Sergio Corona Cortés, arquitecto nacido en 1946, vive 
en Quintas del Marqués. Es egresado del Centro Educa
tivo de Querétaro y del Instituto Queretano. Se· graduó 
como arquitecto en la Universidad Autónoma de México, 
luego de estudiar ingeniería durante un año en la UAQ. Es 
fundador del Bufete de Aseso~ en Ingeniería y Arqui
tectura. Actualmente es presidente de la Asociación de 
Colonos de Quintas del Marqués y miembro activo del 
Movimiento católico Encuentros Cristianos Matrimonia
les. 

José Antonio Leal Corona, nacido en Pátzcuaro, 
Michoacán en 1934, vive en el centro de la ciudad desde 
hace 24 años. Del Iflstituto Valladolid pasó al Instituto 
Patria y de ahí a la Escuela Libre de Derecho. Ha sido 
presidente del Consejo de Banca Promex, consejero del 
Banco Nacional de México, consejero de Operadora de 
Bolsa de Grupo Financiero Serfín, y consejero de Banca 
Serfín. Secretario del ConseJo de Educación S uperiordel 
Centro (lTESM-CQ). Ha stdo ejecutivo empresarial en 
San Juan del Río Motors y Chevrolet Industrial, en 
Servicenterde Querétaro (Goodrich Euzkadi). Es propie
tario del Hotel Plaza Camelinas. 
Juan Montoya Ramirez, queretano nacido en 1939 y 

residente en San Angel, estudió en la Escuela Nicolás 
Campa, en Federal Noctura número 1 y en la UAQ, donde 
se graduó como contador público. Ha sido contador 
general del Club Campestre de Querétaro, contador gene
ral de Talleres de CARBSA y es actualmente presidente 
y director del Conseio dé Administración de Montoya 
Automotriz (agencia Renaulten Querétaro y SanJuandel 
Río). Es · de la Cámara Nacional de ' 

Y~~~!~ _ --~ ..... "'q uet Club y al Club 
uc VOII Jurtca. 

José Palacios Pérez, de 53 años, vive en el 
fraccionamiento Juriquilla. Luego de estudiar la vuUUlL114 

en el 
sidadA.utónoma de Querétaro hasta recibir su título como 
ingeniero industrial. Se _9edica a la construcción de 
vivienda y ha sido ejecutivo industrial en Tapsa, Acaba
dos del Centro, Fundidora Ruiz Tayabas y Smger. 

Agustín Pacheco Cárdenas nació en 1941 y estudió la 
primaria en la Vicente Riva Palacio, y en la hoy UAQ hizo 
el resto de sus estudios hasta obtenermaestría en Docencia 
de las Matemáticas. Es profesor de tiempo completo en 
esa casa de estudios, donde también fue director de la 
Facultad de Ingeniería. 

José Luis Sierra Salcedo, queretano, nació en 1949. 
Psicólogo con estudios superiores en Lengua, Literatura 
y Filología. Ha publicado· siete libros ·de poesía, desde 
Oiga, editado por Ediciones El Juego en 1979, hasta 
Ritua/Monográfico,editadoporelgobiemodelestadode 
Querétaro en 1993. En 1976 obtuvo el Premio Poesía en 
los Juegos Aorales de San Juan del Río, y ha participado 
como jurado en diversos concursos nacionales. Fundador 
y coordinador editorial durante siete años del suplemento 
"El Ruido de las Letras" en Noticias. 

Rafael Louula Maldonado nació en 1924, inició su 
primaria en el Centro Educativo de Querétaro y pasó por 
el Instituto Potosino (SLP), el Colegio Agustiniano deSa;¡ 
Pablo Apóstol en Y uriria, y por el Instituto Comercial de 
Querétaro. Estudió en la Escuela de la Asociación 
Nacional de Publicidad. Al periodismo ingresó en forma 
lírica y ha escrito en el desaparecido periódico Tribuna, 
Esto, El Sol de México. Teatrero también. Actualmente 
se desempeña en el departamento de Publicidad del 
Diario de Querétaro. 

José Andrés Esteves Nieto, queretano, nació en 1959 y 
es licenciado en Ciencias de la Comunicación. En 1975 
se inicia como comentarista deportivo en la XEQG, fue 
jefe de Deportes en el efímero diario Rumbo de Querétaro 
en 1981. En su curriculum consigna haber sido "enviado 
especial de la OEM a los mundiales de futbol en España 
e Italia, 1982 y 1990. Editor del desaparecido semanario 
deportivoEmociónDeportiva. Fue director de Deporte en 
el gobierno de Mariano Palacios Al cocer y actualmente es 
conductor del noticiero radiofónico "Para Continuar'' en 
95.5 FM. Desde 1980 se dedica al comercio. Es también 
en este momento director general de la compañía 
distribuidora y productora de videos "Videocomm". 

Urge reconvertir el agro: Zuloaga Albarrán 
Al conmemorarse el LXXIII Aniversario del Día del 
Agronómo, el presidente de la Confederación Nacional 
Agronómica Fernando Zuloaga Albarrán dijo que el reto a 
vencer sera reconvertir la agricultura mexicana para hacer
la más eficiente y competitiva. Ante el gobernador del 
estado, Enrique Burgos García, el presidente de Federa
ciónAgronómica de Querétaro, Manuel Valdés Rodríguez, 
y ante funcionarios federales y estatales, el dirigente 
agronómico manifestó que en Querétaro se está maduran
do un proyecto relacionado con la horticultura para fines 
de exportación. 

Por su parte, el presidente de la Federación Agronómica 
de Querétaro, Manuel Valdés Rodríguez dijo. que en este 
años se presenta un nuevo 1\orizonte para los ingenieros 
agrónomos, debido a el proceso de redocumentación de los 
adeudos de los productores agrícolas con las institUciones 
bancarias. 

Asimismo, manifesto que la inversión programada para 
el sector rural alcanzará un programa de apoyos directos 
para los próximos 15 años, explicó que el Tratado de Libre 
Comercio exige al sector agropecuario avanzar para pro-

ducir una industria que sea capaz de agregar valor a la 
producción primaria para ofrecer a los mercados interna
cionales productos de mejor calidad y precio que promue
van la comercialización de los productos, así como la 
prestación de servicios. 
Más adelante, el gobernador del estado, Enrique Burgos 

García dijo que el reto ante este sector, es que gobierno y 
sociedad tengan conciencia de lo que se está viviendo para 
formular propuestas constructivas en un área tan impor
tante como la economía como es el agro, que juega un 
papel para suma-r esfuerzos y abrir espacios a la búsqueda 
de oportunidades. 
Añadióelejecutivoestatalqueenelsectoragropecuario, 

la importancia del papel que desempeña el agrónomo en 
las actuales circunstancias que exigen un actuación más 
comprometida para el beneficio del campoqueretano. Por 
último, señaló que los ingenieros agrónomos pueden 
transformarse en la búsqueda de mejores oportunidades, 
en un momento en que las circunstancias amenazan no 
solamente con alcanzamos, sino que incluso se corre el 
riesgo de que nos rebasen. (Una M~ Salinas Flores) 
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La supuesta lista de SO ciudadanos nunca existió •••• asegura dirigente estatal del PAN Querétaro. Martha Gloria con su libro pues 
descamó algunos de los problemas de la 
política de Querétaro ... Para el IÉE, el gobierno buscó ciudadanos proclives 

_al PRI y sin capacidad para debatir: Ramón Lorencé 
"Evidentemente eso tuvo que ver para no 

darles aceptación, porque pues el gobierno 
y el J?llrtido oficial quieren tener en el 
conseJO ciudadanos que no tengan la menor 

Sin preambulos, el presidente del comité · 
estatal del PAN, Ramón Lorence 
Hemández, dice: 

.- Está muy claro que el gobierno y el 
partido oficial quieren tener en el Consejo 
Geñerai a~; !;;;;!.!-~~~ Electoral de 
~taro, ciudadanos que tengan la ·me· 
nor posibilidad de debatir. Simplemente 
quieren configurar la mayoría que ellos 
IÚ•wen-·;;:;;:.::---"~---
,----~ 

-¿Aliados? 
-Proclives a ellos, gentes que tengan 

cierta tendencia a considerar las cosas por 
el PRI y el gobierno comoJas buenas. 

Se cues'tiona al diri~ente panista sobre la 
impugnación que hiciera su ¡>ilrtido -junto 
con el PRD y el PPS-, en tomo a la desig
nación -que califican de "ilegítima"-, de 
los 18 consejeros ciudadanos (9 propieta
rios y 9 suplentes), elegidos por la diputa
ción priísta y ellegisladordel PFCRN. Los 
designados "no tienen la posibilidad de 
hacer un análisis vertical e 1mpa rcial de la 

·ley, cuando precisamente la función de 
eUos es la de l'e$guardar la ley electoral del 
-estado". . 

- ¿Cree que algunos de los consejeros 
ciudadanos podrían estar comprometidos 
con el PRI o el gobierno estatal? 

- La impresión que dieron ayer (en uña 
sesión del lEE) es que finalmente s~ llegó 
a C()nfigurar una mayoría, para aprobaito
que el presidente del conseJO dice y lo que 
el PRI dice y con ello estamos regresando 
otra vez a las condiciones que habíamos 
querido superar. 

"Ayer durante una reunión donde se 
iniciaron las tareas de decisión del conse
jo, metimos dos escritos de desacuerdo 
porque no se ha definido cuantos tendrán 
voz y vo~ y quienes sólo voz, pero no hubo 
uno de ellos que pudiera arializar a fondo 
la propuesta, todos votaron en contra de la 
impugnáción que nosotros hicimos, ni ~i
.qQ;Ie! a trataron de analizar. Solo se 
a_utocaljfican y da la impresión de que. 
todos tienen interés en tener voz y voto 

La utopía _democ~tica panista ~ncebida 
desde 193.9 por -Manuel Gómez M orín y 
Efraín González LlJD8 y recreada teórica 
y prácticamente por una estirpe de mili
tantes panistas de la talla de Adolfo 
Christlieb lbarrola y Efraín González 
Morfín, Manuel J. Clouthier y Vicente 
Fox Quezada, parece haber dejado de ser 
la fuente de inspiración y de orientación 
política-ideológica de los liderazgos 
panistas en el sexenio de Carlos Salinas de 
Gortari. 

Las im~ables credenciales democrá
ticas que Identificaban la tradición políti
ca histórica de un partido empeñado en la 
moralización de la vida pública mexicana 
terminan, al finalizar la presidencia 
salinista, salpicadas con los lodos de la 
corrupción y el autoritarismo políticos 
priístas. . 

La dinámica turbulenta en la que se 
internó el sistema po_lítico desde 1988, 
que empieza el mismo 6 de julio y la 
construcción posterior de una alternativa 
de poder de centro-izauierda representa
da por el neocardenismo; la sene de pro
cesos electorales locales y sus secuelas de 
violencia y negociación y la estrategia 
presidencial de modernización neo liberal 
del país, entre otros hechos, han colocado 
al PJrtido Acción Nacional entre dilemas 
de cuya resolución pueden obtenerse ob-

Por Mary González Hernández cuando los defensores del gobernador han posibilidad de debatir. Y aquí lo que val
dichoquesehizoeltrámiteadecuadoyque dría .la pena es que la integración de los 

para mantener una mayoría prefigurada". aseguran hay una lista de 50 consejeros que consejeros ciudadanos fuera por consenso 
Por ello, señala, "rechazaron nuestra se mandó a lll legislatura, y si hubiera social, que el gobernador hubiera abierto 

impugnación pero la vamos a llevar al existido esta lista pues se la hubieran dado esta posibilidad a todos los organismos 
Tribunal de Justicia Electoral, porque este a los medios de comunicación, pero no intermedios, a las asociaciones de indus-
w"" .. in electoral se atribuye ya funciones existe porque nadie la conoció nunca... tria les, de la academia, de las asociaciones, 
de ~leg¡o· FJectorai, se -ü~~!!fican y __-Je_~l~j:e era confidencial.:. in~lusive religiosas: · . 
di~n que sí. Es incongruen~ que nosotros . _ - ruQ uu --~~e ser co~dencJ~Il:~ q.ue Lo que ~ho~ ex1ste en 01~etra soc1eda~ 

wtemos de la ley los coleg¡os electorales pasa es que ahora lo que tratan es oe-riiii~!!~ _ ~ ~ ~J?éltiahsm embargo~~ es~ exhorta 
u~?!!~!~~~!º~!l~ente para para la imagen del gobe~dor y yo creo que el ción UDl~mve~uJ~.~~;~r: 
eVItar este bpo de errores y ahora ae wuu" _ o~rnador no necesita eso, lo 9~ se re- · que .estas ~entes que noS<>~mpwnm-.. . 
incongruente el mismQ consejo electoral se qw~re es reconocerq~e lK> "':"~º-~rm! hubJeran s1do las que se!~~b1eran a untadº 
vuelve como Colegio electoral eJi el que se y SI fue por sus func1onanos de segundo porque son persolllls Interesadas en los 
califican y dicen que tOdos tienen voz y orden, pu~ que lo reconozcan. Insisto: no procedimientos. electora~e:t". 
voto haciendo a un lado el articulo 69 que hubo tal lista de 50. En este sentido, el dingente del PAN 
dice en su fracción quintá que debe haber es~tal, re~noceque "en o_trasáreas no hay 
empatía y equilibrio entre los consejeros lA LISTA PANISTA . qwen se mterese y ademas tenga conocl-
ciudadanos y los consejeros de los parti- miento sobre esto". Insiste en que "esa es 
dos". · . En otra parte de la entrevista, Ramón una de las limitaciones grandes de nuestra 

"Está c~ro que aquí hay dos errores: uno Lorencé comenta que su partido propuso s.~iedad, no todos .es!án dispuestos a par
en la leg¡slatura y el otro en el Consejo va·rios nombres para que fueran considera- tic1par~nel conocimiento y la entrega que 
General y ello nos póne de manifiesto que dos como consejeros. "Nosotros propusi- se reqwere y esto es grave, porque n~tros 
no hay voluntad política real para poder mos que en esa lista se incluyera al doctor ~!os estamos yendo a una aventura sm des
tener organismos electorales ·que ·tengan Carlos Doran tes y a la investigadora Martha tino en la que estamos tratando de poner la 
toda la legitimidad". . Gloria Morales y a otro maestro de sociolo- transparencia y la legitimidad de las eleccio-

- La ley electoral está clara, entonces... gía. Tam_bién: Sergio Quesada Aldana, José nes en. m~nos de perso~s que no tiene~ ~1 
·Está clara, solo que ha sido la interpre·- Luis Rayas, Humberto Reyes Ordoñez, conocimiento, la capacidad y responsabdl

tación del PRI y el gobierno la que ha Gonzalo B<nja, -José Galasi y Leopoldo dadparapoderresponderporlaleyqueestá 
prevalecido y es contra lo que iba la socie- Loyola. No hubo ni una forma de poder en sus manos". 
dad, el cambiar las mayorías prellguradas. consensar y nosotros precisamente quería- Todo se res9me, según Lorence 

- ¿A ustedes les pidieron opinión en tomo m os que de la academia participaran algu- Hemández, en que "el peor de los errores en 
a los propuestos consejeros ciudadanos? nas personas como ellos, que tuvieran por los que estamos ~yendo en estos momeo-

- No, porque la lista la mandó directa- lomenosoportunidaddediscusión,deaná- tos es que se esta implementando con una 
mente el .gobernador y así la ley lo estable- lisis más profundo. Infortunadamente como falta de voluntad política, evitando con ellp 
ce. Enrealidadaquílo~coimpugnablees era una facultad del Ejecutivo, no se acep- una P~.encia ~1 de la soci~q". , · 
que el gobernador deb1ó haber mandado taron, nos los rechazaron. _Por último, dijo que su part1do rechaza la 
por lo menos el doble, o sea 36 más 5 "Son gentes con opinión, con expresión propuesta del diputado perredista Francis
adicionales, ello para _que la legislatura política, y tal vez lo que quieran es que co Flores Espíritu, en el sentido de que es 
tuviefl!. la oportunidad real de seleccionar, dentro del Consejo haya personas que no necesario reformar la ley electoral del esta
sin embargo, sólo mandó 18 más los 5 tengan criterio político, ni participación do. "Noesviablequeunciudadanopresida 
adicionalesyasíseaprobó,nolecambieron política. Creo que finalmente lo que se el Instituto; ésto ya se dió en San Luis 
ni el orden. analizó es que algunas de estas personas Potosí... y un ciudadano no tiene la autori-

·"Estos consejeros supuestamente pudie- propuestas tienen en la sociedad y en los dad para decir: señores, olvídense de todos 
rab no tener como personas una medios de comunicación, una opinión, tie- sus desmanes (electorales) mientras que 
impugnación, lo que se debe de impugnar neo conocimiento político, son estudiosos nosotros sí podemos exigirle al secretario 
es la forma en qúe fueron elegidos, aun de la poütica en México y en especial de deGobiemoquecontroleasusmuchachitos". 

-~- PAN: Crónica de una trampa anunciada 

servaciones y resultados que marchan a 
contrapelo de sus orientaciones políticas 
históricas. 

El primer gran dilema panista lo repre
sentó el resultado electoral del6 de julio de 
1988: ante la súbita votación cardenista, la 
evidente crisis del regimen priísta y la 
altamente cuestionada legitimidad del 
triunfo de Carlos Salinas de Gortari, el 
PAN optó por conferirle al presidente for
malmente electo el beneficio de una "legi
timidad funcional" que esperaban naciera 
de la bondad de sus-obras de gobierno (no 
de la voluntad popular), en lti~r de empu
jar a favor de la'tJemocratización del siste
ma como era de esperarse de un partido 
siempre comprometido con el ideal 
democratizador. 

En segundo lugar, que fue también su 
segundo dilema, en el par de reformas 
electorales realizadas en el actual sexenio, 
elliderazgo panista renunció a la posibili
dad de la auténtica democracia moderna en 
favor de la democracia "a la mexicana": 
rechazó la propuesta de una reforma elec
toral de fondo para dar su espaldarazo a los 
proyectos priístas que en lo esencial deja-

MartínLuqueRojas 

ban en manos del gobierno el control de las 
instituciones electorales, a cambio de que . 
se le "reconocieran" sus triunfos legítima
mente obtenidos (.6aja California, 
Chihuahua) o a través de negociaciones 
siniestras (Guanajuato, ayuntamiento de 
Mérida, etc.). 

Un tercer dilema panista acaso tan o más 
grave que los anteriores, es la decisión de 
sus últimos liderazgos (de Luis H. Alvarez 
y Carlos Castillo Peraza) de legitimar la 
alcual política económica del régimen 
salvajemente anti-igualitaria y 
proempresarial, "olvidándose" de las mí
nimas preocupaciones por la "cuestión so
cial" expresadas, por eJemplo, en los anti
guos propósitos de Christbiel y Go~lez 
Morfín de "conjugar los derechos de la 
persona con la justicia social". 
Los dos primeros meses de 1994, que han 

enmlírcado la violenta resurrección de los 
muertos-vivos de Chiapas y la potenciación 
del reclamo democrático y de justicia so
cial en el país, siguen planteándole al PAN 
dilemas desgarradores de su identidad (que 
Ciego Femández no quiere ver) y que dan 
cuenta del agotamiento de una ünea po~íti-

ca desarrollada a la sombra de los intere
ses del régimen y que 'puede juzgarse 
como ·equívoca e inconsecuente con y 
desde la historia panista. . 
·Su irreprochable y categórica condena 

de la violencia neozapatista, coherente 
con su filosofía p<>lítica pacifista y 
legalista, el PAN, empero, no la hace 
¡tcompañar de la exigencia al régimen de 
promover una reforma política democrá
tica que contribuya a evitar posteriores 

. estallido~ de violencia político-social. 
Al contrario, su oposición a la peti

ción perredista -y ciudadana- de hacer 
nuevas modificaciones al COFIPE para 
garantizar un proceso electoral limpio y 
sin riesgos de ·violencia en a ~osto de 
1994, muestran un triste y la.nentable 

7espectáeulo en el cual el PAN se exhibe 
como la nueva retaguardia del régimen, 
luego de que. la degradación moral inuti
lizó para esa tarea a las "bandas 
parapriístas" (como dijera Monsivais) de 
AguiJar Talamantes, Sayago Herrera y 
Carlos Cantú Rosas. 

En 1980, comen~ndo las perSpectivas 
Pasa a la oágina 8 



El con·co sctnanal -

Explica ~-'lo que hay detrás" del ambulantaje 
y responde a ex integrantes de la UCFCP 

Efraín Mendom: Por medio del presente me de desalojo del municipio, que intervine para 
dirijo a ti, fraternalmente, solicitándote me evitar un enfrentamiento entre comerciantes 
permitas hacer uso de mi derecho de réplica y empleados del gobierno estatal que venían 
incluyendo esta carta en la sección de correo como automovilistas, e incluso me gritabanm 
del semanario que encabezas, relativa a de- que "sabía que era delito". Pese a múltiples 
claraciones de los señores Jesús Arias, Raúl acusaciones, sostengo que no ha sido la acti-
Sánchez y Pedro García. tud irracional como hemos afrontado situa-

Es deplorable de lo que se valgan funciona- ciones, menos con quienes no son nuestros 
rios del gobierno ante su incapacidad para dar enemigos. 
respuestas y sobre todo soluciones satisfacto- A propóSito de la salida de los compañeros 
rias a los efectos de la pobreza profunda que fue la de un sector que le gustaba lo irracional 
observa la nación a partir de la política que ha y cuya conducta trajo conflictos a la agrupa-
concentrado las decisiones y la riqueza en ción y al suscrito (como participación en los 
una élite de la sociedad, dando la respuesta de controvertidos hechos del 27 de junio en el 
esconder la miseria o de al menos maquillar- Congreso Municipal del PRD, difundidos por 
la; y el que no quiera aceptarlo, hay que este semanario, según confesaron después 
metérselo como si fuera camisa de fuerza, con "orgullo"). De ellos se vale ahora el 
según piensan algunos funcionarios gobierno por esta razón y porque creyó que. 
"concertadores" de las decisiones y las de- tenían un gran consenso para dividir a la 
mandas sociales para lo cual piensan que hay organización. Se llevaron una sorpresa, en su 

· que someter a los necesitados a sus respues- necedad de afrontar el fenómeno de comercio 
tas, o más fácil todavía, someter a sus repre- en la vía pública echando la basura abajo de 
sentantes y si no desunimos, desorganizarlos la cama. .. y deshacer lo que les estorba. 
para que sus múltiples necesidades sigan en El reparto de volantes con acusaciones 
el vacío. · descalificadoras en mi contra por Moisés 

A la pregunta que se hace numeroso públi- Palomo y seguidores, que ahjora no salen de . 
co: ¿Qué hay detrás del fenómeno del comer- ciertas oficinas gubernamentales, aunado al 
cio ambulante, a "tener invadidas banquetas desalojo de un "campamento informativo" de 
y calles"? Y a eso vamos sencillamente:-En el la UCPQ múestran y cierran la pinza que se 
fondo sigue estando un refugio natural a la trata de una estrategia única de los comisio-
pobreza, en tiempos "ue en la nación _han nados oficiales a este "asunto de EstadO:'. 

· quedado demostrados (a menos que no se ·lo - ~ Sólo falta el desmedido uso de _la fuerza 
quiera ver) graves niveles a donde ha llegado pública con el menor costo político y esperan-
y profundizado la misma. U na salida natural do los aplausos de los intolerantes y defensa-
para los desempleados, para los despedidos res de la "belleza de la ciudad". 
de fábricas y oficinas, para pobladores del En etcaso de don Pedro García sólo hay que 
campo que no tienen tierras o a quienes ya no comentar que hace mucho que por voluntad 
les costea trabajarlas, para madres solteras y propia dejó de participar en la Unión y ya no 
viudas que no son contratadas como fuerza de (unge en ningún cargo directivo, y cuando lo 
trabajo, para pensionados que no sobreviven hizo fue en lo forma~ nunca en lo rea~ y es el 
con la mísera cuota, lo cual de ninguna mane- caso de alguien que tal vez no sabe lo que está 
ra ha disminuido sino que ha aumentado, y a haciendo, caracterizado por su incongruencia 
lo cual m:ganizaciones como la nuestra han entre lo que se afirma y lo que hace. Para ello 
mantenido una postura no de decir "las calles unas muestras: lo quita de la Alameda hace 
hasta las últimas consecuencias ... " sino "las - poco dpn Jesús Arias, por la libre y se irrita 
calles dosde hemos sobrevivido hasta que con el suscrito, y ahora frrma una carta con 
tengamos nuevas-opciones para ganamos la aque~ me hace una acusación y el8 de marzo 
vida dignamente. Nuestras propuestas de marcha con nosotros exactamente contra lo 
construcción· de mercados públicos popula- que me acusa. Invitaríamos a este semanario 
res y de impulsar fuentes alternas de empl~ de testigo a que presenciara con la asistencia 
han quedado en -el va~a. de clop'Pedro si sus acusaciones tienen bases 

En lo persoJia·~ en nuestra actividad de y sobre todo consenso. No es que seamos 
organización social no he perdido esa visión, acríticos sino que no vemos critica construc~ 
y por lo tanto he minimizado confrontar con tiva. _ 
gente que: engañada sufre la misma situación Estamos en una gran jornada por la defensa 
pero es utilizada, rebasada por su individua- de la integri.dad de las organizaciones socia-
lismo, su egoísmo y su corta visión que les les y soluciones sociales y de raíz a las de-
impide ver más allá de la nariz. En este mandas sociales; estaremos informando para 
contexto se han dado acusaciones y acciones una mayor visión de nuestra lucha, convenci-
de don Jesús Arias y Raúl Sá.nchez que se dos de que es hoy parte central de la ~manda 
caracterizan por haeerse irreflexivamente, sin · democrática de la patria mexicana. 
considerar el gran apoyo . personal _ y -de la 
organización que recibieron, y bajo una ma
nipulación y autoria' intel~ ya denuncia-: . 

· da y que se comprobará, de personal de la 

· Pablo Gon_zález-Loyola Pérez 

Dirección de Desarrollo Político. Por lo cual .: . AMANEG. RA. MA .. 
. estimo irrelevante entrar a los dimes y diretes. 
En este caso sobre los hechos de agresión al 
compañero Luis Alvarez en los que en las 
declaraciones · de Raúl Sánchez hace una 
clara confesión de parte de. su agresión, 
bajo una débil defensa, pues no hay legítima 1 -· 

defensa cuando se agrede a otro a. tubázos, 
siendo totalmente falSo que el suscrito tenga 
que ver con los hechos, sí me presenté a · 
proponer denuncia más por precedente y mí
nima protección que por esperar acción legal 
sobre los hechos~ La denuncia se :tpoya en la 
declaración inmediata de testigos. 

Pero sí me parece oportuno aclarar que una 
ooasión este semanario fue testigo hace dos 
años cuando las bases de comerciantes de la 
misma Alameda Hidalgo respondieron con 
un bloqueo de calle Corregidora a un intento 

iltiy autobuses que lo único que 
tienen de primera es el precio . . . 

Es un sistema moderno 
y .las líneas de primera 
en verano son un infierno 
y en invierno una hiel era. 

Los asi(mtQs desvencijados 
la televisión apagada 
si vas a los excusados 
huelen .a pura ca ... jeta. 

J. Félix Durán Gómez 
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Toma de alcaldías y marchas en la .Jornada Estatal contra 
la pobreza que organizó el PFCBN 

Mujeres, indígenas, colonos, partidos 
y comerciantes ambulantes tomaron la 
calle pa_ra exigir solución a problemas_ 
Semana de protestas en Querétaro. 

El Partido del Frente Cardenista de Re
construcción Nacional (PFCRN) llevó a 
cabo su "Jornada estatal cardenista contra 
la pobreza". 

FJ lunes 7 de marzo, más de un ~ntenar 
de personas se manifestaron en la sede d~ 
la Comisión &tata·l de la Vivienda 
(Comevi) en demanda de solución a viejas 
demandas de ha hitación. l~lmente, fue
ron montados planto1;1es en las presidencias . 
municipales de Jalpan de Serra y FJ Mar
qués, para exigir la "erradicación de caci
ques" en la entidad. 

También se realizaron plantones para 
·exigir la entrega de tierras a campesinos 
despojados de sus predios. · 

La dirigeQcia estatal de ese partido indi
có que los plantones previstos en las cabe
ceraS municipales de San Juan del Río y 
Pedro Escobedo no se realizaron toda vez 
que sus respeeiivos alcaldes atendieron 
oportunamente sus demandas. 

FJ miércoles 9, cerca de 200 indígenas 
procedeQtes de Santiago Mezquititlán y 
San Miguel Tiaxcaltepec tomaron la sede 
del Ayuntamiento en Amealco, cabecera 
de ese municipio con el mayor número de 
habitantes indígenas. La dirigencia frentista 

"' exigió que los funcionarios responsables 
den respuestas satisfactorias y "no le echen 
la bolita a otros -funcionarios". 

Dentro de esta misma "Jornada", el mar
tes S varia; cientos de militantes del PFCRN 
marcharon por el centro de la ciudad para 
demandar la restitución de tierras de culti
vo y la erradicación de cacicazgos en la 
zona serrana del estado. FJ mismo día -

conmemoración del Día Internacional de 
la Mujer-, un centenar de mujeres, encabe
zadas por la diputada Ma. Antonia Pérez 
Sosa, del Partido Popular Socialista, se 
presentaron en el Palacio de la Corregidora 
para exigir despensas, becas, servicios de 
salud. 

Por otra parta, el martes 8 se realizó una 
multitudinaria manifestación de comer
ciantes ambulantes de las organiZaciones: 
Unión de Colonos y Comerciantes Felipe 
Carrillo Puerto, una fracción del Frente 
Independiente de Organizaciones Socia
-les, la Unión de Comerciantes Populares y 
la Unión Regional Indígena de Santiago 
Mezquitidán. De acuerdo con los organi
zadores, los manifestantes superaron el 
número de un millar. . 

De la. Alameda Hidalgo salieron a la sede 
de la Comisión Estatal de Derechos Huma
nos y de allí ai Palacio de la Corregidora. 
La exigencia: que la CEDH investigue y 
sancione a los directores de Desarrollo 
Político y de Gobierno, Martín Gutiérrez 
Ledesma y Héctor Parra, ambos de la Se-

. cretaría de Gobierno, por sus pretensiones 
·de desintegrar esas organizacioneS socia
les. 

Pablo González-Loyola Pérez indicó en 
- un extenso documento de denuncia que el · 

primero de aquellos funcionarios ·ofreció 
"apoyarlo" en sus demandas de servicios 
urbanos si, a cambio, él aceptaba "apoyar
lo" despejando alguQas áreas que su orga
nización tiene ocupadas en el centro histó
rico de la ciudad. Y como se negó a "apo
yar'', se echó a andar un plan para dividir a 
la organización, puntualizó. 

Anciano derribado por 
imprudencia de un chofer 

La noche del miércoles 9 de marzo, en 
Zaragoza casi esquina con Doctor Lucio, 
el taxibús 323 no esperó a que acabara de· 
subir el pasaje y al arrancatse, una seño
rita gritó al chofer: "¡Cuidado!, todavía 
no sube un señor''. Al frenar el camión de 
pasajeros, un señor de aproximadainen~ 
70 años esta.ba ·tirado en la banqueta 

·sobre su lado derecho, intentando por 4 
ocasiones paratse, no lográndQlo, y se . 
arrastró hasta el.muro y se recargó en él. 

El chofer ni se inmutó, menos aún se 
ocupó de si .había-lesionado al anciano. · 
Un reportero griifico de este semanario, 
que viajaba en el taxibús, pidió al chofer 
que no se moviera ·para ~erificar si el 

· ·hombre había caído par ir_ en estado de 
ebriedad o no se podía levantar por los 
golpes de la caí~. "Me iba a subir al 

. camión, si sí le iba a pagar, no se por qué 
no me dejo subir'', n0 tenía aliento alco
hólico, y dijo: "voy a esperar el otro 
camión", quedándose ·ahí el señor, 
semisentado. Esto sucedió porque el cho
fer vió que otro camión que llevaba su 
misma ruta lo rebasó; o sea este no hizo 
su parada, entendiéndose que se venían 

· peleando el pasaje, cuando el fotógrafo 
le comunicó al chofer que la persona que 
tiró se encontraba sobria, sólo izo una · 
mueca y siguió su camino. La falta de' 

elementos de seguridad pública, en las 
paradas de los taxibuses y taxivanes 
ocasiona que los choferes de estos pon- · 
ganen peligro la vida del pasajero, espe
rando que este conductor sea sancionado 
de acuerdo al reglameQ.tode Tránsito del 
Estado. (Jesús Ontiveros) 

Elaadaao alelo. 

___, 
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Sábado 5 de m.arzo 
El Consejo Estatal de Organizaciones Iod.í
senas y Campesinas de Chiapas, formado 
por 280 a¡rupadones tras el estallido ar
mado, anunció que exigirá la ckstituciónde 
todos los alcaldes de Chiapas y_ la disolu:. 
ción del Congreso del &tado. El goberna
dor prote~ el sistema caci~uil, denuncia. 
Piden etmas de 4 municip1os · trllmitar la 
compra de 4 mil 292 hectáreas invadidas. 
En la iniciativa de !a nueva Ley Indígena no 
se prevé reconocimiento de autonomía in
dígena a comunidades. Expulsados de Los 
Altos ocupan te.rrenos al norte de San Cris
tóbal. Cárdenas insiste: autonomía electo
ral. Según la organización ultrnderechista 
D~rrollo Hununo Inte¡ral,los iodígena3 
fueron utilizados como bandera _política v 
los beneficiados fueron Samuel Ruiz, Ma-
nuel Camacho y Cuauhtémoc CárdelUls. 
"Somos profesionales de la esperanza", 
indicóeiSubcomandanteMarcos. Denun
cian el asesinato de dos campesinos en 
Oa.xaca. 

Pobreza crítica en América Latina 

Domingo 6 de marzo 
En Chiapas, ocupadas porindí¡enas30 mil 
hectáreas. La lucha política es el paso 
obligado tras la guerra para e !logro de una 
"paz activa'', según el gobernador Javier 
López Moreno. Demandan 2 mil indí¡enas 
en Tuxla el encarcelamiento de los u 
gobernadores Absalón Castellanos, Patro
cinio González Garrido y Elmar Setzer. 
Miles demandan en San Cristóbal la desti
tuciónde todos los alcaldes y la elección de 
un nuevo Congreso. Plantea LuisDon.atdo~ 
Colosio"independizaral PRI''. El miérco
les comenzarán las consultas en las zonas 
zapatistas. La Teolo~adela Liberación no 
tiene la C'ulpa en Ch1apas, dice el superior 
de la Compañía de Jesús . 

Lunes 7 de marzo 
Dos mil personas encabezadas por el ak~l
dede San Cristóbal de la.sCasas -entre ellas 
dirigentes de clubes privados, ~maras y 
representantes de la aristocn~cía local-, 
exigen "sacar a los indios" y expulsar al 

• ebispoSamue) Ruiz y a las Organizaciones 
. No Gubernamentales, así como el cierre 

del diario local Tiempo y la suspensión de 
. la citcuJae,:ión de La Jomad!: exigen ade
m,squeSan Cristóbal dejedeserla sede de 
las ~versac~?nes de l'ftZ· La CEOI~ 
advierte c:¡ue los campt"Smos indígenas ño 
suspenderán la toma de tierras. Encuentran 
tres cuerpos de indí~enas asesinados por 
zapatistas, según la Procuraduría estatal. 
Se¡ún Octavio Paz, MQI'Cos ha ganado la 
batalla de la opirúón. "Volveremos y sere
moa más", ad1verten campesinos al levan
tu un plantón en Tuxtla. 

Martes 8 de marzo 

En América Latina y el Caribe hay por lo 
~enos unas 27? ~iliones de personas que 
VIven en condiCiones de 'pobreza críti
ca', y está excluída de los bienes que se 
generan en las sociedades actuales. Es 
un.a masa inmensa que se encuentra en las 
ciu<bdes y en el campo latinoamericano 
y el Caribe, que está fuera de la moderru-

. dad y que no contempla el proyecto 
neolibera!. 1ienen cabida" solamente en 
su miseria soda!. No están, por otra parte, 
dispuestas a de6aparecer. Si bien es cierto 
que sobreviven en la pobreza extrema, 
entienden que "algo tienen que hacer" 
para salir de ese submundo miseiClble e 
mhumano. 

Porlotaoto, banapareddoeo Venezue
la, Argentina, Ecuador y sobre todo en 
México, estas masas que ~laman su 
derecho a la vida, a! trabajo, a ser tratados 
como humanos... · 

En el resto de las nacíoQes están a la 
e8pera para "incendiar b pradera .. , para 
''llamar la atcoció.o y que se re;,uelva su 
problemática". 

Esta estúpida po~reza impacta sobre 
todo a la infancia: son 115 millones de 
niños r de niñas que se encuentran en esta 
situac16n límite. 

Los pobres de ~la América no tieoen 
accffiO a los servicios básicos: está o fuen 
de lot; proyectos de salud, educadón, 
trabajo. vivienda, alimentación, Silarios, 
diversión. 

Para ellos, para estos 279 milones de 
seres humanos, no hay ju<oticia ni libertad. 
N e hay nada. Solamenteexi.steaellos, sus 
manos y rorazones y su tremendo desam-

_Crónica de una tramp-a 
lJGK 4e lq "" 6 . 

de la refonna política lópezportiUista, Car
los Castillo Peraza, actual presidente del 

- CEN del PAN, señalaba que tal refonna 
ofrecía "una wsibilidad y una hampa: la 
posibilidad de que quienes somos 
beterogeneos al régimen rteonstruyamos 

Ja sociedad~ la trampa es que el régimen 
--nos absorba". 

JulioMelchor 

paro y-soledad social. 
Hay quienes hablan de 300 millones de 

pobres en este hemisferio. 
Pero millones menos o millones m~, lo 

cierto es que el panorama avizorado por e 1 
capitalismo no puede ser peor. Se requiere 
de cambios profundos en la estructura para 
desterrar la pobreza y miseria sociaL 

Habrá que ver si bajo Jos sistemas acfua-
1~ puede resolve~ esta miseria o si será 
necesario otro tipo de sistemas para que los 
pobres y miserables del continente dejen 
t$a pobreza que abate, desmoraliza y causa 
dolor y vergüenza. 

''En Canadá, 40 por ciento de los ho~ares 
más pobres percibe apenas 17.5 porc1ento 
de los in¡resos totales. En Estados Unidos 

En 1994,los hechos son muv elocuentes: 
por una parte, la posibilidad de la "recons
trucción de la sociedad'' es una tarea de 
difícil realización en las condiciones gene
radas por un modelo económico 
empobr~edor y excluyente, en lo funda
mentalapoyado por el PAN, propiciador de 
tendencias desiotegradorás y vio!ent~s 
como la del EZLN. 

Y por otra parte, ironías de la historia, la 
anunciada trampa de la ''absorción" pare
ce estarse consumando justamente bajo el 

96 días de huelga 
en Thrborreactores 

Por Raquel Guadarrama 

el14.~ por ciento de la población es pobre 
y 20.1 por ciento de la pobreza alcanz.a a 
Jos niños menores de cinco años" (David 
Aponte, La Jornada, 16.2.1994). 

LA PROPIEDAD PRIVADA 

Una manera de producir, um forma de 
propiedad y un modo de distribuir la 
riqueza social han sumido en al pobreza y 
la desespención a partes mayoritarias de 
la pobl;~ción mundial. 

Los cambios tienen que hacerse. No es 
posible seguir viendo cómo la esperanza 
y las posibilidades de tnnsformacion son 
asesinadas._ -

FJ caso de México, es un ejemplo 
polftico de que sí se puede. Lis armas han 
callado para negociar, sin embargo el 
gobierno mexicano sigue comportándose 
igual que antes del 111 de enero; como si 
~da hubiese pasado. Los 'Cambios he
chos han sido obligados por las masas 
irus\lfT'eC'.tas y por !a.J ma.'la:s que pro~tan 
sin armas. 

Una forma de lucha que ya había sido 
descartada aparere t"n el-actual horizonte 
político y provoca [en México] una crisis 
sin precedentes, bmto al régimen como a 
su sistema. 

El futuro y el presente no puede estar 
basado en la pobre-.la y la miseria social de 
millones de seres humanos. Este futuro y 
este presente tienen que estar fundados en 
la libertad, con honor, en la justicia, con 
dignidad, en la democracia, con salarios 
d~eotes y con elecciones sin fnude elec-
toral. ' 

liderazgo de CastiJlo Peraza. 
Parodiando un cierto humorismo 

chihuahuense de 1986 y observando los 
actwlesdiscursos de Luis DonaldoColosio 
y Diego Fernández de Cevallos en t.. pre
sente campaña presidencial, los parústas de 
viejo cuño parecen decirle ( •) a sus equiva
lentes priístas: ''Dennos a Colosio y noso
tros les devolvemos a Diego Fernández de 
Ceval105". 

• (sin 6.o..imos di bacen~e bola.&) 

tiempo ron la finalidad de declararse eo 
bancarrota. y poder así liquidar a los 
trabajadores sólo al SO % de lo que les 
corresponde. 

No obstante, considera que esto no es 
cierto, ya que por un lado siguen pagan
do sueldo a sus empleados de confianza 

~pués de 96 ~s de huelga en la marzocuaodolapartepatrona!sepresentó yporotroladoha ·pagadosusrespectivos 
La Defensa Nacional es calumniada, seña- T bo t ante la Junta de Concil1·8c1'ón, reclamando imnn~tos en Hacienda, lo que le hace 
la la dependencia en un comunicado ofi- empresa u.r rreac ores -que se cum- d dar-~de ,_ 
· 1 I · · · de · 1 · • plen este lunes 14-, los empresarios prt- la declaratoria de inexistencia de la huelga, u r ~ue ül empresa no se encuentre 

c¡a. nveshga sets queJaS vto aclOD a t d 1 J ta d C 'l' '6 , 'ó od l ._ enposibilldadesdedarunaumentosab-derechosbwnanos;señalaquesólorecibíó en en que 1 UD e OnClliCI O y raquesegunsuven;¡ onot OS OSh'allil· 

46 de las 76 que reportó la CNDH. En 40 Arbitraje declare la inexistencia de la Jadores estaban de acuerdo con e! paro rial. _ 
quejas no encontró responsabilidad. De huelga, informó a e6te semanario el se- laboral, teniendo como resultado cien fir- Alfredo García agregó que si realmen-
acuerrloconversióndelprocuradorestatal, ñorAntonioGueiTero,difi&entedelsin- mas a favor del paro, de un total de 104 te la empresa quisiera que la huelgas~ 
se retractan los "auténdcos coletos•· de sus dicoto de tn.bcjodorc.'5. trabajadore3. terminara, bubie.m aceptAdo diAlogar 
e.xigeocias de expulsar a indígenas, ONGs La huerga estalló el pasado 6 de di- Por otra parte se pensaba que no existía como lo propuso e.! gobierno del estado 
y a} obispo Ruiz. Los indígenas que teoian ciembre, luego de que la patronal se ya la posibilidad de que la empresa se que a través del gobernador se pidió que 
ocupados predi06 urbanos en la ciudad negó a realizar la revisión del Contnto vendiera, pero la semana pasada vieron los se diera el diálogo y se realizó una junta 
coleta fueron dCSillojados "en forma pací- Colectivo de Trabajo, pretendiendoapla- trabajadores que montaban guardia a las en la cual la parte empresarial no se 
fica". Nueva amenaza de muerte rec1be el zarla por~eis me.ses, toda vezqué-ale¡6- puertas de la empresa la ,risita de algunas presentó. 
mediador; sería de terratenientes, opina el no podía satisfacer las exigencias de perso113s que dieron vueltas alrededor de la Por último, para obtener Ia versión de 
Obispado. El precio pagado por una nueva incremento salarial de 30 por ciento. empresa y tomp·on algunas fotos. la parte patronal, este semanario solicitó 
vida ha sido m u>' alto, dioen tzeltales a A partir de esa fecha la Junta de Con- Esto nos indica la posibilidad de venta, información en las oficinas provisiona-
Salinas deGortan. Con.vocan a Encuentro c.iliacióndiócincodías para que se diera lo cual podría ser un indicativo de solución les de la gerencia, ubicadas en la calle de 
Nacional de Indígenas en San Cristóbal. 5 el diálogo entre las partes; ante ésto Jos del conflicto, afirma el trabajador Alfredo Conde de Mira valle, en la colonia Carre· · 
m.'1 194 desplazados han vuelto a sus C:O· empresarios respondieron con silencio, Gómez Godínez, quien dice tener temor de tas, donde el Gerente se negó a propor-
m r iades' En a lbe.r¡ues se el cual se prolon¡ó hasta el primer día de que los empresarios '"estén dejando pasare) cionar cualquier dato. · 

1'y • w R'ÍIÚW ? "L..------------------------------,-------------------__) 
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El racismo mexicano no sólo se manifies
ta en estereotipos y prejuicios hacia los 
indios mexicanos, también se expre.sa en 
Ja xenofilia y xenofobia. La admiración 
indiscnminada hacia supuestas cualida
des de ciertos extranjeros, así como el 
desprecio a otros, ha mcidido en las for
mas de integración económica, social, 
política y cultural de los pueblos de origen 
extranjero residentes en nuestro país y sus 
descendientes. 

Inmigrantes alemanes, franceses y eu
ropeos en general, han sido bien recibidos 
por los grupos dominantes mexicanos. Ser 
altos, rubios y de ojos azules les ha facili
tado el ingreso a sectores económicos y 
sociales vedados a los indígenas mexica
nos. 

Aún en nuestros días, es común que se 
crea que haber nacido en Alemania es 
garantía de la eficiencia, disciplina, capa
cidad y conocimientos de una persona. 
Este tipo de extranjeros gozan ante los 
grupos dominantes mexicanos de una ima
~en favorable de la que carece cualquier 
mdio. 

Fl ca.so del grupo de inmigrantes chinos 
muestra con claridad la xenofobia mexi
cana. Los chinos comenzaron a llegar a 
nuestro país desde el último tercio del 
siglo pasado en calidad de trabajadores de 
las compañías inglesas ferroviarias. Este 
grupo fue el receptor de estigmas, prejui-' 
cios y discriminación, que culminaron en 
la persecución y la expulsión. Se les acha
có ser portadores de enfermedades conta
Biosas que ponían en riesgo la salud de los 
mexicanos, se les acusó de dedicarse a 
actividades económicas exclusivas de los 
nacionales y de no querer asimilarse a 
nuestra cultura. Propietarios de Sonora y 
Sinaloa encubrieron sus intereses econó
micos bajo la máscara del nacionalismo y 
encontraron aliados en sus ataques a sus 
prósperos competidores chinos, fue así 
como lograron la expulsión en la década . ~ -

El Valle deJo:vel, donde se encuentra ubica
da la Chiapa de los españoles, San Cristóbal 
de las Casas, lugar prohibido para los in
dios, aunque en sus cercanías se encuentren 
los cacicazgos de Chamula, Huixtán y 
Zinacantán, parece pennanecer sin que el 
tiempo y las ideas hayan pasado por ella. 
Los indios son malditos y producto de es
clavitud, y el ladino es quien dispone, quien 
manda, quien merece respeto. 

No existe en el país un lugar tan 
dolorosamente existente. Ahí se da la más 
rancia discriminación sobre los indios que 
se conozca en todo México y sólo así se 
puede entender la ola de 'indignación' que 
los coletos tienen contra su Obispo, aunque 
les pese, contra los indios alzados, contra la 
prensa y las comisiones de derechos huma
nos no gubernamentales. 

El lunes 7 de marzo, unas 2 mil personas 
encabezadas por el alcalde de San Cristóbal 
de las Casas, Jorge Mario LescieurTalavera, 
demandaron la expulsión de indígenas de su 
ciudad, la remoción del obispo SamuelR uiz, 
sacar a las ONGs, no permitir que las pláti
cas de paz sigan teniendo como sede a esa 
ciudad, así como exigir el cierre del diario 
local Tiempo y la suspensión de la circula
ción de La lomada. Entre los reunidos 
estaban los dirigentes de clubes, cámaras 
privadas, asociaciones de profesionistas y 
la crema y nata de la sociedad ruleta. 

Estas protestas no se entienden sin el 
contexto. Los coletos o los ladinos, mesti
zos o criollos, han vivido por siglos con un 
triunfalismo racista que les ha permitido 
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Racismo mexicano 
Martes 8 de marzo 
Yrmc tk lg p4rinq a 

Guadalupe Zárate Miguel 
V y última parte 

de 1930 y se adueñaron ilegítimamente de 
sus propiedades. 

En ocasiones se ha mezclado el senti
miento xenófobo con la política naciona
lista y antiimperialista mexicana, tal es el 
caso del trato dado a los norteamericanos 
durante la lucha revolucionaria de 1910. 
En este período el grupo de propietarios 
extranjeros que mayor número de asesina
tos padeció fue el norteamericano (seguido 
por el de los españoles). En esta actitud se 
~mbinaron resentimientos de trabajado- . 
res contra patrones y el recuerdo de la 
pérdida de la mitad del territorio nacional. 
El rechazo fue reforzado por el hecho de 
quelosEsrados Unidos invadieran Veracruz 
en 1914. El trato hacia este grupo forma 
parte del nacionalismo y-antiimperialismo 
mexicano, porque implica la defensa de la 
soberania nacional. Sm embargo, en fecha 
reciente se ha acentuado la administración 
ysubordinacióndelgrupogobernantemexi
cano hacia la política económica y cultura 
norteamericanas, expresada en una elabo
rada ca~paña de propaganda para atenuar 

De indios amalditados 

Los coletos 
José Félix Zavala 

vejar en cualquier sentido a los indios 
mayoritariamente habitantes de la zona alta 
de las Chiapas y descendientes inmemoriales 
de los mayaS. 

Son sólo instrumento de trabajo y 
enriquecimiento de esos famosos coletos, 
creados a la usanza cruel de la conquista 
española, ensañada en ese rincón de Améri
ca, donde hasta ahora salieron los nombres 
de quienes han sido maltratados por siglos en 
los más elementales derechos, que no deben 
negarse ni siquiera a los an.itpales. 

A los indios de San Cristóbal de las Casas 
se les prohibe caminar por las banquetas, 
regatear los precios de sus productos o negar
se a trabajar por salarios de hambre. Se les 
encadena y se les envía a 'las fincas' cafeta
leras como en los peores momentos de 
Sudáfrica y nadie ha dicho nada sobre ello en 
el mundo. Se les venden los productos que 
solicitan y se les saca a golpes de los CO{Iler
cios. A las entradas de los caminos a San 
Cristóbal, los esperan para arrebatarles a sus 
hijas y sus mercancías por dinero que se les 
avienta al suelo y a criterio de estos coletos. 

Por ello, ahora que se levantan contr;l sus 
opresores, parece a los coletos la forma más 
extraña de rebelión que haya existido en su 

los sentimientos antiyanquis <le los mexi
canos. 
. Fl racismo nos convierte en víctimas y 
verdugos. La aceptación y subordinación 
de los meztizos mexicanos a las caracte
rísticas físicas europeas, implica una per
manente insatisfacción con nuestro pro
pio tipo físico. Estas actitudes son refor
zadas en nuestra vida diaria, hoy en día 
empresas bancarias, casas de bolsa y cier
tos almacenes dan preferencia a personas 
con fenotipo europeo al realizar su selec
ción de trabajadores. La población nacio
nal más alejada del tipo euro~ son los 
indios y hacia ellos se han dingido nues
tros sentimientos de insatisfacción tradu
cidas en desprecio. 

Uno de los efectos ideológicos de la 
revolución de 1910, fue el descubrimien
to de "lo mexicano" y como parte de él se 
gestó otra forma de ver a "lo indio". 
Estudios arqueológicos, antropológicos e 
históricos, nos han pennitido valorar a 
estose<?mpttriotas~ Toda una política edu
cativa se ha orientado por décadas a ense
ñamos la riqueza de los grupos étnicos, es 
por ello que en el presente nuestro racis
mo ya no se expresa con la misma inten
sidad que en épocas anteriores. Ya no 
somos abiertamente racistas. 

El cambio de actitud quedó de manifies
to en las recientes movilizaciones en va
rios lugares de la república mexicana de la 
sociédad civil mexicana en apoyo a la 
rebelión indígena de Chiapas. Aunque 
aún es prematuro preever hasta donde 
puede llegar nuestra solidaridad, sin duda 
estamos ante un cambio ideoló~co fun
damental de una parte de la sociedad que 
muy bien puede contribuir a saldar las 
deudas hist6ricas que·los mexica1;1os tene
mos con los indios. Su~rarnuestro racis
mo implica el pleno reConocimiento del 
otro, con todas las consecuencias econó
micas y r>líticas. Dejar de ser víctimas y 
victimanos. 

memoria y más que vengan seres de otras 
partes del mundo y aboguen por los indios, 
quienes por tradición no tienen derecho a 
ningún derecho. 

Maldito el dia para los indios en que 
Mazariegos fundó esa ciudad, en las inme
diaciones de una de las culturas más hermo
sas y dignas del mundo. Los coletos corrie
ron a Bartolomé de las Casas y ahora tam
bién a Samuel Ruiz García. 

Los cerros de Moxquivil y Ecatepec -que 
custodian los siglos de grandeza de los 
indios y son testigos de lo que pasa en esa 
'ciudad maldita'- guardan en sus entrañas 
los vestigios de un pueblo milenario que no 
tiene derecho a vivir en su propia tiena. 

Los templos tan hermosos esculpidos por 
los indios en toda la ciudad, son el ~nario 
diario de plegarias de los indios en favor de 
la justicia, pero los dioses católicos son 
mudos a esas demandas, y la magnificencia 
de esa ciudad apenas tocada por el 
modernismo no pennite en sus entrañas que 
los indios la disfruten a pesar de haber sido 
construída por ellos. 

Es tiempo de parar la discriminación 
tan sudafricana qu~ se da en Chiapas, es 
tiempo de decirles a esos ladinos que ha 
pasado el tiempo, que los indios merecen 
su respeto y su gratitud, porque gracias a 
ellos, generaciones de ladinos han vivido 
en la absoluta incomunicación y felici
dad, sino remítanse a Oficio de tinieblas, 
escrita por la ladina Rosario Castellanos 
y a otros muchos autores que han retrata
do el dolor indio sin remediarlo. Ya basta. 

aún 15 mil. Liberan campesinos al dueño de 
cuatro predios invadidos. Damas de la aris
tocracia local RChazan en el Congreso haya 
otro interinato en la gubematura. Sianen sin 
clases 10 mi1534 niños en zonas de conflicto. 

Miércoles 9 de marzo 
En 30 templos católicos colocan consignas 
contra el obispoSamuelRuiz, fmnadas por el 
Frente Cívico Colecto contra los 
Desestabilizados, mismo que culpa al prela
do de las invasiones y la guena. ''Pide a 
católicos no acudir a iglesias". No se inte
ITUJDpirán oficios religiosos, responde el 
Obispado. ''No soy enemigo de nadie", co
menta Samuel Ruiz, de visita en Oaxaca. 
Expresan obispo respaldo a Ruiz. Hostilidad 
contra sacerdotes y monjas en Altamirano y 
Ocosingo. Asesinan enSimojovel a Mariano 
Pérez Díaz, dirigente regional de la Organi
zacion CaJ:npesinaEmiliano Zapata (OCEZ). 
El comisionadQ Manuel Camacho Solís se 
reunió durante 4 horas con el presidente 
Salinas. Unamultitudescuchaa Cuauhtémoc 
Cárdenas en el Tecnológico de Monterrey. 
En agosto podrian realizarse las elecciones 
locales en Chiapas.'La Comisión Plural de la 
Comisión Pennanente del Congm;o de la 
Unión demandó deslindar responsabilidades 
en el caso de las amanezas de coletos. 

Jueves 10 de marzo 
Richard Feinberg. encargado de Asuntos 
ln1eramericanos del Consejo de Seguridad 
Nacional del gobierno de Estados Unidos, 
calificó la situación en Chiapas como "muy 
dramática", aseguro queelgobiemodeMéxi
co respondió en Chiapas como lo hizo grn
cias al1LC. Porél"algunos rebeldes estárl' 
vivos". Seguramente "algunas facciones 
deseaban una respuesta como la del 68", 
señaló. Ernesto Corripio y RigobertaMenclíú 
respaldan a don Samuel Ruiz. Reprueba 
Colosio las amenazas. Dos mil católicos en 
San Cristóbal advierten que lo defenderán 
"hasta las últimas consecuencias''. Ganade
ros promueven la creación de un frente de 
defensa ciudadana". Analizará el Comité 
Clandestino del EZI..N los "delicados suce
sos" de San CristóbaL Funcionarios retiran 
carteles que pedían cierre de templos. Fisca
lía Especial para investi~rel asesinato de un 
líder de la OCEZ. Acaudalados hombres de 
negocios crean el Consejo Empresarial de 
Inversión y Desarrollo del Sureste. 

Viernes 11 de marzo 

El obispo Samuel Ruiz afirmó que la cam
paña ensu contra responde a intereses eco
nómicos, y califica de "bastante positiva" 
la consulta del EZLN en las comunidades. 
La paz está más lejana de lo que pudiera 
pensarse, advierteelSubcomandanteMar
cos. Sedesolcumplirá sus compromisos en 
Ocosingo una vez que se firmen los acuer
dos de paz. Ciudadanos en plantón ante la 
presidencia municipal de Palenque. · 
Chiapas y el ambiente preelectoral mexi
cano, centro de atención de 
latinoamericanistas en Estados Unidos. 
Manuel Ca macho Solís salió al paso de los 
rumores: denuncia presiones que preten
den alejarlo de la vida política, se llama a 
sí mismo "pieza útil" en la transición de
mocrática, afinna que el futuro. del país 
sólo podrá construirse con "alianza de 
fuerzas"; refuta recientes críticas que le 
fonnuló Luis DonaldoColosio; se dice leal 
al presidente, y anuncia que una vez firma
da la p,az_ "tomará la decisión política nece
saria', pues continuará activo política
mente. ObseiVadores indican que es un 
aviso de su pronta postulación como can
didato presidencial. 
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u no de los pnn· cipales retos que tienen ante sí políticos que contaron mn el l. S por ciento de 
votación en la elección anterior, lo fueron 

los partidos potJticos, el gobiemo y los secto- PRI, pAN, PRD, PPS y PFCRN por lo tanto res sociales, es recuperar la credibilidad en los 
procesos electorales, ya que de lo contrario el ' t,micamente cinco deberían ser los consejeros 
abstencionismoganaráterreno,conetpeligro . +Credibilidad es el reto+ Primeras impugnaciones ciudadanoscon~avozyvoto,en-tanto 
· c1 .. _ ba 1 so · to d 1 · + M" la' ne Electoral pe_,ectible que los restantes unicamente con voz, para . 
ciudadanos en edad de votar. 1n uso ~ re sar e por aen e os : JSCe_ a · _ I-Il . tenerem~:z· ~uivalenciacon-losdeiPDM, 

Para poderlognuio es necesaria, principal- AlfredoBotelloMóntes P~ · y T que únicamente tienen 

mente, la voluntad política de quienes dirigen v~~ obstante la letra y -.. .múntu de la Ley, el 
los destinos de este país y en forma particular, 1 . . El ral _._ los tes 1 di ...... · A-m ... 'o. ro --r-

hecbo que el Tribunal -de usticia · ecto '"' ITizmn Y e puoiauo .u.a...•·u... "mayoriteo" se ease~ó del ConseJO. Gene-este estado, considemndo que los procesos · ·• IZUN ZUNZA tan•- _._ la · 
apc.aas alcaiiZiml a mtegrarse con tan soao tres · represen ~ _, pn- mi, por lo que podriamos suponerq·ue aún electorales son para la ex.......,ión de la socie- _._ , · ndo la Le · , •- 1 "--- - · 

r-- magistrados ~ _numero, s~e que y mem 011nona anK> e ~JO. existiendo leyes modemas e infalibles, nada dad, vía los .,....,do:rolíticos y no pamlegi- , • · La ta ·ó la _._li · ... ...:' 
r-- estipula un max1mo de cmco y que como se a¡gumen a n ¡:ata ~ au.__.on e~a son si no ex-iste voluntad política-de aaienes timar el triunfo de o cual¡:artido pólítico, · ciJI JaLe Elect 1 tabie<,e , 

como antaño se ha venido dando. reconlará de última :hom se tuvo que andar muy sen . a: en y ora se es la . apli04D, ah(>r.a u palabra estará con el 
Adeinás de la voluntad/:jlítica, también se inritando a algunos profesionales del de~ que los partidos pochán ac~r re.presen- Tnbunal 'de JliSticia Electoral, quienes-tienen 

ral para qne p¡ataran su nombre y fueran tanfe$· ante el Consejo general, pero: los que la 0 -.rtwüdad de rescatar la -1~cación del requiere que se aplique Ley Electo en JaT _ · &.:.._ _._ -...:..t~ L .L.:-- b•- ·d r- •J:"" 
, · iacluídosenlalista,Ji.oobstuateque L&giS- ._,mn~un_. ........ ~no-DUUH;R;O K>DI 0 . dereclw, ya que por lo menos el Partido formapuntual,atendíeadononmcamenteasu la · · 115 · _._1 ta ., 1a - 1---'' 

bi laturahabía azadoUDaconvocatonaprev¡a. · ·e . poraentouc avo cao.n·en ~on AeciónNHienalha-Dtadoun·recqn¡o_ de letra sino a su espíritu mismo, responsa ·ti- · de la T _ E' _ __.__, . ___ _.!_ · 'l ._ _ _._, _ _. ___ L r-~ 
Ahom bien, la letra · L&Y ~«'ourcU es tDIIlCUJiolta antenor, tan!SO o~- uc;n::uao a · impugnacién.que la pBip.ia Ley establece. 

dad ésta que estará atendida por los 'Jue hoy muy boliita, pero es previsible que ex~ los voz, además que en la ley: ea su artículo-69 se Sabemos bien·- ias t..., es al serfmmula~ por hoy inte012n el Tribunal deJustiaa Elec- · 4...-1-- 1 ~""-- - - · c·uda_. ___ .:. ,- -J 
o-- · llaJnados "mayoriteos", tlérmino acuñado CÁ -estao~ que Oi6 ~Jel06 ·• UiiJlUtj das por tos ·hom'bml. son ar.tfectibles, no es fOJ1l~ de reciente creaciÓn Y que pRSicJe CJ • UA .. TUET T'IDDSQ debe ' . ·-·~· ' J . _r-

M L EL TES elex-diputadopanista.~.u~nvci...vsun ranseren1~numeroque os·~n- posible .nue .cada tres. aíios -t-...~ ... 06 . una abosado IGUE ~G MON . LEDESMA, f el delo · __. __ .__ lío;~ al._ fi ~ t ' ~ 
GAlAR1A, d b. d ~all . ·. como ue ·caso ·acontleci- ~ p0 -......y uoiar ~ ereJlCia ea .. os . naeva ''tiúsce:~. . electondH sueRO>da-..ou . . -

~ 1en o ser sus , , os Impar- 1 !..., ___ _._ .a..: la Le E'-~--" ·bl , ·-.o-
ial . · d J • :-..1 . do eD la sesión del pasado 9 de matto . de CODS...,.,-dlKKiti _, . y U:U.Ul'il.l se esta e- Jidad aigar.tntía ....Uhca. para' l:tuienes .-..Oci-e es y aJenos a coDSignas· e CIIa qwer lllUO· , , • __. __ ...:_ .a~L.... • • ,...,.,.- , --

le. · . . Consejo General del Instituto Electoral de c:elaempltiayeqm ..... -.que...,_,cxJStir .pamos.enlos.procesoselecror.des. 
~rétam, ~tos repm¡entantes de A~ eatm ellos, 'Esto .es tan seJlcillo, ~o el que La sociedades......,. mtidw de1 ~dec-Importante labor también deberán realiZar D · 1 1e laJa al~ i r~-:. r--~ ...---~ 

los recientemente nombradosConsejemsCiu- cié.a Nacional Y de la RevtJlución emocr.iti- a Y es~ - · . · · CP-Ie 08 ......,...,.,._e~ tom"lue teildrásu~~o.cuhn~d-próJri-
da_.,__ · d . ··- ... ~- · caaute-ese,órgano.eledoalsoliciCaronquese rosCiudadaaos. clebe .. Ján·~empdados.roa . m<t2t. de· .. -...tny· ·ntull'.» _,sealaQtimallamáda 
~os, .'lwenes ~pesar e ser m~~ por . . defi.aiem c:uáles consejeros ciwdad~ ten- . loS~· putidos p)lítieoS y«- . 'de.la c;...t:d_-anía .at,¡¡;;ma ~.--.· 4100 .. -

el Ejecutivo para mtc<grarel CoDseJO Geneial · · ,~,._.- · 1 a1 ., de ......-- r.-
del Instituto Ele<;tóral del Esta~, deberán .drían v~ Y voto Y ciláles ·áaicamente voz; . Ján_ ecpuv:.:-.._., esto es 1SU · Jl1Uilef() . gerse al relevo ggbemameli~'fiM -Iá :vá del 
investirse de la responsabilidad que coulleva ·. pétición-que fue. Rdtuada mayoritariamente votos. · . . voto y ~ la v.iólencia. T-odos téne-

d , la · ta . , . nnr los Cusejero&Con. tra los_ votos en contra Así las ce&a$. teaemes que los partidos mos u--> -. spo· --'&ilidad__ _...... aún.·P. ~.:. ·.-.• su caJBO y respon er a represen cton so• r- ..... ,_. ...,.. ,~ _ , 

cial que tienen, sabedores ·que su reputación 
social por años acumula4a es la que en últi~ 
instancia les ha valido pam·formar pu:te mte
grante de~ tan importante órpno eleé,tomt 

Visitó· saa Bartolo 
Cailus Metlina 

Plas«;encla Quizá les Consejeros Ciudadános descono
cen que en el camino' dejaron ~ perSonas tan 
prestigiadas en.la opinión pública coúio. 5on el A n aios ·de que d .pt'eaidente Venustiano 
sociólogó CARLOS DORANTES . Carr~ disfrutara de las .aguas termales de 
GONZALEZ, director de la Facultad de So- S~JD Bartolom~ A-guaealiente, d pasado· 17 de 
cioi.Ogía, y la investigadom MAR'IHA GLO- · febr.eron95 visitó el gobcmador de-(iuaaajuato, 
RIA MORAlES GARZA, coordinado~a·de Carlcis MediDa Plascencia, con. el propósi~o de · 
Investigación de la miSma Facultad, ó ehx~ inaugurar d camino ramal asfaltado (8 kms.), 
dirigenteempresarialLEOPOLDO LOYOLA. así 'oorgo la pavimentación de canes del pueblo. 
DIAZ, enm muchos o~ e incluso,algu:.tos · _ La pOblación, encabezada por los delegados 
de~· ni siquiem (iguramn en la lista-que · -QunerinoGómez Artéaga y f..ulagioüari~ se 
fuem propuesta al Congreso por el Ejecutiv:Q, · cdi6 cita frente al balneario y la escueta Benito 
a pesa-r de haber sido propueslos por .a1gu~as · Juái-~ primaria y la telcsecundaria Estuvo 
partidoS políticos para qUe fueran in(;Ju:idas P,esente ahí el alcalde de Apaseo el Alto, 
en la lista · Severa· Rojas Domfngtiez. "Se dice que hoy 

En este mismo orden de ideas, ha sida Vengo a inaugurar, pero no, porque qstedes son 
~uestio~ la lista ~ <?onsejeros Ci~dá- - los <JUe'ban i{laugurado estas obras. Ya se acabó 
nos, en mzon de que nmcamente se dieron a el patemalismo y el compadrazgo. Eso ya se 
conocer la lista de23 ciudadanos, siendo que -acabó. 8 esaa{Jo respoode pero también hay 
en. .realidad debieJa ser de pocO más de cin- que tomar en cuenta la mano de obra del pueblo 
cuenta, para que así el Congreso tuviem de . ccin responsabilidad, y debc;mos de tener pru:ti
donde echar mano, sin em.bargo en descargo -·~- cipación congruente". 
deello,seba.díchoquenoseananejarontodos Indicó que las autoridades deden decidir se
los nombres de los propuestos en razón.que al gán las necesidades prioritarias de la pobla
no salir aprobados por el Congreso podria ser ci6n. "Lo irpportante ea dejar sus proyectos en 
e.n su perjuicio, pero sucede que la sup~esta camino para la hora que les roque", dijo, luego 
hsta fue tan secreta tan secreta, que m los de recomendar organización comunitaria. Al 
mismos diputados de las Comisiones encar- final, dirigió un mensaje a la niñez, a los que 
ga~s de <;aJificar la propuesta ~ e~~~n pidió "modelar con buena información,_porque 
qwenes la m te gramo, lo que e~ ~1pto deJa la. obra más importante que pueda hacerse es 
mucho que desear en el pnnc1p10 de este desarroUar a la niñez para un futuro mejor". 
proocso electo~a~ como también lo fue el . (Reynaldo Hemández Hemández) 

· · · RlFAttlOII'S B I
.. ll[ltlETAS 

~~i ~Attt~IIDS 
Los mejores precios en refacciones y .

accesorios nacionales y de importación 

Invierno 17 Sur y Corregidora Nte. # 117, 
Querétaro, Qro. 

Eu.cueatro ·de-Cuauhtémoc Cárdeaas · 
· con ·universitarios el -Sábado ·19 · 

·. Cuauhtémoc~Cán:lenas SolÓJZaJlO, candi,. · A invitación de la Facultad de SooioJo
- datópresidencíal de la Alianza Democrá- . -gja; CánJenas set:á e1· s~ ~ 
·uca Nacional y el Partido de la ReVol-ución · -presidenciat quesostenga un.en~tm<:on 
DeniOcrática dictará una conferencia so- univ.ersitarios. Et priinero f-ue el p¡mista 

· bre 4 'la democratiza9k)n de ._s iostitucio- Diego Femándéz de CevaHos-, aunque to-
nes", a las 10:30 horas del sábado 19 de davía eri calidad .de · precand.KÍate. . :Esta 
mano en el auditorio '''E~pe~anza Cabre- visita será en elJDMco de ·un recorrido .que 
ra" de la escuela de Bellas Artes {Juárez y el aspirante periedi$ta. réalizaá.aJas ciUdá-
pinoS'Uárez). de$ de Querétaro y'San J~-del Río. · 

Los Ubros; extensión de la ·memoria y la imaginaci6J}:: JLB 

Al ee•tro, Allo•80 de Maria y ca .. pos, director J~e~teral de 
p•blkadoHS del Ccllla~lta. 

En ruedá de prensa-se anun
ció -la V Feria Nacional del 
i.ibto a -éelebr.use en la ciu
daddeQueretamdell8al27 
de marzo tiempo y espacio 
para entrar en contacto con 
los nuevos libros y sus auto
res. 

Los. niños tendrán también 
un espacio ¡:a~a convivir con 
la lectum a t~avés de talleres 
motivadores. 

En el mismo marco del 
evento se llevará a cabo, en el 
Jatd.ín del Santuario de San 
Juan 4el Río, la I Feria Re
gional de Libreros. 

e La 
asa Perfume tt 

del · . 
CONTAMOS CON UN AMPLÍSIMO SURTIDO EN PERFUMES DE 
IMITACIÓN, VENGA Y EXPLoRE TODAS lAS POSIBILIDADES 

DE UNA FRAGANCIA. 
También le ofrecemos: 

aceitesespeciales para cuerpo y cabel(o, acetona y quita esmaltes, cremas 
nutritiva;;, reductivas, depilado res, deslJ!lomntes, esmaltes para_uñas, 

-· jabones especiales, labiales, lociones astringentes y reafirmantes, 
mascarilla, mascarillas, shampoos y anjuages, artículos para salón de 

belle:rp., tratamientos.faciales theo-vital, 1M y naturessence 
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El Distrito 11. el más plural y politizado 

SJR: a la vista, eleccio:nes sospechosas 
y conflictos postelectorales 

Por Armando Cu-P'_'CaStzlgado . 

Como una cendición indispensable e 
imposteJgable pana avanzar hacia la demo
CJatizacióndel país-es1a reforma del vigen
te mtema electoral mexicano. Al igual que 
ea las 006 anteriores reformas salinistas ah 
legislación :eJedMal, las de 1989-~ y de 
1993, hoy-ea étia parte im,pórtantedel debate 
y 'de las<dcmaadas·de fa saciedad civil y de 
los partidc,s de opo8~ ~ centra en los 
oJ8aDismos electora-les, -instituciones f-un
damentales del "Sistema electoral, pues son' 
tos que -tieneil a su cargo. la preparación, 
comhacción; ej«ucióD y control de todos 
-los actos re.lacionados ·. con los procesos 
eledm'ales. Ante los · ~tecimicatos del· 
estado-de Chiapas, el~ito del sistema 
político y la presi6u & ciudadanos y parti
dos, es muy ·proba-ble que-de nueva cueata_ . 
se realice una-ten:ma.~fonna electeralenel · 
presente sexeaio, parque hay indicios de 
que se habrá de OODVOCar a ua petiodo 
ex.baordinario de sesiones del Congm¡o de 
la Unión. · · 

·Si-n desconoceme los avances que se han· 
dado-con las refomtas electorales de 1990 y 
de 1993, ea las que se dieron modificacio

. nes a la inqraciópde.los órganos elector.i

. les, la.apertum del>senado a la-oposición-y la 
eliminación de los colegi,os electorales, en-
tre otras, aún -existen dispesiciones que de
hende ser refonnadas para dar mayorcla!i-
dad y conf~abilidad a los ~soltados electo
rales, ¡1ero esenci_almente para poner acolde 
el marco juridico con la realidad política 
nacional. Bl gobierno ha mostrado una gran 
resistencia a dejar el control sobre los orga
nismos electorales, y. no es gratuita e 
injustificable esa actito~ pues el- triunfo de 
su panido (el PRI}se bal1a en ellos. Por eso, 
una demanda social y política es que el 
gobierno deje de ser juez y parte en las 
elecciones, y que la organización de los 
procesos electorales quede a cargo de orga
nismos confiables e imparciales, compues
tos por personas ajenas al gobierno y al F-RI. 

La organización y control de las eleccio
nes, que se extiende desde la capital del país 
basta los municipios y comunidades de los 
estados, constituye toda una red de poder y 
de decisiones que influyen al final de los 
resultados electorales, los cuales pueden 
definir el triunfo de uno u otro candidato. Es 
posible que la importancia política de los 
órganos electorales inferiores sea mayor 
que las propias estructuras electorales su
periores, porque en aquellos es donde real
mente se tiene contacto con la votación . 
ciudadana y el conteo de los sufragios. Es 
así que de los tres tipos de órganes con que 
cuenta el Instituto Federal Electoral (IFE), 
de dirección, ejecutivos y técnicos y de 
vigilancia, representados por el Consejo 
General del IFE (nacional), el Consejo Le
cal (estatal), el Consejo Distrital (por distri
to uninominal) y las mesas directivas de 
casilla (seccional); la Junta Genc:;ral Ejecu
tiva, la Junta local ejecutiva y la Junta 
distrital ejecutiva; y finalmente, las Comi
siones de vi~ncia del Registro Federal de 
Electores, en sus niveles naciona~ local y 
distrital. 

· Patafiectos detpreseate artículo, ahocare- . 
mes nesb:a. atellciÓB.a la institución lectoral 
ubicada ett el plano 4istrital, matando de 
Dt~ -q~~e es ahí donde el gobie!DO muy •está de gamntizar~ las eJecciones det 
¡pmDmo 21 de .agosta sean ~o-de 1odo 
iiD pweso ·otgaaizaáaaal y decisioaal im-
.patcial , justo.~ . . . 
'&:losloodistmos~minales 
exislentesen tOdod.pai¡, ~~ellos-corres
pondm .ál -estado -de ~taro •. ~a los que 
~dan ~des y divididos los J8 
mmrici.pios -de 1i mtidad. El mUnicipio de 

. S~ JUan ·.del 'R-ío -es cabecera 4e 'H Distrito 
Electond F.•mt .y es la. ciudad donde se 
asientan ·tos . ótgahos dtctórales del lFE. 
Además -de ·és1c·m11Dicipio, el-distrito ilOID

tftDde :tlmbién a tos eJe· Pedro Escobedo, 
Aiimdco, "Ez~liid Moqtes, Caderey-ta y 
T<equisquiapaa. Es.1a regW.n ~nta mu
Cha importancia p01ítica -para 1aS ~ntiendas 
e1ectemtes, Ja que . .aportam~a bueúa cautidad 
del eledórado estatal, · qJJe según ·las ·cifias 
oficialés ascienden .a 555 mil 224 ciudada
n~ y es donde hay una-sociedad más infor
mada y poli~ es doade se ,petcibe una 
mayor plum~ política. En'San Juan del 
Río u:sidé la Juttta Distrital Ejecutiva, rom
puesta 'JXl¡. cinco_ elemeatos -llamados voca
les; son ·los atx,gados .,Juan Héctor Muñoz 
Abelley.ra, coma voCal ejecutM>; Ma. Esther 
Morales ~eg!'a, ~ Luz Bertba 
Jimé!leZ Guerrero, de organizaci0n electoral; 
JOsé Manuel Sabino Sánc~ de. capacitación 
electoral y educación CÍVIca; y el profesor 
Junípero Pacheco:González del Registro Fe
deral de Electo~. Todos ellos, conocidos 
militantes'y dirig-entes priistas en el munici
pio, y a-lgunos de ellos con cargos en las 
administraciones municipales. anteriores. 

En tiempos de elecciones se constituye el 
Consejo Distrital Electoral que queda con
formado por todos los miembros de la Junta 
Distrital Ejecutiva, . ahora como Consejeros, 
por seis consejeros ciudadanos y por los 

representanfe$ de los representantes de los 
partidos políticos. Con excepción de estos 
últimos, taa1o los funcionarios electorales 
como los conejeros ciudadanos son remu
nerados por so desempeño. (En la primera _ 
sesión del Consejo, celebrada el pasado 25 
de febrero, como representantes partidistas 
acreditados estuvieron Jaime Nieto 
Ramím:, expresideate muni~pal; Carlos 
Valencia Gatcá, exsecretario del Ayunta
miellto, los abogadqs Antonio Esquivel 
Rendón y GustaVo Dávalos Higareda, por 
el PRI; Luis Uribe Reséndiz y Esteban 
I,;uján, por el PAN; Profr. Abet S~z · 
1-uárez por. el PRD; María de la Paz Lazada . 
Méndez por-el PPS; y EmiqueBanónporet 
PFCRN). Como esabilik), ta figura 4e ·~s 
Censejeros Ciudadanes fue intmducida -ea 
los o~ electorales cen ta ~forma 
electoral de 1990, y está <:Onsidciadil como 
un .. factor de equilibrio" entre autoridades 
electOrales y partidos-pelíticOs, apelando a 
su objetividad y a su ~o jnicio. 

Sin embargo, resulta cuestiona'ble que de 
las actuales.consqetos ciudadanos ante el 
Consejo Distrita~ que SOn tos señores Abel · 
Avila Gaviña, Se.P, Ugalde Trejo, _losé 
Murillo B11Stamante, Berenice de _la V c;ga 
Ttt;o, J. R<Jsatio-Bocanegra_Ugaldo y losé 
JavierOsomioSalas, alguno-de-ellos hayan 
sido representantes priisias ante este tiPQ de. 
órganos electorales y que la mayoría 8ean · 
probablemente militantes-o simpatizantes 
del PRI, lo cual de ser cierto, se· estaria 
pervirtiendo. el ot,jetivode crear esta figura 
electoral, además de que no tendrlan nin
gún. papel realmente ~~atativo de la 
sociedad 

En virtud de ello, es evidente que hay un 
pleno ilominio .gubernamental entre los ór- · 
ganos electol3les, y que lejos esten de cum~ 
plir con todos lo principios fUDdamentales 
de la actividad electoral: imparcialidad, 
objetividad, certeza, legalidad y 
profesionalismo, lo que traerá como Conse
cuencia, elecciones sospechosas y conflic
tos poselectorales de grave riesgo para el 
país. Por ello, para iniciar en México un 
verdadero bánsito hacia la democracia, es 
necesario empezar con cambios electorales 
de fondo y no suÍJerficiales, es necesario 
dejar atrás las prácticas poli ticas primitivas 
y rebógadas en un país que se ostenta como 
moderno. 

·s-AN 
JUAN 

DEL RIO 

"Más tiradores que pa-lomas" 

Bajan ventas _ 
hasta . 

en 70 por ciento 
Por LinaM. Salinas 

En el municipio de San Juan del Río, las 
ventas bajaron basta un 70porciento, tanto 
CÓil los comaclantes estabieci&.. como 
con .los vendedores ambulantes, -ialormói · 
GuadalupeAmezquita,~rdinadorregio
na1 de b ·Federación de Uftión deCeiner
ciatrtes 'q·uien . explicO que se debe a la 
situación económica que-en esta cuesta: de 
enero se está dando. -

'Manifestó que se han-abierto 3 tiendas
gRades en ·m-cabecera mUilicipal :-tiendas 
de autoserviciO-, con lo gue ios. peq~os 
oomerciaates estan sin ventas·porque-esas 
tiendas traen mucho capita1,_ comeritó J. 
Guadalupe ·Amezquita quien-dijo, J10S es-
tán apretando dem~iado.: · 

ltidicó que este año es difícil ·por la 
situación critica, y~ queno.ha:n movimien
to de dinero por lo que ios cOmerciantes r 

establecidos estan trabajando más nempo 
para. }X)der competir con estas tiendas de 
autoservicio, expresó, tenemos que ~r 
un esfuerzo para tener que llevarles ~a 
nuestras familias. 

Explicó que la Federación de 'tJnión de 
Comerciantes se compone de mercados, 
tianguistas, ambulantes y semifijos,. tos 
cuales son per:sonas con escasos recursos 
económicos al lado de esas tiendas y en 
comparación con el año pasado han mu
chos cierres de negocios. 

Asimismo dijo que existen 9 organiza
ciones en este municipio, por lo que lian 
pedido más plazas para las rancherías y se 
abrieron 3 plazas en las comunid:tdes en 
Ojo de Agua, SanSebástianlaCueva y San 
Sebastian de las Barra-ncas para recuperar 
lo que en las colonias no se vende y que por 
otra parte el comercio ambulante es muy 
bajo en las comunidades. 

Mencionó que el Tratado de Libre Co
mercio (1LC), no ha dado función como 
debe de ser, dijo que no existen las inver
siones que se habían manejado en cuanto a 
las industrias que se iban a abrir y que hay 
demasiado desempleo en las fábricas; por 
lo· que estuvieron recortando pefSonal en 
lugar de aumentar y los desempleados ¡ja
san a ser al igual que los profesionistas, 
vendedores ambulantes y ya "somos más 
tiradores que palomas". 

Por último, J. Guadalupe Amezquita dijo 
que tratan de unir a los agremiados para 
hacer Uniones de Compras para tener me
jores precios que esas tiendas, por lo que 
constantemente platican los líderes de la 
FUC en todo el estado para mejorar la 
situación de los agremiados, pero como 
tenemos poco capital batallamos para ha-

, cer una C09perativa, concluyó. 
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-
Y todo por culpa de 

don Samuel ••• 
AlfonsoJuárez 

-Los ganaderos, finqueros, grandes comerciantes, 
tala bosques, terratenientes y demás fauna caciquil, están 
exigiendo la salida del obispo Samuel Ruiz de la diócesis 
de San-Cristobal de las Casas, Chiapas, compadre. 

-Es que don Samuel es un desestabilizador incorregi
ble, un alteíador de la paz social, un alborotador de la 
indiada. ¿Cómo es posible que un prelado,_ que única
mente debe dedicarse a los actos litúrgicos, se ocupe de 
concientizar a los indios, les hable de dizque dignidad y 
subversiva mente pretenda reinvindicar sus derechos en 
menoscabo de los bien ganados prlvHegios de los hono
rables señores que acabas de mencionar? 

-¿Tanto así, compadre? 
-Como lo oyes. Don Samuelito mejor debe seguir el 

ejemplo deotros ~rsonajes que organizan pamplonadas, 
kermesses y otras inofensivas diversiones para distraer 
sanamente a los toretes y a la feligresía. 

-Es mejor no meterse en recovecos cuestionadores. 
¿Verdad rompa? 

-¡Claro! Sin embargo, don Samuel Ruiz insiste en 
instruir a esos analfabetas sobre doctrina social, que sus 
derechos humanos, que la propiedad comunitana, que 
los sa-larios, que las escuelas, los hospitales, los se1Vic1os 
públicos ... 
- -¡Puras cosas mundanas! 

-Y ahora estamos sufriendo las consecuencias: en 
lugar de que los indios permanezcan inocentes, y por 
tanto, con(ormes con su condición, sumisos y calladi
tos ... ¡pácatelas!, de pronto se destrampan, acaparan los 
reflectores y hasta se vuelven inte~cio.nales. 

-¡Qué bárbaros! Y lo peor es que con éso entorpecen el 
arranque del telecé y ahuyentan el altruismo de los 
inversionistas extranjeros. · 

-¡Están socavando a las instituciones! Figúrate, com
padre: ¡hasta exigen igualdad con el hombre blanco! 
¿Qué no se habrán dado cuenta que los ladinos somos 
muuuy diferentes? 

-¡Cóll)o! Por cierto, creo haber leído por ahí, que en el 
siglo XVI se discutia en Europa si los indios poseían o no, 
alma. Porque si carecían de ella, entonces no era pecado 
exterminarlos (con el regocijo deT erminator Velázquez). 

-Pero, ¿cómo quieren los indígenas que se les reconoz
ca com,o "mexicanos de primera"; cuagdo todavía de
~~n conservar su ancestral cultura, sus· tradiciones, 
~blar sus propios idiomas, vestir muy folklóricos y 
preseJVar la propiedad ejidal y comunal de sus tierras? 

-¿Querrán volver al pasado? ¿Temerán perder su iden
tidad? 

-Para mí que, éqmo dice Luis Pazos, están mal acon
sejados por, Samuel Ruiz y por Cuauhtémoc Cárdenas. 
Tan hermoso que sería si los indígenas le entraran a la 
modernidad, al telecé, que estudiaran inglés, que -como 
nosotros-le pusieran a sus tendajones y a sus escuelitas 
nombres extranjeros, que aprendieran a consumir pro
ductos de importación, cargaran su celular y en lugar de 
escuchar los sermones de don Samuel; se entregaran al 
deporte de alquilar películas para sus videocaseteras, 
disfrutando sus refrescos de cola. 

-¡Y olvidarse de criticar al supremo gobierno! ¿Y todo 
por culpa de quién? · 

-De don Samuel y su Teología de la liberación, com
padre. Agárrate: ¡los indios demandan la restitución de 
sus tierras! Todavía se atreven a alegar que fueron 
despojados de ellas, desde hace 500 años. 

.Sospecho que por eso retomaron las banderas agrarias 
de Emiliano Zapata, compadre. 

-¡Y todo por culpa de donSamuel! .. 

Padres de familia mantienen guardias en la entrada del plantel 

Tensión en la Secundaria Quetzalcoatl, de 
El Pueblito, mientras USEBEQ investiga 

Sigue sin solución el conflicto en la 
Escuela Secundaria Quetzalcoatl de 
El Pueblito. Una parte de los maes
tros que piden el cese de la directora 
Ma. Elena Martínez aseguran ser 
mayoría, contra sólo 13 que la apo
yan. Mientras tanto, desde el 25 de 
febrero el profesor Antonio Moya 
Tovar funge como encargado de la 
dirección en forma provisional, se
gún informó el subdirector del tumo 
vespertino J. Guadal u pe González; 
Las clases ya se reanudaron pero 
una comisión de padres de familia 
realiza guardias "para vigilar a los 
maestr~ que la USEBEQ está in
vestigando". Las__partes en conflic
to continúan en pláticas. 

Varias trabajadoras administrati
vas, encabezadas por Ernestina 
Padilla, se sumaron a la protesJa y 
aseguraron que la directora "siem
pre trata al personal con la punta del 
pie". Una de ellas precisó: "en los 
diez años que tengo aquí han pasado 
cjnco directores pero ésta ha venido 
a echar a perder la escuela, y hemos 
sabido que ya la han corrido de 
Vizarrón y Chichimequillas". A 
nosotras, indicaron, "nos trata con 
despotismo, pero a su grupo le ~ 
preferencias; cuando reclamamos 
responde que para algo son las re
nuncias". 

Añadieron que, entre otras irregu
laridades se tiene que hay maestros 
que perciben ingresos sin cubrir la 
jornada correspondiente, hay pa
dres de familia que ni hijos tienen 
aquí "pero andan en la bola" e indi-

Por Andrés VázquezHinojosa 

caron que el regidorpanista Rosendo 
López Bárcenas ha difamado a al
gunos profesores (ver carta en El 
correo semanal). 

Por su parte, Fausto López, uno de 
los trece profesores sometidos a in
vestigación, y que tiene 12 años de 
laborar allí, asegura que los padres 
de familia en general desconocen la 
situación interna y explica que "ce
rramos la escuela para impedir que 
entrara la directora porque vimos 
que las autoridades rio resolvían nada 
y unos a otros se echa tan la bolita". 
Añade que ya las autoridades "nos 

habían hecho caso" pero el viernes 
4 los padres de familia, encabeza
dos por Abel García Montes, entra
ron al plantel en forma muy desor
ganizada y sacaron a los profesores, 
1o cual es un mal ejemplo para los 
alumnos. Los maestros fueron saca
dos en fila india, según refirio el 
maestro Alfredo Banda Quevedo, 
quien por cierto recordó que el ex 
subdirector Manuel Bautista inten
tó dividir a los maestros, pero fue 
sacado después de haber golpeado 
brutalmente a un alumno. La situa
ción actual la calificó como "una 
crisis muy fuerte". 

El secretario general de la Dele
gación D-11-11 del SNTE, Marco 
Antonio Rojas Vadallares, 
responsabilizó a la USEBEQ por
que nunca atendió nuestros proble
mas, y sólo hasta que hicimos el 
paro por tiempo indefinido tuvimos 

respuesta, aunque rechazó que el 
coriflicto actual sea "crisis de 4 años 
de problemas". "No pedimos que la 
cesen allk?máticamente sino que la 
curen de este problema en el departa
mento psieológico de USEBEQ, ya 
que es un problema de carácter que 
sepa conducirse correctamente en sus 
relaciones humanas". 

Uno de los padres de familia que 
hacían guardia, Salvador Mayorga, 
consideró que el paro hecho por maes
tros " no es lo correcto" puesto que la 
directora "lo único que les pide es que 
se pongan a trabajar bien" y éso los 
molestó, sobre todo a los incumpli
dos y a los que a veces llegan "en 
estado inconveniente". Don Francis
co Uribe, otro padre de familia, dijo 
que si los trece maestros se quedan 
trabajen bien, y la directora "no pedi
mos que regrese pero que manden-a 
alguien con capacidad para dirigir 
una escuela". 
La señora Alicia Pardo: "yo conosco 

muy bien a la directora y es de un 
carácter fue·rte en su trabajo, como 
debe de ser, y como llegó a poner el 
orden pues les molesto a los maestros 
viciosos y por eso la sacaron". Yo 
quiero que vuelva y si no, que venga 
un director de carácter fuerte. María 
Iuisa Medina Y áñez: "como los ~aes
tros hicieron su huelga nosotros tuvi
mos que hacer algo para no quedar
nos con las manos cruzadas ante el 
problema". María Clotilde Pérez 
Hemndez: "estamos aquí perdiendo 
el tiempo, parados sin hacer nada, 
'pero es una 1 ucha por nuestros hijos". 

AL PUEBLO DE·QUERETARO 
La Unión de Colonos y Comer
ciantes Felipe Carrillo Puerto A 
C. no está en venta, la voluntad 
democrática de un pueblo no tiene 
precio, por ello el PRI-Gobiemo y 
sus paleros han organizado una 
enorme campaña de desprestigio y 
desinformación sobre la proble
mática de los ambulantes utilizan
do incluso a algunas organizacio
nes -de mercaderes vendidos a sus 
intereses. 

También a algunos falsos perio
distas (Luis del Toro y Nájera, 
difamador oficial del comereio 
ambulante) y por supuesto los res
ponsables directos son funciona
rios estatales como Martán 
Gutiérrez' y Héctor Parra que utili
zan prácticas poüticas de épocas - . 

más represivas como el soborno, la -
intimidación, la división y la compr:a 
de dirigentes, siendo esta una actitud 
contraria a la política de apertura y 
conciliadora del Gobernador C. Enri
que Burgos Gareía. 

Querétaro, no te dejes engañar por 
los que ante su incapacidad de dar 
soluciones nos acusan de todo, inclu
so de ser manipulados por nuestra 
dirigencia y señalan al compañero 
PabloGonzález-Loyola Pérez y a otros 
dirigentes del movimiento popular 
independiente (Jerónimo, Ernesto, 
Rosa lío) de buscar una posición polí- · 
tica privilegiada, nada más falso. 

La Unión Felipe Carrillo Puerto 
puede demostrar que en su lucha ha 
beneficiado a lá gente más necesitada 
con tres proyectos de vivienda popu-

lar, ((ientos de empleos que defende
mos en las calles, apoyo jurídico a 
nuestros agremiados (para evitar in
justicias, que son como todos sabe
mos "pan de cada día" en el sistema 
jurídico mexicano). 

Hemos luchado hombro con hom
bro con el trabajador por sus legíti
mas demandas, contra el salario cri
minal, por vivienda digna, por mejo
res condiciones en el campo y contra 
la enorme pobreza que avanza en el 
país. 

Querétaro, no te dejes confundir y 
únete por un salario digno y 
remunerador, por una vivienda de
corosa, contra la campaña de calum
nias al movimiento popular. 
Ojo, nosotros no venimos vestidos 

de pueblo, somos parte del pueblo. 



lrma Rossle, campeoaa del Caribe 1992 e11 alto 
peiDado y traaza, hU• del ramoso estlllstaMaaolo 
Rossle. 
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ORSU: Belleza profesional 
Arte, creatividad y belleza son los 
calificativos aplicados en el Show 
queconvencionesORSU,realizóen 
el Salón Dorado de Querétaro, al 
que asistieron estilistas diferentes 
partes de ·la república como: 
Uruápan, Acámbaro, Celaya, 
Salvatierra, San José lturbide, 
Ezequiel Montes, San Juan del Río, 
Guadalaja~, Chihuahua, Monterrey. 

Aquí compartieron sus experien
cias estilistas de renombre interna
cional, estando presentes personali
dªdes de Puerto Rico, Miami y 
México. Manolo Rossie de origen 
cubano, radicado en Mi ami, dió una 

demostración de cortes de pelo a 
navajaobteniendomayorsuavidad 
y naturalidad destacando los me
chones texturizados. 

También compartió sus expe
riencias el estilista número 1 de 
México, y ganador de la Medalla 
de Bronce en New York, en el 
concurso de alto peinado a Nivel 
Mundial, trabajó el texturizado y 
cortes a navaja, ovalados, en pico 
con tendencia a la época de los 
70's, además de las técnicas de alto . 
peinado. 

.Otro de los estilistas, Eusebio 
·Flores, realizó cortes industrial y a 
capas largas, con grafilado y otro 
de los atractivos del show fue sin 
duda la demostración de caracteri
zación del' maquillaje por la maes
tra Marypaz y de las innovaciones 
en bases de diferentes tipos de la 
maestra Silvia González Romero. 

No faltó la partiCipación de la 
ciencia con el Dr. Héctor Fonseca 
Santamaría, dando consejos y ti ps 
para el cuidado del cuerpo. 

Las modelos-lucieron sus cortes 
y peinados con gracia y elegancia. 

Los organizadores del evento, 
Al ex Paola y su esposo, se mostra
ron satisfechos del éxito obtenido. 
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Nos falta cªpacitación. señala Martín Antonio Hernandez González 

Testimonio de un policía que al 
arriesgar la vi~a evitó una tragedia 

La noche del domingo 27 de febrero, en una 
vivienda de la colonia Santa Bárbara, el niño · 
Luis Miguel Montenegro Zacarías, de 12 añoS 
de edad, fue ataeado y secuestrado por el ado
lescente Félix Eduardo López López, quien 
bajo Jos efectos de la droga y el alcohol atacó 
además a tres adu}fos. La intervención de Jos 
agentes Martín Antonio Hernández Gon.7Mez y 
Rodolfo Hervert Montaño, evitó una tragedia. 

Martín Antonio Hern:ández González, ads
crito al módulo de Seguridad de El Pueblito, 
nos cuenta su testimonio: "&an como Jas .9 y 
media de la noche, cuando llegó un niño de 
unos 12 años, que habían apuñaleado a dO'! 
personas. Le pedí a un compañero que fuera a 
averiguar qué pasaba. Al ·rato llegó otro niño, 
que pidiera una ambulancia porque habfa heri
dos. De inmediato cerré el módulo y me. 
trasladé hasta la casa donde estaban los heri
dos. Cuando la ambulancia los átendía llegó el 
papá de Jos muchachos, quien me informó que 
a su hijo .menor Jo tenían como rehén, secues
trado. 

"Como yo no me muevo solo pedí ayuda a la 
guardia del centro, me mandaron la unidad 217, 
y como efectivamente estaba un muchacho 

. detenido se pidió la presencia de la Policía 
Investigadora, que tiene un grupo especializa
do de rescate. Uególa PI en 4 unidades, con el 
comandante de El Pueblito, Y. me dijo· súbete a 
la ~oneta y me subí. ·Yo no me imaginaba 
como estaba la situación. Q!ando llegamos ya 
estaba toda la gente enojada, el muchacho Jo 
que pedía era que Se: retiraran, pues de:. lo 
contrario mataría al muchachillo. Yo lo que 
hice agilrre la unidad y le dí welta a toda la 
manzana p;ua agarrarlo por detrás. Yo estaba 
consciente de lo que podía pasar en ese momen
to sj. (allaba en ·lo que pretendía hacer, podía 
matar al niño. Entonces traté de convencerlo 
verbalmente de que dejara al niño, que Jo 
soltara. Pero mis palabras fueron inútiles. El 
muchacho quería que le proporcionara una 
pistola para poder resguardarse y huir. Le dije 
que sí le daría la pistQ!a, que le daba mi palabra 
de que Jo iba a sacar, que le daba la pistola y que 
estando conmigo iba a estar seguro, pero que 
soltara el · muchacho. 

• · ~ El-agresor estaba drogado, "en vía". En_ton
ces le hablé al comandante Rodolfo Her~r 
Montaña, el 2do. de El .PuebLito. "Quiero que 
me cubras, vete pegando en la pared en la acera 
de la calle y en cuanto veas que haga un 
movimiento tú llegas y entre Jos dos, coordina
dos ... Le dije al chavo: te voy a dar la pistola 
pero a cambio quiero que me des al niño, no lo 
vayas a lastimar. · 

Está bien, me respondió. Entonces yo agarré 
y me quité er cinturón, dándole la lateral al 
individuo, agarré el estuche de los lentes y lo 
tiré por donde estaba él, pero no soltó al 
muchacho, lo tenía agarrado con el cuchillo. 
Tengo que hacer algo, dije, tengo que hacer 
algo ... , en esos momentos yo no pensé en mi 
familia, ni en mi esposa, ni en mis hijos, ni en 

PorJesúsOntiveros · 

nada, anicamen.te pensaba en salvar al niño. 
"Cuando le tiré el estuche de los lentes, él 

agachó la vista, yo estaba a unos 3 o 4 pasO'! de 
· retirado de él, me impulse tanto, que le logré 

dar un golpe en el mentón, él se fue hacía atrás, 
pero cuando sintió el golpe, se lanzó sobre mi 
a quererme •·•ensartar" eón el cuchillo. El 
muchachillo se hizo a un lado, llegaron dos 
compañeros más y el comp'añero Herber Jo 
encañonó y ahí se procedió a la detención. El 
niño ya estaba a salvo. La gente quería linchar 
al agresor, querían matarlo. El comandante 
retiró a la gente y ordenó que el muchacho fuera 
enviado al Ministerio Público". 

· ENTRE EL MIEDO Y LA VOCACION 

Tras su relato, conversamos con el agente 
Hernández González, que tiene un s~eldo men
sual de mil lOO nuevos pesos. "Yo sabía que si 
cometía un error, el muchacho saldría lastima
do, así que me concentré". ¿Están preparadO'! 
para estos casos? "Hemos tenido prácticas de 
tiro, instrucción mili'tar, educación ffsica, pero 
en sí este tipo de acciones nunca la habiam<l'l 
vivido". · 

En El Pueblito están destacados 10 elementos 
y 5 patrullas; y atienden de manera especial a 
comunidade.s como Santa Bárbara, &niliano 
Zapata, Los Angeles, Los Candiles, La Negreta 
y Los Olvera. 

"Tenemos armamento suficiente, induyen
do el "cuerno de chivo" qile nos acaban de 
entreg¡u, pero creo que dentro de la ciudad no 
es necesario andar armado, porque aunque an
demos armados no podemos dispararle a la 
gente civil a menos de qu~ sea en defensa 
propia. · . 

-¿Y si el muchacho hubiera intentado picar o 
degollar a.i niño, habría actuado con las armas? 

- Ordinariamente no ando armado y si, en 
todo caso, hubiera disparado, me haría acree
dor a un proceso. Podría herirlo en una pierna 
o un brazo o hasta lo hubiera matado. Hem<l'! 
estado en casos díffciles donde hemos tenido 
que actuar con las armas y de todas maneras n<l'l 
procesan, tengamos o no tengamos la raz6n, 
hasta adarar la situación. 

- ¿Ante estas situaciones que órdenes han 
recibido de sus superiores, actuar o no con las 
armas en caso dado? 
__ .• ~verdad que en .ocasiones tenemos miedo 

. de actuar, porque el jefe dice 'éste no es mi 
problema, resuélvelo tú', miedo porque la gen
te no nos apoya, porque ya lo hemos vivido. 

- ¿Si te hubiera picado este muchacho y te 
hubiera dado muerte, a cuánto asciende tu 
seguro de vida? 

- Tenemos un seguro de vida, pero no se a 
cuánto asciendé, realmente no es el dinero lo 

·que. me interesa. Anteriormente fui militar, es 
vocación, me gusta ser poiicia, actuar, no lo 
hago porque quiera q~:~e me pagén má~ ni 

MATERIALES 
·SANTA. ANA . 

. . 

Construcción 
en general 

Con dos direcciones: 
Esc0bedo214\!Sq. · · :ti' 
~cl.~~:~~~i ~1<" 

v. Universidad 123-B, 
esq. Ezequiel Montes, 

Tels. 14-52·44 
y 14-38-99 

~ Construcción de losas N$ 100m2 
Im · nnebllizaciones N$ 15 m 2 

porque me quiera ganar la confianza de ~erpo, 
yo se que en general, hacemos un acto bueno y 
todos Jos policías se engrandecen, no es para 
uno sólo, es para toda la corporación, entonces 
lo hago porque me gusta, por vocación. 

• ¿Si tuvieras que dejar la policia, a dónde te 
irías? 

-Tengo una pequeña gran jita de puercos, que 
la he ido haciendo a base de ah0rro, Jos agui
naldos, economizando, no podemos comer 
carne a diario, tenemos que ahorrar y si Di<l'l 
quiere y me va bien me doy o me dan de baja, 
voy a producir en mi negocio. 

- ¿Qué comentó tu esposa cuando supo ésto? 
- Me dijo que era un tonto, que como arries-

gaba mi -vida. Fue en mi trabajo, le dije, y en 
mi trabajo yo no tengo familia, me olvido que 

· tengo hijos, esposa, mamá. ~. mi familia son 
todos, a todos debo cuidar. 

El agente entrevistado comenta que cuando 
se hace buen trabajo hay ascensos o bien otro 
tipo de reconocimientos. "No sé si en esta . 
ocasión amerite que el jefe nos felicite por ese 
trabajo, que no creo que lo haga, ni lo va a 
hacer, no sé si ameritamos un ascenso, cuando 
menos felicidades estás trabajando bien, los 
vamos a capacitar para que en un caso dado sea 
un grupo especializado en la corporación. 

- ¿No tienen capacit-ación para. casos como 
éstos? 

- La verdad, en ningún niomenro he tenido 
capacitación más allá de las indicaciones: usa 
tu uniforme y te vas a trabajar a la calle. Lo que 
necestiam<l'l es capacitación, los que estam<l'! 
abajo, estamos en la calle. ¿De qué sirve que 
el jefe tenga la capacitación sino nos la da a . 
conocer, sabemos que !}ecesitámos la capaci
tación? Ultimamente ha mejorado la policía 
porque tenemos un jefe que ha levantado la 
dignidad de la corporación, nos podemos subir 

· a un taxivan y ya no apestamos, somos gente 
común, como todos y no por traer el uniforme 
apestamos. El director ha dicho que el que 
quiera ser policía ha de ser por vocación y el 
que no, ahí estan las puertas abiertas, que se 
vaya. 

Me siento satisfecho de la labor que realicé. 
Y si he cometido algún error o impertinencia al 
hablar, la ver.dad es que no tenemos capacita
ción ni permiso para dialogar con la prensa. 

RODOLFO HERVERT MONTAÑO 

Por su parte, .Rodolfo Hervert Montaña, agente 
de tránsito desde hace medio año, comenta: 
"No es que nos falte capacitación, lo que hace 
falta es que el policía ponga en práctica todo lo 
.que se les .da en la academia. Muchas veces 

. salen de la academia pensando que son la 
autdridad máxima, sólo porque vienen de la 
academia, pero con ese pensamiento qué po9e
mos aprender nosotr<l'l, los policías viejos, de 
ellos. Hay que saber ser humiles. 

- ¿Es justo el sueldo por arriesgar la vida a 
diario? 

Rodolto Herber Mo.taio. 

- Ha mejorado mucho nuestro sueldo,a com
paración de años anteriores. En este sexenio 
hemos visto muchas cosas buenas en beneficio 
de la policía y nuestras familias, no es un sueldo 
máximo para sostener una familia. Siempre 
arriesgamos nuestras vidas y la reputación de la 
corporación ha cambiado mucho. 

Dice sentirse orgulloso de que el padre del 
pequeño recuperado haya expresado delante de 
la gente: "ellos son mis héroes", y considera 
que es "el error más grande que pueda cometer 
la autoridad al no determinar un castigo más 
drástico. Ahorita cómetió esto y dirá: no me 
costo más que estar uno o dos meses encerrado, 
me trataron bien, porque lo deben de tratar bien 
como un cuidadano, y no como delincuente, 
pero dicen cuando salga lo vuelo a hacer al fin 
ya se cuánto duro y así se empieza. Ya no serán 
heridos sino muertos, asaltos y robos. El capi
tán Adólfo Vega Montoto ha sacado adelante a 
la policia, pero si no hay apoyo de las autorida
des competentes hacia él, vamos a seguir igual, 
porque no vamos a ser respetados". 

- ¿La delincuencia es más. notoria? . 
- Estamos en la gloria a comparación del 

centro de Querétaro, y en otras colonias. 

CACHUCHAS Y 
LJ).!OVEDADES. 

·Lo MEJOR EN GoRRAs, CINTuRONES v 
ARTESANÍAS. 

VEN Y COMPROBARÁS LOS MEJORES · 

PRECIOS. 

TE ESPERAMOS EN MADERO # PTE. 

CENTRO. QUERÉTARO; QRO 
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. La imagen de los Thnanches y la imagen de Fray Sebastián Gallegos 
' '-

Se rinden dos cultos pa-ralelos a la Virgen de 
El Pueblito, admite el Guardián d·ei Convento 

Es una realidad la existencia de dos cultos 
paralelos a la Virgen del la región, por 
medio de la Cofradía de Mayordomos y 
Tenanches, que viene desde el siglo XVII 
hasta nuestros días y que seda en la imagen 
que ellos tienen y custodian; el otro es el de 
la imagen que está en el santuario y que es 
la que esculpiera el fraile Sebastián Galle
gos y que el cura de Querétaro Nicolás 

--....._;._,~'7~.amnra _ deoositara en la pirámide que 
conocemos como Cerro Pelón, en -as in- ~ 
mediaciones de la cabecera municipal de 
Corregidora y que está bajo el cuidado de 
los Frailes Franciscanos. 

Fl actual Guardián del Convento de Fl 
Pueblito, Fray Francisco Romero, recono
ce lo anterior al afirmar que "hay que 
unificar los cultos" y que la Virgen debe 
ser motivo de unidad de los queretanos" 
sean de origen español, mestizo o indíge
na". 

Con motivo de la "remuda", cambio de 
Mayordomo, que cada año se realiza, con 
gran festividad en El Pueblito, es el encar
gado -junto con otras veinticuatro perso
nasmás-delcultoala VirgendeFJPueblito, 
en la imagen que custodian los indios y que 
también es llamada Virgen de los Natura
les o La Tenanchita. 

Se le preguntó al nuevo Mayordomo 
sobre si se designa alMa yordomo cada año 
y contestó don J. Guadalupe Treja Rosales, 
que antes, hace como más de diez años, era 
el pueblo reunido quien elegía al Mayor
domo, pero que ahora son los Padres del 
Convento quienes tienen "la autoridad y 
nosotros respetamos para no tener dificul
tades". 

Lo cierto es que se elige ahora con los 
votos de las asociaciones religiosas y los 
miembros de las mayordomías entrante y 
saliente, per- es evidente que los padres 
franciscanos, cerraron el camino a la tradi
cional elección popular del mayordomo 
actual. · 

El nuevo Mayordomo también diee que 
los_requisitos para o~tener.la mayordomía 
son más y los ponen 105 frailes, como estar 
casado por las leyes civil y religiosa o ser 
soltero, confesar y comulgar y tener sol
vencia económica, ya que tan solo para la 
fiesta de la "remuda" se gastaron más de 
cien mil nuevos pesos, en un día. 

Mientras habla don Guadalupe Treja, la 
calle de Allende, allá en Fl Pueblito, está 
llena de mesas, adornos de papel, dos 
conjuntos de música y gente qu~ va llegan
do con canastos de buñuelos, tambos de 
tamales y grandes peroles de atole, para el 
gran final de este acontecimiento que co
menzará la tarde del 5 y terminará el 6 de 
marzo. 
. Fray Francisco Romero, Guardián del 
Convento, afirma que la VirgendelPueblito 
nunca estuvo bajo la custodia de los indios, 
que siempre estuvo bajo la responsabilidad 
de los frailes y que si la elección ha c~m
biado se debe al cambio que ha sufrido Fl 
Pueblito, con el crecimiento del municipio 
y la absorción de éste como zona metropo
litana de Querétaro. 

Mientras los mayordomos y Tenanches 
salientes andan "buscando la cuelga", que 
son las ofrendas que entregarán a los ma
yordomos y tenanches entrantes y que 
consiste en panes de rosca, charolas de 

José Félix Zavala 

BalaeiGs. 

frutas y sombreros de azúcar, la banda de 
música de viento y la comoti-via recorre la 
ciudJ¡d en medio de cohetes y fiesta. 

El fraile Francisco Romero acepta que en 
el culto a la Virgen del Pueblito existen dos 
formas: una, la del rito prehispánico y otro 
la del católico, diciendo que hay mucho de 
"superchería y supersticion~". Se viene· a 
la mente la noche del 5 al 6 de marzo 
cuando se da el rito de purificación y 
velación, donde a cada Mayordomo y 

Fny Fnadsco R0111ero. 

Tenanche se le sahwila y signa tres veces, 
dentro mismo del santuario. 

Por otro lado el alcoholismo sigue esta'n
do presente en la festividad y e ello el padre 
Romero señala que esta muy enraizado, 
pero que también tienen que ver mucho los 
comerciantes del licor de la zona, que 
hacen buen negocio en estos ~días. 

El mismo Padre Romero, Guardián dél 
santuario, dice desconocer por qué ha 
disminuí do notablemente el culto a la V ir-

gen de FJ Pueblito, por parte de otras 
comunidades indígenas que venían de los 
estados de lüdalgo, Guanajuato y México, 
pero-que están eran verdaderas romerías. 

Mientras le gran castillo que iluminaiá el 
cielo y la casa del nuevo Mayordomo, 
donde se encuentra la imagen de la ViigeQ 
del Pueblito, que guardan los naturales y 
que el día anterior a su llegada, el mayor
domo saliente, este año Don Lucio Olvera, 
entregara sus reliquias y valores para que 
fueran custodiados por "los nuevos", don 
Guadalupe Trejonos dice que el "gasto" se 
hace con gusto, para que no se pierda "todo 
esto, por fe a la Virgencita y que la tradi 
ción sigue siendo bonita". 

Üna vez que llegan los mayordomos y 
tenanches salientes a la casa del nuevo 
Mayordomo y son recibidos con música y 
cohetes y con el debido se va 

mo 1995; "jueces" son 
municipallülario Zúñiga CIUihllo. el Cura 
Mons. Manuel Ugalde y el Guardián del 

. templo Fray Francisco Romero, ésto ya 
como a las nueve de la noche, la gran cena, 
los conjuntos y el pueblo disfruta de la 
fiesta de "la remuda". 

Por su parte, el Padre Francisco Romero 
añade que hay mucho qué estudiar sobre 
esta tradición a la Virgen de FJ Pueblito, 
por parte de los indios, ya que ellos no 

dejaron nada 
escrito, por
que eran 
"unos santos 
bárbaros" v 
que lo más 
creíble es lo 
escrito por 
Vilaplana y 
ante la tradi
ción oral hay 
que tener mu
cho cuidado y 
observar con 
detenimiento 
todo. 

Mientras 
los mayordo

mos dicen "que no_pesa gastar'', porque la 
fe en la Virgen es la que ayuda a conseguir 
el dinero que durante todo el año se nece
sita para mantener la tradición, a la usanza 
de sus abuelos, y que todos los integrantes 
de la Cofradía de uno a ·otro modo salen 
beneficiados, la Virgen nunca los abando
na y siempre elige con quién se _quiere ir, 
aún cuando haya otros intereses. 

Es claro que la nueva situación de desa
rrollo de FJ Pueblito ha tratocado la corre
lación social y los indios antes ·mayoría 
pasan casi desapercibidos o mutados en sus 
costumbres y ésto lo aclara el Guardián del 
Convento cuando manifiesta que el uso de 
la música y otras costumbres, incluyendo 
el de la nueva forma de elección de los 
mayordomos y tenanches, está vinculada 
al cambio que se ha dado en los últimos 
quince años en FJ Pueblito y el municipio 
de Corregidora. 

Tmbién es ciertO que los indios con sus 
tradiciones se niegan a morir, porque con 
ello va una cultura de incalculable valor 
que pierde la humanidad y que los 
queretanos debemos defender, pero quie
nes se han avecindado en ese municipio y 
son de otras partes de la República no 
entienden lo que pasa en su comunidad y 
los religiosos estan atentos a su ortodoxia 
religiosa ne~ndose a aceptar otras formas 
de religiosidad o formas culturales de arrai
go que deben ser asumidas por la Iglesia 
Católica y de que se dan formas de supers
tición y hechicería y cultos pre hispánicos 
en la veneración a la Virgen. 
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"La vimen!S del pueblo. que no se metan los curas" 
' . 

Som~reros de dulce, cuelgas, remudas, 
musica y tradición en El Pueblito ... 

Por Jesús Ontiveros y Rosario Banda 

Durante las fiestas dedicadas a la 
virgen de la Tenanchita, la virgen 
de los indios en El Pueblito, todo es 
fiesta y colorido, música y adornos. 
En la calle de Allende, el domingo 
6 de marzo, se siente la alegria, la 
paz. La gente va y viene con las 
famosas cuelgas y las remudas de 
frutas naturales y de dulce, envuel
tas en papel celofán, los canastos de 
buñuelos y los tamales para la en
trega y recibimiento de la 
_mavo...t, .... ;., 

L. fi;;t;;;mienza con la reparti
ción del caldo. Al iniciar la cuares
ma matan dos bueyes y preparan la 
carne en caldo con garbanzo, se 
reparte a todos los del pueblo y a los 
visitantes, y el tercer · viernes de 
cuaresmasehaceelcambiodecasa, 
y para ello la gente se pone sus 
mejores galas. "¡Apúrense!, ya vie
ne la corporación de los viejos, lla
men a los demás", se oye gritar 
mientras retumban los cohetes. Se 
forma la valla, la banda ameniza en 
el lugar, queman incienso en señal 
de purificación y agradecimiento, 
los viejos mayordomos son ·acom
pañados por sus tenanches (muje
res~ atavtadas con re bozos de colo
res, como símbolo de distinción, . 
todas ellas con canastas de frutas y· 
sombreros de dulce, los ofrecen a la 
Virgen, se les asigna un lugar espe
cífico, donde compartiran la sal y el 
pan, las distintas corporaciones. Las 
mesas adornadas ron flores están a 
lo largo de la calle, a los extremos 
las bandas tocan música tropica~ 
uno de los asistentes Don Pedro 
Juárez, de 91 años, originario del 
lugar dice: "Somos pobres, pero 

Mo•s.IU .. ó• Uplde. 

muy alborotados y católicos, la vir
gen de la Tenanchita es la virgen de 
los tamales, la reina de Querétaro". 

Las corporaciones se preparan 
para ir por las autoridades eclesiás
ticas y civiles, mientras tanto el 
cronista del municipio, don Juan 
Hernández López, hace 
remembranzas de como se inicia la 
fiesta de la Tenanchita. 

Es un festejo de pueblo, mezcla 
de dos culturas, la chichimeca y la 
española. Una devoción que data 
de 1632. Los ritos de adoración de 
los dioses de la naturaleza se mez
clan con los rituales de la religión 
católica, explica el cronista. Para la 
custodia -una familia del mismo 
pueblo- se convoca a toda la gente 
y quien quiera que la Virgen esté en 

Rlt•al y fiesta (fotos de Jestis O•tlveros). 

su casa durante un año, debe de 
solicitarlo por escrito ante el reve
rendo y mantener en secreto la peti
ción. Anteriormente se inscribían 
haciendo una lista y se seguía el 
orden de ella. En 1985 se establece 
la votación de dos miembros de 
cada una de las corporaciones del 
~mplo y del comité de mayordomía 
y ·sus tenanches. 

Los requisitos para tener derecho 
a recibir a la virgen deben de ser: 
una familia católica, respoñsable, 
cumplir con el juramento, recibir el 
cargo y llevarlo durante un año y 
entregar bajo inventario los obse
quios a la imagen, a la nueva corpo
ración. Por tradición, el viernes 
santo obsequian nopales con tortas 
de camarón y el domingo de gloria 

Pedro Jdrez. 

regalan atole y pan. 
Se vuelve a escuchar el bullicio y 

los cohetes, "¡Ya vienen, ya vie
nen!", llegan al lugar monseñor 
Manuel Ugalde, el reverendo Fray 
Francisco Romero García, guardián 
del convento del Pueblito, el secre
tario de la Presidencia municipa~ el 
mayordomo saliente señor Luis 
Olvera, el mayordomo entrante J. 
Guadalupe Trejo Rosales, y des
pués de saludar a lós asistentes dan 
a conocer las normas de elección 
del comité para el siguiente año. 

Se manifiesta que hubo violación 
de secreto, y el sacerdote pidió se 
reunieran en privado los dos mayor
domos, el secretario municipal y un 
escribano, presidiendo Monseñor 
Manuel U galde, para deliberar y 

dar una solución, minutos después 
salieron de la casa donde llegaron al 
acuerdo de dispensar por esta· única 
vez la violación al secreto dando a 
conocer el nombre de los solicitan
tes Antonio Cabrera Gómez, 
Gilberto Moreno Olvera, Joaquín 
Ramírez y Andrés Reséndiz 
Reséndiz. Como en la dos primeras 
rondas de votación nadie obtiene el 
número necesario, y en la ten:era 
Joaquín Ramírez obtuvo 73, que
dando como nuevo mayordomo 
para el año 95-96. 

Hubo protestas por la forma de 
votación y comentarios de que los 
Curas no deben de intervenir ya que 
la Virgen pertenece al pueblo, no a 
los frailes, qu~ dejen votar a la gen
te como saben y no se imponga un 
tipo de voto eclesiástico que desco
nocen. Al conocer quien será el 
nuevo mayordomo, se le hizo-entre
ga del reglamento a un hijo de Joa
quínRamírez, en su representación, 
se bendijo los alimentos y se coronó 
al mayordomo J. Guadalupe Trejo, 
con el sombrero de dulce a la usan
za antigua del casamiento indígena, 
simbolizando el compromiso con
traído con la atención y cuidado de 
la virgen durante ese año. 

SANTA CLARA 
Se piden 3 milagros imposibles, se rezan 
9 Ave Marias durante 9 días y al octavo 
publicarse yaunqueustednotenga fe se 
le cumple. &milagrosísimo. Gracias por 
losfavoresrecipjdos. 

J.A.C.C. 

ORACIONAL ESPÍRITIJ SANTO 
Espíritu Santo, tú que me adaras todo, 
queiluminastodoslcscamincsparaque 
yo alcance mi ideal, tú que me das el don 
Divino de perdonar y olvidar el mal que 
me hacen y que en todoslcsinstantesde 
mi vida estás conmigo, yo quiero en este 
corto diálogo agradecerte portodoy con
firmar una vez más, que nunca quiero 
separanne de ti, por mayor que sea la 
ilusión material. 

Deseo estar contigo y todos mis seres 
querid~en la Gracia Perpetua. Gracias 
por tu misericordia para conmigo y los 
mí cs. 

La persona deberá rezar esta oración 3 
díasse~idos sin decir el pedido, dentro 
de 3 dias será alcanzada la gracia, por 
más difícil que sea. 

Publicar en cuanto sea recibida la gra
cia. Gracias por el favor recibido. 

A.B.H. 

Docencia y modernidad 
Gonzalo Guajardo González/IV y última parte 

5. ¿ Qu~ tantas posibilidades hay 
de dar realidad a estos propósi
tos? 

Me parece que, hoy más que 
nunca, estamos en condiciones 
de realizar la utopía, es decir, 
de dar pie al futuro posible. En 
efecto, si anteriormente todo 
había sido colocado en el ámbi
to de la vida pública, pues se 
nos indicaba qué debíamos 
creer, qué debíamos saber, y 

debíamos 
para poder ser ciuda

danos y ser reconocidos por el 
Estado, actualmente hay una 
emergencia de la·vida privada, 
que se traduce en accciones 
prácticas de 1 uchas de los pue
blos por lograr el reconocimien
to de sus propias tradiciones, de 
sus características y de su dere
cho a la autodeterminación. 

Asimismo, los minusválidos, 
los homosexuales, las mujeres, 
los niños y muchos otros gru
pos más están conquistando sus 
derechos a la diferencia, lo que 
habrá de culminar en una socie
dad más tolerante. 

La misma moralidad está en
contrando otras formas de ex
presión, no necesariamente 
subsumidas o respaldadas por 
organismos corporativistas o 
dogmáticos, sino como resulta
do del acuerdo de sujetos socia
les que se identifican en sus 
proyectos y no tienen necesi
dad de imponerlos a los demás. 
Estamos hoy, auténticamente, 

en la posibilidad de reconocer
nos como sujetos en la historia 
y, por ello, en la situación privi
legiada de poder revalorar nues
tro pasado y nuestro presente 
en atención a un futuro diferen
te, construí do por nosotros mis
mos, fuera de una lógica del 
destino manifiesto. 

Estamos, también, aprendien
do a cuidar nuestra casa, es 
decir, este mundo: no es más 
sólo objeto de nuestro dominio 
ni está exclusivamente a nues
tro servicio (cfr. Las enseñan
zas de don Juan, de Carlos 
Castaneda ). 

Es curioso que, justamente en 
estas épocas de crisis y de in
certidumbres, estemos practi
cando ya otras formas que nos 
hacían pensar ilusamente que 
quienes llegaban al gobierno 
por presunta decisión electoral 
de las mayorías ,se ocuparían 
del bienestar del pueblo (¿qué 
nos sufiere lo que ha sucedido 
últimamente a Collor de Mello 
y Carlos Andrés Pérez?). Las 
convocatorias tanto nacionales 
como estatales para presentar 
propuestas de libros de texto de 
primaria significan una pérdi
da de legitimidad de la autori 
dad constituída formalmente, y 

sus recursos de legitimación 
inauguran otrasformasde com
partir el poder, de establecer 
otra democracia. 

No se puede ignorar que 
_ nuestras crisis, hoy como ayer, 
tienen a la base problemas eco
nómicos. 

Por eso se ha puesto tanto el 
acento en dar la imagen de que 
en este ámbito se está fraguan
do la nueva libertad 

ques económicos regionales o 
a través de las becas al desem
peño académico). Pero no to
dos se tragan ese anzuelo ideo
lógico. 

A la vez, se están cocinando 
otras concepciones de produc
ción, que ya están abriendo 
alternativas económicas a nues
tra sociedad. 

El Ejército Zapatista de Li
beración Nacional ha empren
dido el primero de enero de 
1994 una lucha que habría de 
ser aleccionadora para todos 
nosotros; más por los motivos 
de su pelea que por las maneras 
concretas de llevarla a cabo. 
Me refiero a que, ya desde las 
declaraciones del EZLN que 
aparecieron el 2 de enero en 
los periódicos respetuosos de 
su propio oficio, quedq esta
blecido que esta lucha es en 
oposición al TLC (porque es 
una declaratoria de defunción 
de las etnias indígenas del país: 
nuevamente nos encontramos 
a la aversión a las diferencias). 
Nuestros hermanos chiapa
necos se oponen, también, al 
modelo de Estado por el que se 
configura nuestro gobierno (un 
modelo muy propio de la mo
dernidad); igualmente, se pro
nuncian contra las prácticas po
líticas ysodales que destierran 
las posibilidades de 
autodefinición de los grupos y 
los individuos. Pero, más im
portante que sus pronuncia
mientos verbales, lo que ense
ña el movimiente de Chiapas 
es que los caminos alternos 
para construir la historia de 
manera diferente pueden ser 
abiertos por el pueblo mismo; 
ya no hay destinos ineludibles; 
nos encontramos en una diná
mica de autoconstrucción de 
los hombres. 

En fin, que no estamos ante 
un horizonte apocalíptico, en 
el que desaparece toda posibi
lidad de realización humana. 
Nos encontramos, más bien, 
en una época de crisis 
transformadora, que nos (ler
mite pensar en otro tipo de 
futuro. 

No un futuro de discursos, 
sino de realidades más huma
nas. 
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Una pareja de bailarines b;otó de la fuenie 
de uno de los patios del Museo Regional: 
sus movimientos estaban ~ídos por la 
música. En los 4 puntos cardinales había un 
bote quemado, algo pára que el fuego estu
viera presente. Otro elemento natural hizo 
su aparición: el vientl', que sopló durante 
toda la danza. La tierra estaba representada 
por la pintura que cubría las mallas de los 
bailarines y el agua la bebimos después. 

"Expreso amor a la tierra. a la naturaleza. a los astros" Salvador González 

De santeros, música y pintura 

"Que viva Changoo, que viva Changoo, 
Santa Bárbara hendiJa ... yeyecua babalua 
yeyecua ... Padre mío San Lázaro ... " Así 
cantaba la famosa pareja formada porCelina 
y Reutilo. Sus discos los encontraba en el 
mercado de Tepito al lado de los de la 
S~mora Matancera, Benny More y Celia 
Cruz. Eran las épocas del "tibiri" callejero, 
cerrábamos las calles y sólo música 
afroantillana se deja ha escuchar, entre tam
bores con ecos del Africa negra y esclavos 
que no aceptaban dejar sus ritos, preferían 
el fusilamiento a la imposición religiosa 
católica. Sin saberlo reprOducíamos un ri
tual santero, sólo lo sentíamos y nos dejá
bamos llevar por las invocaciones a 
Yemaya. 

Fl Eggun, caminando con una vela en
cendida, seguía a su cr~dor plástico, qui
zásesta metáfora de la lámpara de Diógenes, 
buscaba a un hombre con su lámpara pren
dida a plena luz del día. 

El Eggun, personaje rescatado de la tra
dición afro-cubana por el pintor y religioso 
santero SalvadorGonzález, fué un príncipe 
africano que -según la tradición popular
era una especie de Hermes africano o Mer
curio, mediador entre lo humano y lo di vi
no. Actualmente se tiene en algunos hoga
res cubanos como símbolo de buenaventu
ra. 

El Eggunya estaba ahí, esperando que los 
elementos de la naturaleza se manifestaran, 
invocados por el iniciado santero, discípulo 
de Santa Bárbara y que actualmente ostenta 
el grado de 82 Changoo de la santería afro
cubana. Fue una combinación entre arte, 
misticismo y magia; pintura, danza con
temporánea, pases mágicos y una expecta
ción de las asistentes que se mantuvo du
rante todo el evento, casi hora· y media. 

En otros países -donde este espectáculo 
mágico se ha presentado-es parte del ritual 
cubrir de pintura la piel misma de los 
bailarines, pero aquí por razones que ya 
todos conocemos, se prefirió realizar la 
transformación sobre las mallas que ves
tían. 

Salvador González, en entrevista-, expli
có el simbolismo de esta conjunción de 
pintura, danza y audiovisuales: "en todas 
mis presentaciones procuro presentar una 
danza que evoque los ritos de la cultura 
Y oruba, de la cultura Bantú, de la secta 
secreta Baqua, del espiritismo, de la pre
sencia de la cultura hispana, o sea el cato
licismo en nuestra patria; y para mí es muy 
importante conservar los valores de nuestra 
cultura afrocubana, pues así podemos tam
bién respetar las manifestaciones de las 
demás culturas del mundo ... siempre he 
tra_tado que esté presente el rictus, la plás
tica, la danza o la poesía ... " 

Alto, robusto y barbado, moreno 
apiñonado, vestía una túnica blanca de 

·-·~ J uárez y Salinas: historias paralelas 
Ricardo MorenoJr. 

Cuando estalló la guerra de los Balcanes, 
muchos personajes hicieron sus comenta
rios y recordaron que esa misma región _ 
había sido la causa de que Europa se viera 
envuelta .eO la Primera Guerra Munqial. 
También en México hubo comentarios y 
Salinas, el presidente tuvo algo qué decir y 
lo más importante de sus palabras fue la 
conclusión: " .. .los pueblos que descono
cen su historia están con~enados a repetir..: 
la". En aquellos mómentos, cuando inició 
el conflicto yugoslavo, se vivía el auge de 
la modernidad que nos impidió ver a mu
chos, entre ellos a nuestros políticos, que la 
realÍdad no sólo era diferente, sino que iba 
muy atrás de lo que el discurso y la econo
mía (los famosos indicadores) decían. 

Las causas de la violencia todos las cono
cemos: pobreza, injusticia e inexistencia 
de la democracia. Sin embargo, hay otra 
razón que, junto con los reclamos históri
cos, han ocasionado que el sistema se fisure, 
la misma historia. A continuación haré una 
pequeña comparación que tal vez ofenda a 
las cofradías de San Benito y San Carlos, 
pero que es necesario analizarlas. 

A mediados del siglo pasado se pusieron 
de moda el liberalismo y las desamortiza
ciones. Después de una década de miseria 
y oscurantismo, a finalesdeestesiglosurge 
el neoliberalismo. Benito Juárez vendió lo 
que eran consideradas propiedades sagra
das, con el fin de obtener más dinero para 
el Estado y poder hacer frente a las deudas. 
Los bienes de la Iglesia Católica fueron 
vendidos a los ricos, el pueblo ni vió bene
ficio alguno y el país siguió con :;u deuda. 
Por si fuera poco, en un afán por ser reco
nocido y apoyado por Estados Unidos, 
obsequió a náestro vecino el territorio de 
Alta California. En otro oscuro pasaje 

juarista que se oculta en la historia oficial 
está el famoso tratado Me. Lane-Ocampo. 
A la muerte de Juárez siguió un gobierno 
dictatorial_que, en su afán por atraer divisas, 
esclaviza y extermina al campesino y al 
indígena y estalla la revolución. 

Salinas siguió los pasos ·del Benemérito .. 
vendiendo los bienes · sagrados del siglo 
XX, los del &tado, que son comprados por 
los que tiéñen capacidad para adquirir ac
ciones. Busca el reconociemnto mundial y, 
al igual que Juárez, hace reformas; la bolsa 
y los indicadores nos dicen que la economía 
está creciendo y nos introducen en el1LC, 
Nuestros indígenas y campesinos, sin tie
rras, ni dinero y oprimidos, tienen que 
competir ante los granjeros norteamerica
nos en una confrontación desigual. Salinas 
no tuvo la suerte de Juárez pero por poco y 
también se vuelve benemérito; él, al igual 
que los yugoslavos, nos está haciendo repe
tir la historia, sólo se enriquecen los que 
tienen dineroo y se empobrecen los que no 
pueden comprar acctones. Después de 
Juárez México vivió varias batallas cruen
tas antes de la revolución, nosotros ya las 
estamos viviendo, ¿cuál es el siguiente 
paso? ¿Otra gu~rra civil, en la que se matan 
hermanos? El ststema debe reconocer que 
la problemática del país lo supera y dar paso 
a la democracia verdadera y no a la mentira 
que llaman democracia, así'como Madero 
hizo un llamado para un levantamiento 
nacional en un 20de noviembre, después de 
las elecciones de agosto de este año puede 
iniciar una nueva era en nuestra historia. Si 
los comicios son claros y respetados empe
zaremos a vivir en la democracia, si es el 
mismo cuento de siempre estaremos al 
borde de un gran estallido. Si el mismo PRI 
quiere seguir en la presidencia tendrá que 

Rogelio García Guzmán 

manga de campana, una estola que pasaba 
porsucuelloycaíasobresushombroshasta 
por debajo de las rodillas, de hablar espa
ciado y las palabras entonadas como al
guienqueacabadesufriroexperimentatun 
trance místico, de mirada serena, así es 
Salvador González. 

"No siempre utilizo música 
electroacústica, salvo que permita ser aco
plada a mi idea. Generalmente trabajo-con 
música de Michael Jarre o de afamados 
tamborileros de La Habana .•. era un sueño 
muy viejo el que tenía porvenir a Querétaro 
y entregares te mural que he titulad~ "Sol de 
América", pues es el sol el que ilumina 
todas nuestras culturas americanas. Tam
bién doné otro mural en la Prepa~toria 
Norte." · 

Las pinturas de Salvador González son 
espíritus flotando sobre la mundana exis
tencia, la existencia que en su atribulada 
carrera no logra percibir y con un poco de 
relajación y meditación se puede sentir. 
"Lo que yo expreso en mi obra es el amor a 
la tierra, a la naturaleza, a los astros, el amor 
entre los seres humanos: ese es el contenido 
de toda mi obra ... claro, porque la religión 
Y oruba es amor". · 

En un ritual dentro de su religión, le fué 
revelado que él tiene el poder de llegar al 

. último grado iniciático de su congregación 
mística santera, y le fue sugerido que dejara 
de comer carne de cerdo para que su evolu
ción en este aspecto no se retrasara. 

cambiar no sólo de comportamiento, sino 
hasta de candidato, pues Colosio no es una 
garantía ni de triunfo para el PRI ni de 
continuidad, democratización y paz para 
México. En este mmnento·el país debe ser 
lo más importante para todos, pues la paz 
está en juego y el próximo presidente debe 
iniciar un proceso profundo de demacra ti
zación, continuar el trabajo de moderniza
ción, garantizar los compromisos que el 
país ha adquirido a nivel internacional, 
reconocer y otorgar ún papel más 
protagónico al Congres..o y ,lo más impor
tante, respetar y continuar los acuerdos de 

Fotografta de José Lals Silva. 

"Babalagoo es el más alto grado dentro 
de la santería y significa Baba-padre y 
Agoo-secreto, que viene siendo un intér
pretedel sistema adivinatorio o del oráculo 
Yoruba". 

Salvador comenta que esta religión se ha 
extendido por toda América y en algunas 
regiones europeas. . . 

Conoce a mexicanos que se han iniciado 
en estos rituales y al preguntarle que si las 
condiciones por las que Cuba se encuentra 
ha fomentado la feligresía santera respon
de que no, que estos problemas sociales no 
han aumentado la membresía; posterior
mentele comentamos que una revista men
sual hábía publicado datos afirmando que 
Fidel Castro era también un iniciado santero. 
Nos contestó que no poría asegurarlo, aun-

. que por otras fuentes supimos que ¡x)r lo 
menos sí visitó un ·país africano y aceptó 
vestirse a la usanza de la región, vestimepta 
que. es muy similar a la utilizada por la 
santería. · 

Ahora sí caminó delante de su creador 
plástico, recorrió la sala donde se exhibían 
las pinturas como recogiendo algo de ellas. 
A cada paso se aproximaba más la vela a la 
cara: por cinco minutos que duró el recorri
do, no parpadeó una sola ocasión y las 
lágrimas que aliviaban sus enrojecidos ojos 
escurrían por las mejillas. Aunque la flama 
de la vela por instantes tocaba la frente, su 
andar no se perturbó. El iniciado le abrió la 
puerta y desapareció el Eggun. Vo1vimos a 
mirar las pinturas y notamos que algo en 
ellas se había ido. 

paz con nuestras etnias. Siendo sinceros 
1 

' 

todo esto es un saco muy grande para 
Colosio que falló con Pronasol, que hizo el 
oso en las elecciones de Guanajuato y de 
San Luis Potosi y el "superoso de oro" en 
su propio -partido, cuando nombró a su 
sucesor a Genaro Borrego, en fm; el candi~ 
dato oficial es todo un inútil. Ojalá que 
todos los partidos políticos y todos los 
ciudadanos nos interesemos por el bienes
tar de nuestra patria y optemos por alguien 
que, no que sea un salvador, SIDO que Sea 
c;:omprometido, útil, eficaz y respetuoso de 
la justicia y la democracia. · 

La experiencia con el lenguaje escrito -que es pensamiento 
exteriorizado- tiende a ser no una experiencia memorizada, . 

encerrada en el aprendizaje de reglas, sino una experiencia vivida 
que se acumula a nuestra forma de sentir, de crear, de imaginar. 

· HSP 
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Desde hace días cargo en mi coco una voz, 
una imagen, un tono, una música. No será 
grao cosa para los especialistas; para mí es 
mucho. ¿PorquédecíaAzoríoque un mal 
escritor, a veces, puede conmovemos más 
que un autor perfecto? 

"Palabras, palabras, y más palabras. 
Han rociado mi espíritu 
con el alfabeto del alma. 
Han pintado mi fe 
con ~ncel de la esperanza. 

Palabras, palabras, y más palabras. 
Cantan alegres/ por desiertos y mares 
Cantan alegres/ pregonando en los cie

los: 

Que aquí en mi tierra, que aquí en mi 
tierra, por mi raza habla, por mi raza 
habla, el espíritu paloma blanca." 

En estos días de frío ("así como una 
estrella fugaz") ha caído en mí ese sol 
("así es la vida") y lo llevo en mí: alma con 
alma. Y-a no tiene mucha luz pero aún es 
suficiente para iluminar · todo el senti
miento que lleva adentro. 

"Marchas con tu amor al hombro, 
vacías de tu mente mis recuerdos 
con facilidad que me causa asombro, 
llevando en tus labios mis besos rotos." 

Fl poeta no es un hablador: escribe o 
canta para no reventar. Aunque <te cual
quier manera, ya se sabe, acaba reventan
do. Cantar o escribir es poblar espacios 
que la soledad y la indiferencia han despo
blado. Habitar el mundo. Ataca. 

"Voy a herir tu corazón 
con mil puñales, 
mil puñales de dolor 
que traigo aquí clavados. 
Te voy a abrir el alma 
en dos, con mis pesares ... ". 

Cada pieza con su tonada y armonía va 
entrando en uno, se va pegando, hasta que 
ya es parte de uno. Y así de pronto en la 
cóla del banco, en el auto, yendo por el 
tiempo despreocupadamente, surge la . 
tona<!ita cargada de melancolía, de una 
hermosa, real y chingona melancolía que 

Desvío de fondos en Obras 
Viqte tk la oárinq 3 

en su casa "están saliendo del Ayuntamien
to". "Estoy construyendo con el sueldo de 
mi esposa y el mío, y hasta ahora lo único 
que he pedido al Ayuntamiento es una 
ayuda con un viaje de arenilla, pero para un 
vecino, y que por cierto no ha sido conce
dido". 

En cambio, acusa, el alcalde también 
está construyendo y está adquiriendo vehí
culos en forma ínexplicable, y ya tiene una 
Pick-up, una guayín Tsuru, un Wolkswagen 
y otro Tsuru, que usa su hijo. "¿De 'luién 
son los autos: de su familia o de la presiden
cia municipal? Como a mí me ha dicho que 
~on de la presidencia, pero a otras personas 
ha dicho que son suyos, yo quiero que en 
una sesión de cabildo ésto se aclare. 

"Además, si los autos son de él, está en 
todo su derecho de comprarlos si tiene 
dinero; si son del ayuntamiento, ¿por qué 
no informó al Cabildo de esa compra? Si 
son de su propiedad, ¿cómo le está hacien
do?, porque con .el sueldo que tiene sería 
Ímposible comprar carros y construir una 
casa". 

"Ouerétaro de mis am.ores" 

Se graba ... Alfonso V ázquez 
JulioFigueroa 

es dulzura Y. tristeza infinitas. Echale de 
nuevo: "Por esos tiempos", "Labriego de 
amor", "Cuando nazca-el amor'', "Necesito 
una mujer". Venga. 

"Amooor que te vi naceeer, 
amooor que te vi creceeer. 
Esa· pregunta nooo, · -
no te la contestar~." 

Puta, hasta las imperfecciones del caset y 
deJa voz menguada por cigarro y alcohol se 
hacen queribles. Por ejemplo: en un mo
mento entra mal, y la falsa entrada queda 
como un grito del alma chingóo. Otro: 
como en una caja de resonancia, la voz 
afantasmada en las malas grabaciones, 
como la voz de un muerto que sigue vivo. 
Se me enchina el cuerpo. Las voces sobre
puestas, las interrupciones abruptas, sus 
entradas tan singulares, todo, es parte de la 
obra. Y tanto el error como el accidente 
tienen que usarse e incorporarse en la crea
ción. "La materia está viva y es creadora". 
-¿Sale? 

"Déjame postrarme 
como un limosnero 

Déjame enseñarte 
cómo se dice te quiero 

Déjame decirte 
yo soy una espina 

y deseo seas mi rosa." 

Ah, ese hombre está vivo y siente y lo 
expresa. Ese hombre tiene alma y prende Jo 
que toca. Fuego puro. "Canción del alma/ 
canción de amor/ canción de fe/ canción de 
ti". Tres veces chingón. ¿Exagero? Bueno, 
Canetti diría que es bueno salvar la exage
ración, sobre todo en este pueblo de puña
les, medias tintas y autistas. Venga, 
"Querétaro de mis amores". 

/ 

"Creo en ti pueblo mío 
convertido en ciudad y en hombre. 
Creo en ti pueblo mío 
convertido en mujer ... 

----oO..-
Entre otras irregularidades, Ramos Pérez 
enumera: 

La Asociación de Padres de Familia del 
jardín de niños de San Pablo Tolimáo soli
citó desde 1993 la dotación de alumbrado 
público y ofreció apoyar, pero puso como 
condición que los vecinos pusieran una 
parte. "Y o no estoy de acuerdo porque 
cómo es posible que sí haya habido presu
puesto para instalar alumbrado en 1.5 kms. 
de la carretera y no puede absorver el costo 
el ayuntamiento para alumbrar un tramo de 
200 metros, en beneficio de una escuela?". 

Para la construcción de un techo en la 
escuela primaria Benito Juárez, el alcalde 
señala un costo de 40 millones de pesos 
(viejos) y pretende que los padres de fami
lia jx>n~an 8. ."La gente rechazó dar la 
a portactón porque se hizo un cálcufo de que 
la obra no podía costar arriba de 20 millo
nes. La obra de todos modos se hizo -
aunque le faltan algunos terminados-, y no 
sabemos cuál fue su costo". 

Con ésto, Ramos Pérez dice tener funda
das sospechas de que el desvío de fondos en 
Obras Públicas es de porlo.menos un 20 por 
ciento. 

"A los regidores nos nit;gan toda infor-

Cantera rosa, nave luminosa, 
que desde el cosmos social 
dejas caer tu verdad 
como corona de olivos ... 

Te amo, te amo ... 
No pór la razón de haberse firmado 
nuestra Constitución en suelo queretano. 

Te amo, te amo .. , 
No por la razón del fusilamiento 
de Maximiliano. 

Te amo, te amo ... 
Porque eres cristiano 
y por la gloria de Cristo 
me ilumina tu sol, 
que descubre el error 
y te pone alerta 
a proteger tu verdad, tu verdad 
que es amor, amor, amor ... 
Querétaro de mis amores." 

En Guatemala, las líneas de su mano 
escribe Luis Caedoza y Aragón: "No ama
mos nuestra tierra por hermosa, por alegre 
o triste. Por su leyenda o su primitiva 
felicidad sin historia. La amamos porque es 

mación sobre ésto. En una ocasión los 
regidores solicitamos que nos permitieran 
ver la nómina, pero no nos la permitieron". 
Por ello es necesario que se mvestigue de 
inmediato a la dirección de Obras Públi
cas. 

"No sabemos qué obras se están hacien
do, ni bajo qué programa, tampoco sabe
mos cuál es la aportación de la gente". 
Además, desde octubre el alcalde prome
tió entregamos un informe sobre las obras 
públicas pero a la fecha no la hemos reci
bido. 

Algunas veces, dice para concluir José 
Ramos Pérez, el presidente municipal ha · 
dicho que "nos apoyamos en las fallás del 
gobierno para ganar clientela", pero ésto es 
falso, porque en este caso yo he procurado 
ventilar estas situaciones al interiar del 
Cabildo, pe_r? el alcalde "nos está regalan
do la oca:ston" de hablar de sus fallas, 
puesto que él mismo no ha permitido que 
se haga dentro del Cabildo. "Y o mismo me 
había de te~ do a hacerlo para no dañar su 
imagen, pero no fue posible de otro modó". 
Esta administración municipal "empezó 
cerrada, la abrimos un poquito pero poco a 
poco se ha ido cerrando otra vez", puntua
liza. 

la nuestra." ¿Qué hace sabrosa la 
melcocha? El sentimiento puro, desnudo, 
auténtico. El corazón. ¿Quién hizo los 
arreglos que lo aoompañan? Parecen de 
aficionados, quiero decir, de buenos afi
cionados: con lucidez y pasión y segura
mente poniendo en vez de ganando. Sen
cillos, modestos, precisos arregl,os. Pega
josos. Funcionan y hacen contraste: entre 
esa voz gruesa y la frescura de la compo
sición. Dos buenos ejemplos: "La niña de 
la montaña" y "Pero ya no eras tú". 
¿Country, norteña, folclor urbano, extra
ña mezcla de Agustín Lara y Alberto 
Vázquez, a la Sonora Saotaoera con algo 
de Micke Laure y del jefe Dylan? Yo no 
sé mucho. Nada. Pero esa voz grave, 
cavernosa, cargada de desolación, humo 
y alcohol, ya es parte de mí. ¿Cómo 
decirlo mejor? Cummings: Uevo conmi
go su corazón/ Jo Jlevo en mi corazón. 
Igual sus ojos frente a frente/ sin más 

. horizonte que otros ojos frente a frente 
(Cemuda). Para eso sirven los poetas. 
¿Para qué? Se gra ha, se graba, la voz y la 
vida de Alfonso V ázquez. Como una lasca 
de jamón serrano. Como un Quijote Man
chado. Va. 

"Era un vagabundo 
y caminaba solo por el mundo, 
solo ... haciendo canciones 
y buscando ilusiones. 

Y recorrió muchos caminos, 
y vagabundo, vagabundo, 

vagabundo murió." 

¿Va a dejar el Patronato de las Fiestas de 
Querétaro que se pierda esa voz.? Sí, vive 
la tradición. ¿Pero cómo vive? Las más de 
las veces de milagro. 

Las autoridades y las instituciones fre
cuentemente se visten con las obras de los 
artistas, pero ellas pocas veces visten a los 
creadores. Hacer tradición, además, no 
sólo es ir hacia atrás, sino cuidar las obras 
de ah~ra y de mañana. La tradición es un 

· punto departida, no un mullido sillón para 
apoltronarse. 

PD. Hermano Alfonso: deja de beber y 
fumar una semana, pre~rate y haz tu 
mejor grabación -=Y luego muérete, si 
quieres, cabrón. 

Peligros 
A Agustín 

Versión libre de J.F. 

Estudiante sirio en Alejandría, durante 
el reinado de Augusto Constando, mi
tad pagano, mitad cristiano, Mirtias se 
dijo a sí mismo: 

"Fortalecido por 1~ meditación y el 
estudio, no cuidaré mi posición como un 
cobarde, no temeré a mis pasiones. Sin 
miedo entregaré mi cuerpo a la 
sensualidad, a los goces que he soñado, 
a los deseos eróticos más audaces y a los · 
impulsos lascivos de mi sangre. Y cuan
do quiera recobraré el equilibrio, fortifi
cado por la contemplación y el estudio. 
Y en un momento de crisis, recuperaré 
mi alma asceta." 

CONSTANTINO CAV AFIS, 1911 
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; - vive la 
Educación de la Sexualidad 

UNIVERSIDAD AUTONOMA DE QUERETARO 

Regreso de 
. Acapulco 

La Sociedad de Alumnos 
de la F.M.U.A.Q. 

Invita a 
La semana cultural del14 

al18 de marzo de 1994 
Sede Audiovisual de la 

F.M.U.A.Q. 
Ciclo de conferencias: 

Martes15 
• El valor de la vida 
• Israel en el antiguo testamento 
• La relación médico-paciente 

Miércoles 16 
·¿Enfermedad+ Medicina= Sa-
lud? . 
-Una reflexión compartida 
• Eutanasia y otros problemas 
bioéticos 
-DeterminacioneS sobre natura
les del proceso salud, enfermedad 
entre los nahualts 

Viemes18 
• Palacios y castillos de Francia 
- Dinosaurios, una plática fami
liar 
• El cólera, ayer y hoy en México 

Facultad de Medicina 

Curso de actualización pata 
aspirantes al examen 

nacional de selección para 
ingreso a la residencia 1994 

del16 de abril al27 de agosto de 
1994 

Sede: 
Aula Audiovisual Facultad de 
Nediclna 

Cupo: 
508lumnos 

Horario: 
Sesionessabatinasde08:00a14:00 
horas. 

Cooperación: 
N$1,000.00 

Informes e inscripciones: 
Facultad de Medicina UAQ 

División de Estudios de 
Postgrado 

Clavel N2 200 
Esq. prol. Zaragoza 

Fracc. Prados de la Capilla 
Tel: 16-14-14 

Escuela de Medicina Veterinaria y Zootecnia 

.... . .... - . . 

Curso introductorio a la carrera de Medicina 
Veteri'!lflria y Zootecnia 

Dirigido a: 
Alumnos con bachillerato en el Area Químico-Biológico y CE BETAS 
del Estado de Querétaro 

Fecha de entrega de frchas para entrevista: 
Del28 de febrero al18 de marzo de 1994 de 8 a 15 hrs. 

Requisitos: 
·Constancia de califtcaciones dell2 al 52 semestre de bachillerato único 
o Certificado en el Area Químico-Biológica o Agropecuaria. 

. • Promedio mínimo de 8 ( ocfto) 
- Copia del acta de nacimiento 
• 2 fotografías tamaño infantil 
·Carta deexposlclóndemotivos.por losquedeseaingresarala carrera •. 

EIUrevistas: 
Se llevarán a cabo del14 de marzo al14 de abril-de 1994, de 9 a 12 hrs. 

Curso introductorio: 
Se llevarán del día 18 de abril al lO dejuni de 1994 

Costo del curso: 
N$ 350.00 (trescientos cincuenta nuevos pesos 00/100 M.N.) 

(TODOS LOS TRÁMITES SE REALIZAN PERSONALMENTE) 

Academia de la 
investigación 

XXIII Ciclo de 
conferencias de 

sábados en la ciencia 

Marzo19 
lng. Fernando de la Isla 
¿Sabes por qué se mueve 

un motor eléctrico? 

Auditorio Esperanza Cabrera 
(Juárez y Pino Suárez) 

12:00hrs. 
Entrada Ubre. 

Facultad de Psicología 
División de posgrado 

Maestría en psicología 
clínica 

Recepción de documentos del 
14 al25 de marzo 
Proceso de admisión N$350.00 
Semestre N$ 1,100.00 

Especialidad en psicología 
de la infancia y 

aprendizajes escolares 

Del14 al18 de marzo 
Proceso de admisión N$ 350.00 
Semestre N$1,1000.00 

Librería 
Universitaria 

Promoción de descuentos: 

50%,40%,30% y 20% 
del14 al25 de marzo de 1994· 

. Editoriales: 
Fondo de ~ultura Económica, -

Grupo Editorial ABC, 
Edaméx, Grijalbo, Prentlce 
Hal~ Paid6s, Gedisa, Etc. 

Edificio de Informática, 
Centro de Informática, 
Centro Universitario 

Elizabeth e ontreras e olín 

El título de hoy, que parece de telenovela, 
tiene que ver con el artículo pasado en el 
cual le comentaba a usted que viajába
mosaAcapulcoaimpartiruncursosobre 
Sexualidad Humana, a ofrecer una con
ferencia sobre Sexualidad y Mujer, y a 
establecer pláticas formales para ver la 
posibilidad de implementar en la Univer
sidad Autónoma de Guerrero los 
Diplomados en Sexualidad Humana con 
que cuenta la UAQ. 

En los tres sentidos da la impresión de 
que tuvimos algo de injerencia en la vida 
de algunas personas estudiosos de la 
sexualidad, ya que en el curso se sostu
vieron 38 personas, en la conferencia 
tuvimos un¿t muy nutrida participación a 
nivel escritura y verbaimente y el audito
rio del Museo de San Diego se llenó 
(principalmente con público jóven), y las 
pláticas con el director de la Facultad de 
Medicina tendrán su tiempo para conver
tirse en propuesta. 

Pero lo más rico de las actividades 
(aparte del poco mar que tUvimos con 
nosotros) fue la recepción de experien
cias, anécdotas y vivencias de algunos 
acapulqueños, entre estudiantes, docen
tes, reporteros, taxistas, turistas, meseras. 
Por ahí algún docente nos comentaba de 
las estadísticas que dan a conoce~. los 
medios de difusión masiva en tomo a las 
violaciones denuncidas en el puerto de 
Acapulco: 41 mensuales, con ligeras va
riaciones a la alza o a la baja. Quién sabe 
si el dato sea correcto, pero es algo espe
rado en el discurso. 

El mencionar que es práctica común 
encontrarse lugares en donde la prostitu
ción es únicamente infantil (varones y 
mujeres), o que algunas estudiantes op-· 
tan por trabajar sexualmente para soste
nerse su carrera, cuando por otro lado se 
plantea el surgimiento de universidades 
de carácter privado en donde las 
colegiaturas son muy elevadas, pero sí 
hay estudiantes que paguen. 

El último día de nuestra estancia allá 
escuchamos de boca de un joven que las 
cifras en tomo al Sida y al VIH son 
elevadísimas, con el agravante de que 
hasta hoy no se da información ni orien
tación sobre el particular a la población 
en general. 

Este joven tenía la información en lo 
referente al uso de condón ensu.práctica 
erótico-genital, pero decía que adquirir 
uno era recorrer varias farmacias o luga
res expendedores y luego pagar cantida
des altas por uno. 

Lo demás se lo puede imaginar: trato 
hospitalario, derechos humanos, servi
cios funerarios, ~iscriminación y recha
zo, agresiones, etc. 

A excepción del asunto de la prostitu
ción infantil (puede ser pot ignoranCia 
personal) las demás situaciones .también 
las encontramos en nuestro estado, porlo 
que casi nos sentíamos en casa. A excep
ción, otra vez, de que teníamoS el mar a -

'--------------:-----.,-------------------------,-__J . unos pasos ... 
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Epicureatido en ta~ zona media de SLP 

Río Verd·e: aumeBtan las quejas 
. '-. . 

contra el alcalde Pedro N-aif 
PorAbemaro 

Río V ente: de la Comunidad Puen
te del Carmen perteneciente a este 
municipio, se quejan amargamen
te de donPedritoNaif, porque cuan
do anduvo en campaña para alcal
de les ofreció electrificar las colo: 
nias Santa Rosa y San Juan; se 
electrificaron pero con apoyo del 
Gobierno del Estado y el vecinda
rio: reunieron la cantidad de dine
ro requerida y Don Pedrito ni la. 
gestoóa les realizó. Se integró el 
Comité de Salud de esta comuni
dad y el tesorero Guillermo Casti
lloAnaya manifiesta que para par
ticiparen las campañas de vacuna
ción en mantas, alimentos, trans
porte, etc., tienen que apartar dine
ro de su peculio. Nada mas don 

_ Pedritoseleocurreunapoyopolí
tiéo si los visita, pero se olvida que 
ia comunidad Puente del Caimen 
necesita obras. 

Al amigo resta.urantero Antonio 
Chávezse le ádeuda la cantidad de 
N$21,800.00 ¡)or concepto de de
sayunos, comidas y cenas que otor
gó su Res(aurante Toño 2, en los 
terrenos de la feria; los angelitos 
funcionarios municipales se dedi
carona tomar, comer y disfrutar 
"la dolce vita~' en plena feria; su 
crédito, la poderosa firma en las 
notas; el aval, el patronato -de la 
feria encabezado por su presidente 
y compadre Antonio Juárez 
Berrones. Además, también se · 
atendió a toda la caravana artística 
que se presentó en el teatro del 
pueblo. Todo con cargo al patro~ 
nato. Ahora todavía eructan aque
llos .funcionarios que saborearon 
cabritos, ea mes asadas, barbacoas, 
etc. con sonrisa abierta y burlona, 
pero sin querer pagar. Toño 2 dice 
que se fl!eron al baño -como dicen 
los regiomontanos-;su compadre 
JuárezBerrones trata de consolar
lo con pagarle Jo que él tomó y 
comió, y diciendo que para todos 
hay números rojos. Y sise pregun
tara a los regidores -socios del pa
tronato y que también tuvieron ac
ciones en el evento ferial-le infor
marán al pueblo que es su función 
¿dónde quedaron los ingresos de 
es ta feria? porque eso sí, muchos 
funcionarios 'hicieron su agosto' 

instalando sus negocios en terre
nos de la feria, sin pagar ni por un 
metro. Será justo que los propios 
funcionarios municipales 1 ucraron 
con ingresos que correspondían al 
erario municipal. 
··: Ha sido tanto el despilfarro de 
recursos económicos que ha he
choeste ayuntamiento que preside 
Don Pedrito Naif, que con tremen
dacrisiseconómicaqueseabateen 
el país resulta para Río Verde y sus 
habitantes una vil burla. Por ejem
plo, pintar las construcciones del 
frente de la plaza principal y calles 
aledañas -inclusive su "Plaza, 
Chessany"- de color melón. Esa 
fisonomía resuJtó antiestética, por
que Río Verde no está considerada 
-ni arquitectónica ni colonial, ni 

· como centro histórico porque el 
cronista que había murió,.y hasta la 
fecha no hay sustituto. La pintura 
usada fué un obsequio al por ma
yor, inclusive a personas muy sol
venteseconómicamentehablando: 
una burla a la extrema pobreza que 
también por esta región nos cam
pea, pero la deshonestidad en in
flar las notas de la pintura, como en 
la Lotería Nacional. Todos salie
ron ganando,-desde proveedores, 
funcionarios municipales y claro, 
nuestro alcaldito Pedro· Naif. Al 
pueblo nada más le toca observar 
el color melón de las fincas, y que 
con eso se conforme. Señores 
regidores: ustedes, como represen
tantes del pueblo ante el cabildo, 
debieron oponerse terminantemen
te ante este despilfarro de pintum. 

Los famosos arcos ubicados a la 
·entrada de Río Verde resultaron 
tan costosos como el Arco del 
Triunfo: tQdo este dinero pudo 
haber servido para hacer el puente 
de plazuela que es más requerible 
que belleza, estética,1isonomía, etc. 

En Cereso nos dan el 'tip' de que 
se negocía con las preliberaciones 
por tráfico de influencia. Ejemplo 
del lucro del actual director es el 
timo de N$ 500.00 a Francisco 
Salazar,que se puede investigaren 
la Con traloóa con Avila Gutiérrez. 
¡Y sigue la mata dando! malos 
funcionarios corruptos de Naif 
Chessany. 

Concá: más quejas por irregularidades en el 
cobro del agua potab e y entrega dedespeasas 

PorAurel~ompean/corresponsal 

Continúan las quejas en la~
ción de Concá, Arroyo·Sece~ don
de ''vale más la Jllllafo.del delega
do municipal que la -del propio 
go¡,emador'', q.uie~t en su gira de 
ha bajo ordenó les ellhegaraa-cier- · 
ta ca-ntidad- de arbotitos pua 
reforestacióa y despensas oomo 
compensaci6tt por ~mb,.tos, 
pero el delegado se aegó ll~ 
garlofr, y ealeaCcióa un ~de 
personas tuvo-q:ae eDtlar a la fuer
za a recogerlas,. pero ya.ae estabaa 

: completas, por le que. di.F~q.ue 
la justiciano·st im~medebe 
ser. 

Mientras taáJ¡_ uaa lleiana de. 
amas de casa iaoottfOI'I&eS Pf>l' • 
problemas ·cJe. abasto de agua. se 
reunieron- eít la presideacia ~ 
cipal, donde fuero& atendidas por 
el secretario del Aywttamie&to, y 
un fwacionario de la la Comisión 
de Aguas, Ricarde Suárez Mon
tes, quien expuso que "si 110 se da 
el servicio, que no se cobre -o por 
lo menos se cobre lo mínimo-". 
También denunciaron al pei'SOnal 
que mandan de Jalpan a coblal' y 
tomar lectura, ya que sin seiVicio, 
anotan metros extras para cobrar 
recargos. 

En ocasiones, indicaron, .sólo 
dura el servicio los tres días ante
riores al cobro, para aparentar. 
Suárez Montes se comprometió a 
enviar personal especializado a 
Querétaro para resolver el proble
ma, que ya lleva años. . 
Al salir de la reunión, varias amas 

de caSa-cementaba&que había que 
fijan>e-bien en.-ei pañidc;> por .el que 
.se vaa votar, p.orque110-impmtasólo
el partido, siag.Jas-persaoas qve los 
~e~ "ojatáquecada-partido 
haga algo pot: su pueble, que t&me 
cartas- p:iacipaknea~ ~ d apa 
'potabft y na se d~ a hacu 
antelias~~ . . 
tiv.as- como lo 
hizo. el'~~. ' 

. fDie a-liadit be
JIC.ficianm. Dí
cea~ta.iU>: · 
V~- pe:ro
ácpliya.IIO Jray, 
pues-tQd"a.se ha 
-a.~ 
U~porfát-
ta-de-úabajQ. Y' . 
b~· que 
qued~u se 
han hecho más 
flojos. Alg1uiG6 
van a hacer de
porte, pero lue
go sudan, y si 
no hay agua 
para tomar, 
mucho menos 

· para bañarse", 
dijeron los pro
pios padres de 
familia. 

Por ~tra par
te · y cambian
do de tema, 
volvimos a 
pregunatar a. 
consejeros del 

PRO de El AgJw:ate sobre su epi
nión a los candidatos del PRI: ''S0& 
muchos, y ne hay a cúl ir. · · 
tienen algo ele malo. Nes gusta ' · 
Guadal:upt Ql.vefa. como contrin· 
caate del PRD, pero trabaja 
Emifiaao. Sáadlez o pua 8u herma,. 
no''. 

Por las obras de empedrado de un 
camino, protestan en El Refugio 

PorAureliano Compean/corresponsal 

En días pasados,' acudieron 
aproximadamente 30vecinosde 
El Refugio al crucero de la ca
rretera para protestar y detener 
la obra de empedrado. En dos 

· reuniones posteriores, cerca de 
un centenar de vecinos discutie
ron la situación, pero no se llegó 
a ningún acuerdo porque unos 
querían nada más relleno de tie
rra .y grava, pero bien hecho, y 
otros pavimento. Parece ser que 
laobradeempedradosólome4i
rá un kilómetro, así es que se 
hizo una tercera reunión y el. 
presidente municipal·, como 
siempre, no asistió. En su repre
sentación acudió el secretario 
del ayuntamiento acompañado 
_del ingeniero de Obra's Públicas, 
el Juez Municipal y el delegado 
municipal. 

Sugineron que se usara empe
drado con relleno de cemento en 
vez de tierra, y que por lo menos 
se hiciera desde la comunidad 
hasta la carretera -aunque no 
luciera •anto-. Pero la discusión 
fue principalmente porque la 
gente quería que el camino tu
viera por lo menos 6, 7 u 8 
metros de ancho, y no de 5.30 
como se había comenzado a ha
cer, pues no hay espacio sufi
ciente para que pasen 2 carros 
grandes, y menos para los peato
nes, por lo que resulta de gran 
peligro. El ingeniero de Obras 

dijo qtJe el llano imponía dicha 
obra, pero se le daba la oportuni
dad al pueblo de esco~er entre 
empedrado y ~lleno de tierra, y si 
no se aceptaba así_ se iría a otra 
comunidad. Sólo hasta dentro de 
dos años se 1e8 volvería a dar otra 
oportunidad. · 

También el secretario dijo que 
se haría como ·la gente quisiera. 
Pero como esta obra no está con
templada en el Programa Nacio
nal de Sólidaridad, sino en un 
programa de Caminos, no era po
sible que ese em·pedrado fuese 
mejoren las calles, como los veci
nos querían. Hasta hubo quien ofre
ció rola bora r. Los resultados de la 
votación fueron: 91 personas por 
el empedrado, 11 por el 
revestimiento y 29 se fueron eno
jados, sin votar. Después, 4 perso
nas se dedicaron a convencer a 
quienes se oponían al empedrado. 

Sucede que en la delegación a la 
que pertenece EL Refugio es cien 
por ciento priista, y se encontraron 
con que aquí el PRD tiene más 
presencia, pues ni se apresura pero 
lleva el paso firme, y se asegura 
que este año el PRD gana la presi
dencia, como reaeción a tanta in
justicia por parte de los funciona
rios en el poder. "Se ha dicho que 
eñ Arroyo Seco el PRO perdió 
fuerza, pero es falso: ¡nos vemos 
en agosto,ArroyoSeco! Porejem
plo , en todo el eStado tiene ya 17 

de los 18 comités municipales 
sólo falta San Joaquín-, así como 
en municipios de San Luis 
Potosí", comentaron algunos. 

Por otra parte~ en El Salitrillo 
continúan las quejas en contra 
del diputado Domingo Gómez 
Landaverde: Pedro Padrón dice 
que cuando .era presidente 
Everardo Huerta le rompieron 
su solar y alambrado con el pre
texto de ampliar una calle, corta
ron por la mitad su casa y nunca 
recibió compensación alguna. 
Además, el diputado rifó el solar 
y se lo ganó Silverio González, 
quien tiene título de propiedad y 
está al corriente de sus pagos, 
fincó con la ayuda del diputado, 
delasautoridadesdeArroyoSeco 
y Jalpan, presumiendo que "los 
asuntos no pasan de Jalpan". 

Por último, se nos informó que 
la Casa de la Cultura sigue fun
cionando como oficina partidis
ta: el PRI ha hecho dos reuniones 
para pedir el voto para el candi
dato Luis Donaldo Colosio. "Lo 
que nos admira es que a estas . 
reuniones han acudido ex presi
dentes municipales, y que hasta 
los maestros estén tan cerrados y 
no reconozcan que estos lugares 
no son para política, sino para 
educación. ¿Qué dirian si el 
PRD con!!iguiera la Casa de la 
Cultura y la seeundaria, como 
lo hace el PRI?" 


	NAM # 198 (14 MARZO 1994)-1
	NAM # 198 (14 MARZO 1994)-2
	NAM # 198 (14 MARZO 1994)-3
	NAM # 198 (14 MARZO 1994)-4
	NAM # 198 (14 MARZO 1994)-5
	NAM # 198 (14 MARZO 1994)-6
	NAM # 198 (14 MARZO 1994)-7
	NAM # 198 (14 MARZO 1994)-8
	NAM # 198 (14 MARZO 1994)-9
	NAM # 198 (14 MARZO 1994)-10
	NAM # 198 (14 MARZO 1994)-11 sjr 109
	NAM # 198 (14 MARZO 1994)-12
	NAM # 198 (14 MARZO 1994)-13
	NAM # 198 (14 MARZO 1994)-14
	NAM # 198 (14 MARZO 1994)-15
	NAM # 198 (14 MARZO 1994)-16
	NAM # 198 (14 MARZO 1994)-17
	NAM # 198 (14 MARZO 1994)-18
	NAM # 198 (14 MARZO 1994)-19
	NAM # 198 (14 MARZO 1994)-20

